
Домодедовским 
способом
Аэропорт откроет 
долгожданный терминал 
весной

Как выяснил „Ъ“, аэропорт 
Домо дедово готовится в апреле 
открыть один из самых крупных 
в РФ пассажирских терминалов 
стоимостью 38 млрд руб. Он про‑
стаивал с 2018 года из‑за задер‑
жки строительства аэродром‑
ной инфраструктуры, которая 
по‑прежнему полностью не гото‑
ва. Запуск позволит получить до‑
ход от аренды, а также улучшит 
качество сервиса на фоне острой 
конкуренции с Шереметьево, 
считают эксперты.

Аэропорт Домодедово весной за-
пустит пассажирский терминал Т2. 
Как сообщили „Ъ“ два источника 
в авиаотрасли, представители аэ-
ропорта сообщили об этом в конце 
2021 года на встрече с авиакомпа-
ниями. В Домодедово уточнили „Ъ“, 
что планируют завершить работы 
по вводу нового сегмента терминала 
к концу марта и в течение апреля пе-
ревести туда обслуживание между-
народных рейсов.

Между тем открытие связанных 
с Т2 новой взлетно-посадочной по-
лосы (ВПП) и перронов намечено 
только на 2023–2024 годы. За их до-
стройку отвечает подведомственное 
Росавиации ФГУП АГА(А). По данным 
„Ъ“, один из двух перронов с телетра-
пами все же начнет работать при за-
пуске Т2. Самолеты пока будут при-
нимать две действующие ВПП, одну 
из которых (ВПП-2) в будущем, ког-
да заработает новая ВВП, переделают 
в магистральную рулежную дорожку.

Т2 площадью 239 тыс. кв. м по-
строен как продолжение действу-
ющего терминала Т1, в аэропорту 
их называют сегментами. Общая 
площадь — около 500 тыс. кв. м, что 
сделает аэровокзальный комплекс 
крупнейшим после Шереметьево 
(более 570 тыс. кв. м). Т2, строитель-
ство которого началось еще в 2015 
году, обошелся в 38 млрд руб. и пер-
вые рейсы принял в период ЧМ-
2018. Однако полноценный запуск 
не раз переносился из-за неготовно-
сти аэродромной инфраструктуры.
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Маргарин вместо пушек
Социальная поддержка населения повлияла в 2021 году на структуру инфляции
Финальный показатель 
индекса потребительских 
цен (ИПЦ) за 2021 год — 
8,39%: предновогодний 
прирост цен был ниже 
ожиданий, посленовогод‑
ний (см. стр. 2) — немно‑
го выше. Вчера объявлено 
об индексации социаль‑
ных выплат, она точно 
совпадает с инфляцией 
прошлого года. Исключе‑
ние — немного более вы‑
сокая индексации пенсий, 
на 8,6%, причем в «не‑
разовом» варианте, бо‑
лее затратном для бюд‑
жета. Если сам по себе 
всплеск цен 2021 года 
вызван факторами, вряд 
ли зависящими от влас‑
ти, то распределение ин‑
фляции по разным доход‑
ным группам в основном 
совпадает с социальной 
политикой: быстрее до‑
рожали группы товаров 
и услуг, потребляемые 
 защищаемыми группами 
населения. В ближайшие 
годы это явление, види‑
мо, неизбежно при любых 
масштабах инфляции.

Вопрос о финальных по-
казателях инфляции в начале 
2022 года был для правитель-
ства РФ значим. В бюджете за-
ложена индексация основ-
ных соцвыплат, в первую 
очередь пенсий, на 5,9% 
на этот год. Это, очевидно, 
была цифра из прогноза, 
и в Белом доме и администра-
ции президента обсуждались 
разные (в том числе структур-
но) варианты компенсаций 
бюджетозависимым груп-
пам населения более быстро-
го роста цен. Напомним, что 
по итогам 2021 года разного 
рода компенсации, в том чи-
сле разовая (не изменившая 

базы для страховых пенсий) 
выплата пенсионерам 10 тыс. 
руб. в сентябре 2021 года, 
обеспечат небольшой реаль-
ный рост доходов всего насе-
ления: для пенсионеров он со-
ставит около 2,6–2,7%, в целом 
по экономике — ниже. 

В итоге вчера на совеща-
нии с правительством пре-
зидент Владимир Путин по-
ручил Белому дому провести 
индексацию страховых пен-
сий (в постоянном варианте, 
меняющем бюджетные рас-
ходы, а не разовой компен-
сацией) на 8,6% — с неболь-
шим «запасом». По расчетам 
Минтруда, возглавляемого 

Антоном Котяковым, в 2022 
году это потребует дополни-
тельно около 170 млрд руб. 
и сравнимых сумм в 2023–
2024 годах. В сравнении с за-
ложенной в бюджет индек-
сацией прибавка к пенсиям 
в среднем даст еще 400 руб. 
в месяц к уже заложенным 
1 тыс. и выведет среднюю 
пенсию в РФ выше уровня 
20 тыс. в месяц в 2023 году.

Мировой (см. стр.  2) 
всплеск инфляции в 2021 
году довольно мало зависел 
от действий правительства 
и поддавался регулирова-
нию Банка России — убежде-
ние в том, что «соцвыплаты 

разогнали инфляцию», в слу-
чае РФ в 2021 году в основ-
ном несправедливо, ана-
литики в большей степени 
оценивали бюджетную по-
литику прошлого года как 
нейтральную и для дина-
мики ВВП, и по отношению 
к инфляции. Можно, впро-
чем, констатировать, что при 
сверхжесткой социальной 
политике и отказе от допвы-
плат в 2020–2021 годах цены 
бы росли на 1–1,5% медлен-
нее, но с довольно сильны-
ми негативными соцэффек-
тами — ростом числа бедных 
в регионах, больших пробле-
мах на рынке труда и т. п. 

Однако на структуру роста 
цен соцполитика не повлиять 
не могла. Это по итогам 2021 
года хорошо видно по изме-
нениям составляющих ин-
декса Росстата (всего в 2021 
году — 556 позиций, в том чи-
сле 132 продовольственные, 
287 непродовольственных 
и 137 услуг, цены которых 
отслеживало статведомст-
во). К концу года продоволь-
ственная инфляция выросла 
на 10,6%, промтовары подоро-
жали на 8,6%, услуги (в значи-
тельной мере регулируемые 
государством прямо) — на 5%. 
Из общего списка „Ъ“ вы-
брал наиболее и наименее 

подорожавшие позиции 
и группы товаров и услуг (см. 
«Ъ-онлайн»), и даже из этого 
списка очевидно, что борь-
ба Белого дома с экономиче-
скими последствиями пан-
демии для домохозяйств 
значимо влияла на структу-
ру инфляции. В общем при-
росте ИПЦ на 8,39% видны 
несколько конкурирующих 
«волн» разной природы: в це-
нах отражался и рост корпо-
ративных прибылей, и дефи-
цит кадров на рынке труда 
(и рост зарплат), и логисти-
ческие сбои (автомобили), 
и ипотечно-строительный 
бум, и структурные перекосы 
в туризме.

Тем не менее очевиден бо-
лее высокий рост цен на това-
ры потребительской корзины 
беднейших слоев населения 
(курица, дорожающая быст-
рее говядины, рост цен на суб-
ституты — маргарин, майо-
нез, макароны и российские 
автомобили, дорожающие 
значимо быстрее иномарок), 
вызванный расширением 
соцподдержки. Парадоксаль-
но, но дешевле всего в 2021 
году, по этим данным, жизнь 
обходилась веганам, не избе-
гающим спиртного,— есть 
даже подешевевшее в 2021 
году продовольствие (ябло-
ки, апельсины, крупы). Кон-
сервативно-патриотический 
же стиль потребления ин-
фляцией «штрафовался». Это 
необычное последствие соц-
политики, видимо, нику-
да не уйдет и в будущем при 
снижении инфляции до 4% 
(ЦБ считает, что это произой-
дет быстро, в течение года) — 
даже эффективная борьба 
с бедностью быстро не меня-
ет стилей потребления.

Дмитрий Бутрин
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Эка логика
Гибридным автомобилям  
насчитали акциза на оба двигателя

Как узнал „Ъ“, гибридные автомобили 
в РФ дорожают из‑за новых правил рас‑
чета акциза. Согласно новым разъясне‑
ниям Минфина, базой для расчета акциза 
считается не только мощность двигате‑
ля внутреннего сгорания, но и электрод‑
вигателей. Импортеры новых гибридных 
машин уже столкнулись с увеличением 
платежа на несколько сотен тысяч рублей 
на каждую машину и сетуют на ухудше‑
ние условий для экологичного транспор‑
та. Профильный комитет Ассоциации 
европейского бизнеса собирается обсу‑
дить проблему 13 января.

Автомобильный комитет АЕБ 13 января 
обсудит проблему нового порядка начисле-
ния акциза на гибридные автомобили, рас-
сказал ряд собеседников „Ъ“. Вопрос под-
нял один из иностранных автоконцернов 
после того, как Минфин направил в ФТС но-
вые разъяснения о вычислении акциза. Во-
преки прежней практике, когда акциз начи-
слялся в зависимости от мощности только 
двигателя внутреннего сгорания (ДВС), Мин-
фин предписывает взимать его с совокупной 
мощности ДВС и электродвигателей.

В результате размер акциза на гибрид-
ные автомобили вырос на несколько со-
тен тысяч рублей. Гендиректор таможен-
ного брокера KBT Юлия Шленская говорит 
о диапазоне 100–500 тыс. руб. Также увели-
чилась таможенная стоимость машин, с ко-
торой уплачивается НДС. В Volvo Cars „Ъ“ 
сказали, что знают о ситуации: объем упла-
ченного акциза возрос менее чем на 1% 
от стоимости автомобиля, «но все же доста-
точно заметно». «Это определенно не помо-
жет автопроизводителям продвигать ги-
бриды на рынке», добавили там.

По данным „Ъ“, как минимум еще один 
импортер уже столкнулся с новыми прави-
лами ввоза гибридов. Кроме того, проблема 
коснулась и компаний, которые импорти-
руют б/у гибриды, сообщал дальневосточ-
ный портал vl.ru. В автосалонах еще не по-
лучили гибриды, ввезенные по новым 
правилам. Новый подход дискредитирует 
курс на поддержку экологичного транспор-
та, считают собеседники „Ъ“.
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Что и требовалось  
торговать
Россия добилась от США и НАТО важных уступок, 
но не по ключевым вопросам 

США и их европейские союзники заяви‑
ли о готовности пойти навстречу России 
по ряду вопросов, которые они многие 
годы отказывались даже обсуждать. Та‑
ков итог многодневного дипломатиче‑
ского марафона на уровне Россия—США 
и Россия—НАТО. Речь идет среди про‑
чего об ограничении развертывания ра‑
кетных систем, сокращении масштабов 
учений, возобновлении контактов по ли‑
нии военных. В то же время в НАТО не на‑
мерены отказываться от своей политики 
«открытых дверей» и не готовы отводить 
силы и инфраструктуру на позиции 1997 
года, как то требует Москва. Ситуация 
в отношениях России и Запада пока оста‑
ется напряженной и непредсказуемой. 

Переговоры между Россией и США в Же-
неве и в рамках Совета Россия—НАТО 
в Брюсселе завершились неоднозначным ре-
зультатом. С одной стороны, Вашингтон и его 
союзники изъявили готовность начать пред-
метные переговоры по целому ряду вопро-

сов, которые Москва безуспешно продвигала 
все последние годы. Речь, в частности, о пред-
ложении президента РФ Владимира Путина 
ввести мораторий на размещение в Европе 
систем, ранее запрещенных в рамках Дого-
вора о ликвидации ракет средней и мень-
шей дальности. Президент выступил с этой 
инициативой в сентябре 2019 года, вскоре 
после того, как этот договор перестал суще-
ствовать. Через год Владимир Путин предста-
вил западным странам обновленное предло-
жение по мораторию. Однако ни первый, 
ни второй вариант документа США и их со-
юзников не заинтересовали (готовность хотя 
бы обсудить их публично изъявила толь-
ко Франция, однако предметной дискуссии 
не было). И американские официальные 
лица, и, к примеру, генеральный секретарь 
НАТО Йенс Столтенберг неоднократно назы-
вали инициативу России «не вызывающей 
доверия» и «неперспективной».

мировая политика — с6
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,056

процента составил среднесуточный рост потребительских цен с 1 по 10 января 2022 года, со-
общил Росстат. Индекс впервые посчитан по новой методологии, которая применяется и для измерения 
месячной инфляции. С начала года цены выросли на 0,56% — до 8,57–8,61% в годовом выражении с 8,39% 
в декабре 2021 года, оценил Дмитрий Полевой из «Локоинвеста». 0,06–0,07 процентного пункта (п. п.) из 
общего показателя объясняется подорожанием услуг общественного (4,8–8,5%) и ж/д транспорта (индек-
сация на 4,3%), еще 0,05 п. п.— автомобилей, а 0,02 п. п.— дизтоплива и бензина. Оставшиеся 0,43% — 
высокий рост, указывающий, что в начале года многие производители и ритейлеры переписали ценники.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Американская  
инфляция  
обновляет рекорды

Потребительская инфляция в США 
по итогам декабря 2021 года по-
била 40-летний рекорд — в го-
довом выражении цены выросли 
на 7% (после 6,8% в ноябре). Та-
кой значительный рост объясняет-
ся в первую очередь увеличением 
базовой инфляции, которая в дека-
бре выросла до 5,5% с 4,9% в но-
ябре. Заметим, последний замет-
ный всплеск инфляции в США на-
блюдался во время восстановления 
от мирового финансового кризи-
са 2008–2009 годов, но тогда цены 
выросли лишь на 4% и, в отличие 
от текущей ситуации, базовая ин-
фляция была умеренной.

Месяц к месяцу прирост цен 
в декабре в США составил 0,5%, при 
этом цены на энергоносители сокра-
тились на 0,4% (в том числе на бен-
зин — на 0,5%, на газ — на 1,2%, но 

в январе они могут вновь вырасти 
вслед за спотовыми ценами). Цены 
на продовольствие выросли на 0,5%. 
Базовая инфляция месяц к меся-
цу прибавила 0,6%. В том числе по-
держанные автомобили подорожа-
ли на 3,5%, новые — на 1%. Цены на 
одежду выросли на 1,7%, на авиаби-
леты — на 2,7%. Стоимость услуг за 
месяц выросла на 0,3%.

Потребительская инфляция уже, 
вероятно, находится на пике, но 
базовая будет расти и превышать 
6% в ближайшие месяцы, полага-
ют в Capital Economics. Сокраще-
ние количества рабочих часов из-за 
распространения омикрон-штамма 
может привести к дополнительно-
му росту цен в январе, в том числе 
на продовольствие. Дополнитель-
ным фактором давления является 
повышение цен производителей — 
по оценкам аналитиков, в дека-
бре они выросли до 9,8% (при этом 
доля фирм, ожидающих повышения 
цен, находится на рекордно высо-
ком уровне). В ING Bank полагают, 
что американская инфляция оста-
нется на уровне выше 3% в течение 
всего года.

Участники рынка уже практиче-
ски единодушны в ожидании повы-
шения ставки ФРС США на заседа-
нии в марте и ее последующего ро-
ста в течение года. В Capital Eco-
nomics прогнозируют, что ставка вы-
растет на 1% в этом и еще на 1% 
в следующем году. Глава ФРС Дже-
ром Пауэлл, выступая накануне пе-
ред Сенатом США, заявил, что ра-
стущая инфляция несет в себе риски 
для восстановления рынка труда, по-
этому регулятор в случае необходи-
мости готов ускорить не только сво-
рачивание программы выкупа акти-
вов, но и повышение ставки (сейчас 
точечный график предусматрива-
ет ее увеличение в этом году на 0,75 
процентного пункта).

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА АМЕРИКАНСКОЙ 
ПОТРЕБИТЕЛЬСКОЙ ИНФЛЯЦИИ (%)
ИСТОЧНИК: CAPITAL ECONOMICS.
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В 2021 году количество поданных заявок на 
товарные знаки выросло на 14%, при этом 
число заявок на изобретения снизилось 
на 11,5%. Патентов в России было выдано 
на 18% меньше, чем годом ранее,— около 
24 тыс. Снижение числа заявок на изобре-
тения произошло из-за резкого падения 
патентной активности физических лиц. Ве-
роятная причина такого спада — пандемия, 
которая снизила патентную активность во 
всем мире. Впрочем, глобально россий-
ская ситуация в этой сфере выглядит пла-
чевно: доля России в мировом количестве 
патентов сейчас составляет менее 1%.

Роспатент подвел итоги своей работы 
в 2021 году — по предварительным данным 
ведомства (материалы есть у „Ъ“), количество 
заявок на изобретения в этот период соста-
вило почти 31 тыс., что на 11,5% меньше, чем 
в 2020-м. При этом число отечественных зая-
вок снизилось до 19,6 тыс. с почти 23,8 тыс., 
а иностранных — осталось практически неиз-

менным (11,4 тыс.). Всего в 2021 году было вы-
дано почти 23,7 тыс. патентов (минус 17,8%).

Во второй год пандемии резко снизилась 
патентная активность граждан. Юридиче-
ские лица подали 14,4 тыс. заявок на изобре-
тения (плюс 1,2%), физические — 5,2 тыс. (ми-
нус 45,9%). Рост у юрлиц случился прежде все-
го за счет вузов и образовательных учрежде-
ний. В 2019 году юридические лица также по-
дали 14,4 тыс. заявок на изобретения — та-
ким образом, в этой части показатель патент-
ной активности вернулся к допандемийному 
уровню, отмечают в Роспатенте.

Заявок на товарный знак в 2021 году в ве-
домство было подано более 107 тыс. (рост на 
14%). При этом увеличилось число заявок как 
от российских, так и иностранных заявите-
лей. По мнению ведомства, такой результат 
свидетельствует об интенсивном развитии на-
ционального рынка. Общее количество заре-
гистрированных товарных знаков составило 
почти 54,9 тыс. (рост на 9,5%).

Количество заявок на полезные модели 
в 2021 году составило 9,1 тыс. (минус 1,3%). 
Зарегистрировано 7 тыс. полезных моде-
лей (рост на 3,1%). Число заявок на промыш-
ленные образцы сократилось на 0,2%, до 7,7 
тыс., число регистраций увеличилось до 
5,9 тыс. (плюс 17,3%). Также в 2021 году пода-
но 25,8 тыс. заявок на программы для ЭВМ, 
баз данных, топологии интегральных микро-
схем (рост на 21,1%), из них 25,6 тыс.— отече-
ственные заявки (плюс 21,4%). По словам гла-
вы Роспатента Григория Ивлиева, такой рост 
произошел прежде всего из-за введения на-
логового стимулирования IT-отрасли. Напом-
ним, снижение налога на прибыль с 20% до 3% 
с 2021 года стало частью первого пакета мер 
поддержки IT-отрасли.

Глава Роспатента отметил, что развитие па-
тентной активности происходит в первую оче-
редь в медицине, фармакологии, биотехно-
логиях в медицине. «В этом году, как и в про-
шлом, мы отмечаем рост российских заявок 

именно по этим направлениям»,— сказал он.
Отметим, что при всем при этом доля Рос-

сии в мировом количестве патентов катастро-
фически мала — менее 1%. Как ранее отмечал 
первый проректор НИУ ВШЭ Леонид Гохберг, 
это существенно ниже, чем было даже в усло-
виях изоляции СССР. Одна из причин этого — 
неизменность научной специализации в Рос-
сии (физика, космос, науки о Земле, материа-
лы, химия) и отставание в динамичных обла-
стях современной науки (науки о жизни, ком-
пьютерные, когнитивные науки, экология).

Впрочем, на коротком отрезке патентная 
активность сейчас упала во всем мире. Соглас-
но агрегатору американских и мировых па-
тентных данных IFI CLAIMS, пандемия ее суще-
ственно сократила. В частности, в 2021 году ве-
домство по патентам и товарным знакам США 
(USPTO) удовлетворило 327 тыс. заявок, что на 
7% меньше, чем было годом ранее,— это сни-
жение стало рекордным за период с 2012 года. 

Венера Петрова

Товарные знаки в цене
Роспатент подвел итоги патентной активности в 2021 году

Торможение роста мирового ВВП 
в 2022 году до 4,1% произойдет 
на фоне продолжающихся вспы-
шек ковида, сокращения мер го-
споддержки экономик и сохране-
ния трудностей в цепочках поста-
вок, отмечают аналитики груп-
пы Всемирного банка (ВБ). Сни-
жены до 5,5% и ожидания роста 
2021 года. Публикация подтвер-
дила прогнозы замедления роста 
экономики РФ в 2022–2023 го-
дах до 2,4% и 1,8% из-за проблем 
с вакцинацией, ожидаемой высо-
кой инфляцией в ближайшей пер-
спективе и ускоренным сворачи-
ванием мер по поддержке эконо-
мики. Для развивающихся стран 
главной угрозой на фоне вола-
тильности цен на сырье названа 
зависимость от его экспорта.

В январском исследовании «Гло-
бальные экономические перспек-
тивы» аналитики ВБ снизили про-

гноз роста мирового ВВП в 2022 году 
до 4,1% с ожидавшихся в июне 4,3%. 
Прогноз роста экономики на 2023 
год, наоборот, повышен, но слабее: 
до 3,2% с 3,1%. Снижены и ожида-
ния роста глобального ВВП в 2021 
году — до 5,5% с 5,6% в прежней вер-
сии прогноза. Причины торможе-
ния — сохранение пандемии (вклю-
чая риски, связанные с пока неяс-
ными перспективами распростра-
нения «омикрона») на фоне свора-
чивания мер господдержки эконо-
мик и сохранения логистических 
сложностей в глобальной торгов-
ле. Рост развитых экономик замед-
лится с 5% в 2021 году до 3,8% в 2022 
году: в США — с 5,6% до 3,7%, в зоне 
евро — с 5,2% до 4,2%. Для развива-
ющихся экономик торможение бу-
дет жестче — с 6,3% до 4,6% (в Ки-
тае — с 8% до 5,1%). Из крупных раз-
вивающихся стран ускорение ро-
ста ВВП в 2022 году прогнозируется 

у Индии — с 8,3% до 8,7% и у Индо-
незии — с 3,7% до 5,2%. Рост ВВП РФ, 
по подтвержденной в публикации 
оценке ВБ, пересмотренной в кон-
це 2021 года (см. „Ъ“ от 2 декабря), 
замедлится до 2,4% в 2022 году по 
мере снижения внутреннего спроса 
(см. „Ъ“ от 10 января) и до 1,8% в 2023 
году из-за низкого уровня вакцина-
ции, высокой инфляции в ближай-
шей перспективе и более быстро-
го сворачивания мер по поддерж-
ке экономики, чем это предполага-
лось ранее.

Темпы нормализации промпро-
изводства к 2023 году, по прогнозам 
ВБ, будут сильно зависеть от типа 
экономик: развитые страны вернут-
ся на допандемический уровень, 
развивающиеся будут по-прежне-
му отставать от доковидных трендов 
на 4 п. п., а малые экономики — на 
7–8 п. п. ВБ объясняет это более низ-
ким уровнем вакцинации в разви-

вающихся странах и вынужденным 
ужесточением их бюджетной и де-
нежно-кредитной политики.

Объем глобального долга тем 
временем достиг в 2020 году 263% 
ВВП — самого высокого уровня за 
полвека. Особую озабоченность ВБ 
вызывает рост госдолга в развива-
ющихся странах — на 9 п. п., до 63% 
ВВП в 2020 году, что стало самым бы-
стрым годовым ростом за последние 
три десятилетия. Аналитики преду-
преждают, что в будущем работу ме-
ханизмов реструктуризации долгов 
будет осложнять усилившаяся разд-
робленность базы кредиторов.

Всемирный банк отметил, что 
восстановление глобального спроса 
и экономической активности с сере-
дины 2020 года вместе с перебоями 
в поставках, ростом цен на продук-
ты питания и энергоносители при-
вели к тому, что средняя инфляция 
(общая) во многих странах достиг-

ла десятилетнего максимума. Так, 
средний уровень потребительской 
инфляции в мире на конец октября 
2021 года разогнался до 4,6% в годо-
вом измерении. В ВБ предполага-
ют, что волатильность цен на сырье-
вые товары сохранится. Оценочно 
цены на нефть (среднее арифмети-
ческое значение цен на марки Brent, 
Dubai и WTI) в 2021 году выросли на 
67,2%, в 2022 году ВБ прогнозирует 
рост в 7,2% с коррекцией в 2023 году 
на 12,2%. Неэнергетический сырье-
вой индекс (средневзвешенное зна-
чение цен на металлы, удобрения 
и сельхозтовары) за 2021 год повы-
сился на 31,9%, но и для него прогно-
зируется спад на 2% в 2022 году и на 
4% в 2023 году. Аналитики советуют 
экспортерам сырья, среди которых 
две трети развивающихся стран, ди-
версифицировать экспорт и нацио-
нальные портфели активов.

Георгий Смирнов

Не время для добрых надежд
Мировой экономический рост споткнулся об «омикрон» и инфляцию

РСПП опубликовал новую по-
зицию по вопросам климатиче-
ской политики в РФ. Промыш-
ленники, в частности, не исклю-
чают возможности введения до-
полнительного углеродного ре-
гулирования для отдельных от-
раслей, в том числе для целей за-
чета в платежах трансгранично-
го углеродного регулирования 
ЕС. Де-факто это признание, что 
«цена на углерод» в России мо-
жет появиться в каких-то фор-
мах, при этом, отмечают экспер-
ты, в РСПП ставят во главу угла 
сокращение предполагаемой 
«углеродной» нагрузки на бизнес.

Позиция РСПП «О развитии кли-
матической политики и углеродно-
го регулирования» составлена по 
результатам заседания бюро прав-
ления РСПП по вопросам климата, 
прошедшего еще в конце ноября 
2021 года. Задача документа — про-
демонстрировать ожидания и при-
емлемые направления климатиче-
ской политики РФ крупного бизне-
са, в том числе в условиях роста важ-
ности темы в России и мире, а так-
же введения трансграничного угле-
родного регулирования в ЕС (CBAM). 
Как пояснил „Ъ“ ответственный се-
кретарь комитета РСПП по климати-
ческой политике и углеродному ре-
гулированию Сергей Твердохлеб, 
позиция основывается на «простом 
посыле» — «для нашей страны важ-
но добиваться выхода на траекто-

рию, предусмотренную стратегией 
низкоуглеродного развития, эконо-
мически наиболее эффективным 
способом — чтобы для декарбони-
зации выбирались те решения, ко-
торые позволяют обеспечить макси-
мальное сокращение нетто-эмиссии 
с наибольшим социально-экономи-
ческим эффектом или с наименьши-
ми затратами для потребителей».

Важнейшие пункты новой пози-
ции заключаются в том, что в РСПП 

считают возможным введение до-
полнительного углеродного регу-
лирования для отдельных отраслей 
(к принятой в РФ в середине про-
шлого года «мягкой» модели регу-
лирования, вводящей обязатель-
ную отчетность для крупных эми-
тентов и возможность для бизне-
са делать добровольные климати-
ческие проекты), в том числе, воз-
можно, в более амбициозных фор-
мах для секторов, потенциально 

подпадающих под CBAM (см. „Ъ“ от 
20 июля 2021 года). Но любые но-
вые меры углеродного регулиро-
вания, по мнению РСПП, должны 
быть «технологически нейтральны-
ми» (то есть учитывать возможности 
использования разных технологий 
для снижения выбросов, и атомной 
энергетики, и улавливания выбро-
сов), также, по словам Сергея Твер-
дохлеба, «не создавая чрезмерную 
и разрушительную новую нагрузку 
на экономику и население».

В РСПП также предлагают учи-
тывать в качестве вклада бизнеса 
в декарбонизацию отдельные теку-
щие платежи (например, платежи 
оптовых потребителей на финан-
сирование низкоуглеродной гене-
рации в рамках механизмов ДПМ 
ВИЭ, ДПМ АЭС, ДПМ ГЭС, плату за 
негативное воздействие на окружа-
ющую среду за выбросы метана, ак-
цизы на бензин и дизель, штрафы 
за сверхнормативное сжигание по-
путного газа). Госсубсидирование 
добычи и потребления ископаемо-
го топлива, которое получают мно-
гие компании, в документе не упо-
минается. «В России предприятия 
уже платят за углерод порядка $10–
20 за тонну, которые просто зашиты 
в надбавки на рынке электроэнер-
гии, в акцизы»,— говорит господин 
Твердохлеб. Документ также при-
зывает сменить приоритеты го-
споддержки промполитики, скон-
центрировавшись на господдерж-

ке энергоперехода предоставлени-
ем налоговых льгот и прямых суб-
сидий по примеру ЕС (где это дела-
ется через Европейский инвестици-
онный фонд и Фонд справедливо-
го перехода), указывая, что в 2022–
2023 годах бюджет будет профи-
цитен. В число условий предостав-
ления господдержки предлагают 
включить параметры сокращения 
выбросов или увеличения погло-
щения парниковых газов.

Де-факто это признание возмож-
ности введения «цены на углерод», 
например, в виде квот на выбросы, 
считают опрошенные „Ъ“ экспер-
ты, замечая, что основный мотив 
для позиции РСПП — сокращение 
нагрузки на бизнес, которая может 
вызвать дальнейшее отставание РФ 
в вопросах декарбонизации (под-
робнее см. «Ъ-Онлайн»). Позиция 
РСПП появилась на фоне новостей 
о публикации черновой версии от-
вета экологической комиссии Ев-
ропейского парламента на правила 
CBAM, представленной Еврокомис-
сией летом прошлого года. В соот-
ветствии с ней переходный период, 
во время которого не предусмотре-
ны платежи, предполагается закон-
чить уже в 2024-м, а не в 2026 году, 
бесплатные квоты выдавать толь-
ко до конца 2028 года (а не до конца 
2035 года), в перечень видов облага-
емой продукции добавить полиме-
ры, водород и базовые химикаты.

Ангелина Давыдова

Климат без бюджета — деньги на ветер
РСПП обнародовал позицию по вопросам углеродного регулирования

Эксперты главы РСПП Александра Шохина видят несправед-
ливость во внебюджетной концепции углеродного перехода   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Первая в новом году встреча 
Владимира Путина с членами 
правительства в режиме ви-
део-конференц-связи 12 января 
показала, что опасения по пово-
ду новой волны пандемии чрез-
вычайно велики. СпецQR „Ъ“ Ан-
дрей Колесников считает, впро-
чем, что пока страна принимает 
за накатывающееся цунами 
«омикрона» неизбежные по-
следствия новогодних праздни-
ков — и неизвестно еще, что тра-
гичнее. Впрочем, мрачное «оми-
кронное» будущее в конце кон-
цов затмит все. Но затем насту-
пит просветление.

— У нас первая рабочая встре-
ча в таком составе в наступившем 
году. Праздники, слава богу, посте-
пенно заканчиваются и, как мы ви-
дим, проходят ровно, спокойно,— 
констатировал президент.

Вообще-то шел третий день но-
вой рабочей недели.

Однако, видимо, не у всех.
— Мы видим, что сейчас проис-

ходит в Соединенных Штатах Аме-
рики,— кивнул президент (по при-
вычке — за океан. И это был тот 
редкий случай, когда и не поспо-
ришь.— А. К.).— Свыше миллио-
на заболевших, миллион триста 
уже, по-моему... В некоторых евро-
пейских странах примерно то же 
самое происходит с новым штам-
мом «омикрон». Это лишний раз 
подчеркивает, что мы очень пра-
вильно сделали, что направили 
группу  наших специалистов в Юж-
но-Африканскую Республику (а не 
в США.— А. К.).

Владимир Путин поблагодарил 
«президента ЮАР и коллег, которые 
предоставили возможность порабо-
тать с этим штаммом прямо на ме-
сте, где он возник, где он был обна-
ружен».

— И надеюсь, что здесь у нас тоже 
будут определенные преимущест-
ва с точки зрения своевременности 
принятия необходимых решений,— 
добавил Владимир Путин.

То есть существуют какие-то не 
раскрытые пока секреты, которые 
стоит поберечь для себя.

И Владимир Путин дал слово ви-
це-премьеру Татьяне Голиковой, ко-
торая сообщила, что «по итогам пер-
вой недели наступившего года уро-
вень заболеваемости в Российской 
Федерации составил 76,3 случая на 

100 тыс. населения — это снижение 
на 19,4% по сравнению с последней 
неделей 2021 года».

Впрочем, выяснилось, что со-
общать об этом не было никакого 
смысла, так как «эта ситуация не 
вполне реалистична, поскольку на 
протяжении последних недель до 
окончания 2021 года и на первой 
неделе 2022 года несколько сни-
зился в ряде регионов уровень те-
стирования».

— Снижение уровня тестирова-
ния допущено в 66 субъектах Рос-
сийской Федерации,— призналась 
Татьяна Голикова.

Впечатляет уровень коллектив-
ного иммунитета, если верить ста-
тистике, в Петербурге, Севастопо-
ле, в Карелии и на Чукотке: 80% на-
селения вакцинированы. Впрочем, 
чем выше цифра, тем меньше ей ве-
ришь, хотя очень хочется (к Чукотке 
не относится: убежден, что там ина-
че и быть не может и что еще 20% 
пока просто не нашлись на ее про-
сторах). И столько разговоров про 
то, что вакцины добросердечными 
докторами-антиваксерами вылива-

ются мимо антиваксеров-пациен-
тов, что это и правда превращает-
ся в вопрос веры, когда научные, да 
и любые доказательства бессильны.

При этом Татьяна Голикова сказа-
ла о несомненном и, возможно, са-
мом важном, то есть о смертности от 
COVID:

— В целом по стране в связи и со 
снижением заболеваемости, и с про-
водимой вакцинацией мы отмеча-
ем снижение смертности. По опера-
тивным данным, в декабре 2021 года 
по сравнению с ноябрем 2021 года 
смертность снизилась на 16,4%. По 
сравнению с декабрем 2020 года — 
на 11,6%. Сейчас мы видим по деся-
ти дням, хотя это сверхоператив-
ные данные, но по десяти дням ян-
варя 2022 года снижение смертности 
по сравнению с январем прошлого 
года, такими же десятью днями, со-
ставляет 24,5%. 

И вот на эти цифры, а не на любые 
другие следовало бы молиться.

— Наиболее ощутимый подъем 
темпов вакцинации в стране начал-
ся в конце сентября — начале октя-
бря 2021 года,— добавила Татьяна 
Голикова (именно в это время стали 
говорить о неминуемом введении 
QR-кодов.— А. К.).— Примерно в этот 
же период, в середине сентября, на-

чался очередной подъем заболевае-
мости. Простая математика, которая 
связана с 42-дневным формировани-
ем коллективного иммунитета, и на-
ложение двух графиков — подъема 
и снижения заболеваемости и увели-
чения вакцинации — свидетельству-
ют о том, что влияние вакцинации 
и формирование показателей кол-
лективного иммунитета оказали су-
щественное влияние и на снижение 
самой заболеваемости, и на сниже-
ние показателей смертности.

То есть уже можно было бы счи-
тать, что страна в целом подготови-
лась к вторжению «омикрона», кото-
рый к нам так счастливо запоздал.

— Нового эпидемического подъ-
ема нам не избежать,— разъяснила 
Татьяна Голикова.

Анонсированы принимаемые 
меры. Так готовятся к инопланетно-
му вторжению (и это, без сомнения, 
обнадеживает):

— Речь идет о следующих позици-
ях: провести до конца новогодних 
каникул — и это было сделано в абсо-
лютном большинстве регионов — де-
зинфекцию освобождающихся поме-
щений в стационарных организаци-
ях социального обслуживания, ме-
дицинских и образовательных орга-
низациях; усилить контроль за изо-

ляцией лиц с подтвержденным диаг-
нозом, контактными лицами, лица-
ми, возвращающимися из иностран-
ных государств с неблагоприятной 
эпидобстановкой; обеспечить необ-
ходимый запас лекарств, средств ин-
дивидуальной защиты, кислорода,— 
выдохнула (углекислый газ) Татьяна 
Голикова.— Обеспечить готовность 
медицинских организаций и скорой 
помощи, а также лабораторий, кото-
рые проводят исследования, к воз-
можному эпидемическому подъему.

И даже «мы предусмотрели необ-
ходимые средства на выплаты меди-
цинским работникам, которые за-
действованы при оказании помощи 
пациентам, у которых выявлен COV-
ID, и постоянно контролируем ис-
полнение этих поручений».

— Анализ ситуации с распростра-
нением штамма «омикрон» за рубе-
жом, а также проявляющаяся тен-
денция его выявления в столичном 
регионе и в ряде других регионов 
страны свидетельствуют о достаточ-
но высокой — по различным оцен-
кам, от трех до семи раз — контаги-
озности нового штамма,— говорила 
вице-премьер.

И ничего не говорила о том, по-
чему бы не сказать вместо «контаги-
озность» просто «заразительность». 
Было бы как-то спокойней даже, 
между прочим.

— Сейчас,— рассказывала она,— 
уже у нас выявлено, мы видим в си-
стеме, 698 случаев. Большая часть 
этих случаев приходится на Москов-
ский регион, и мы понимаем, что, 
скорее всего, столичный регион, как 
уже, к сожалению, негативная тради-
ция сложилась, примет на себя пер-
вый удар распространения нового 
штамма.

Всегда интересно, как они фикси-
руют именно «омикрон», к примеру. 
В тех тестах, которые массово приме-
няют к людям, такой опции нет. То 
есть должны быть специальные ис-
следования. А значит, называть точ-
ные цифры, тем более 698,— выгля-
дит как-то даже вызывающе.

— Система,— добавила Татья-
на Голикова,— должна быть готова 
принять этот удар и подготовить ис-
черпывающие меры для того, чтобы 
можно было своевременно на него 
реагировать и оказывать надлежа-
щую медицинскую помощь.

Она сама эту систему строит, 
и при этом во многом «вручную», 

и никто не скажет, что системы не су-
ществует. И это то, что, вопреки мно-
гим предположениям, действитель-
но удалось достичь.

На войне как на войне:
— Мы отрабатываем дополни-

тельные мероприятия реагирова-
ния, срочного реагирования, в том 
числе финансового обеспечения 
того, что, возможно, если неблаго-
приятный сценарий подтвердится, 
нам необходимо будет реализовы-
вать,— говорила вице-премьер, за-
крывая, как говорится, тылы.— Мы 
предполагаем, что такие предложе-
ния будут сформулированы нами до 
конца этой недели.

Да, цифры заболеваемости в США 
и Европе произвели, по всей види-
мости, сильное впечатление на ак-
торов этой истории в нашей стране.

— С некоторыми губернаторами 
я разговаривал в эти дни. Есть во-
просы, и нужно их оперативно ре-
шать,— высказался и президент.— 
Судя по всему, действительно, «Спут-
ник V» достаточно эффективно рабо-
тает, может быть, даже эффективнее, 
чем другие вакцины, которые при-
меняются в мире (ну, про это грех 
лишний раз не сказать.— А. К.). Во 
всяком случае, нейтрализация виру-
са очевидна.

Владимир Путин говорил о надви-
гающемся «омикроне» также в тер-
минах военного времени. Так еще 
не готовились к атаке еще ни одно-
го вируса:

— Просил бы в этой связи пред-
седателя правительства проработать 
этот вопрос и с регионами Россий-
ской Федерации в самое ближайшее 
время, потому что для того, чтобы эф-
фективно работать, мы с вами это хо-
рошо знаем, нужна мобилизация уч-
реждений разного рода: и федераль-
ных учреждений, и региональных, 
местных, отраслевых. Нужно со все-
ми проработать и быть готовыми 
к возможным ударам этого вируса 
на новом его витке!

Да что там:
— Мы видим, что происходит 

в мире, как я уже сказал в начале, и Та-
тьяна Алексеевна только что об этом 
упомянула. Это говорит о том, что 
у нас есть хотя бы пара недель для того, 
чтобы подготовиться,— сообщил вер-
ховный главнокомандующий.

Рассыпались в цепь. Ждем. Замер-
ли. Вакцинировались.

И ре-.

Последний штамм — он трудный самый
Как Владимир Путин и члены правительства готовятся к новой вирусной атаке

Татьяна Голикова 
и Владимир Путин замерли 
в ожидании «омикрона»   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Проект нового закона о местном 
самоуправлении (МСУ) может 
быть рассмотрен Госдумой в пер-
вом чтении 26 января. Об этом 
в среду сообщил журналистам 
председатель думского комите-
та по законодательству и госу-
дарственному строительству Па-
вел Крашенинников. Но сначала 
депутаты хотели бы дождаться 
отзывов на этот документ из ре-
гиональных законодательных со-
браний, которые не слишком ак-
тивно возвращаются к работе по-
сле новогодних каникул, посето-
вал господин Крашенинников. 
Он также подвел итоги работы 
своего комитета за 2021 год, на-
звав среди наиболее значимых 
достижений принятие нового за-
кона о публичной власти в регио-
нах и дачную амнистию.

Новая версия закона о местном 
самоуправлении, внесенная в Думу 
16 декабря председателями коми-
тетов Госдумы и Совета федерации 
по госстроительству Павлом Краше-
нинниковым и Андреем Клишасом, 
стала вторым документом, направ-
ленным на реформу системы реги-
ональной власти и приведение ее 
в соответствие с обновленной Кон-
ституцией. Первый закон тех же ав-
торов, о публичной власти в субъек-
тах РФ, был подписан президентом 
в конце декабря 2021 года.

Среди главных новелл законопро-
екта — упразднение городских и сель-
ских поселений с переходом к одноу-
ровневой системе МСУ, а также наде-
ление губернаторов правом едино-
лично отбирать кандидатов в мэры 
и так же самостоятельно отрешать 
их от должности. Последний вопрос, 
по словам господина Крашенинни-
кова, вызывает «важную дискуссию». 
«Мы предлагаем, чтобы руководитель 
субъекта Федерации мог налагать на 
главу муниципалитета такую ответ-
ственность, как взыскание, выговор 
и в том числе отрешение от должно-
сти. Мне кажется, что эта история пре-
дотвратит конфликты, которые на 
сегодняшний день существуют меж-
ду руководителями регионов и неко-
торыми руководителями муниципа-
литетов. В таких случаях, когда 90% 

средств выделяется из бюджета субъ-
екта федерации, наверное, руководст-
во субъекта должно как-то влиять на 
кадровую ситуацию в конкретных му-
ниципалитетах»,— пояснил свою по-
зицию соавтор законопроекта.

Первое чтение документа запла-
нировано ориентировочно на 26 ян-
варя, но пока большинство регио-
нальных заксобраний еще не выш-
ли с новогодних каникул и, как след-
ствие, не прислали свои отзывы на 
проект. В думской базе опубликован 
только отзыв Госсовета Татарстана от 
24 декабря. В отличие от законопро-
екта о публичной власти, который 
в республике восприняли негативно 
из-за запрета для главы региона на-
зываться президентом (глава Татар-

стана — единственный руководи-
тель субъекта РФ, который по-преж-
нему именуется именно так), проект 
о МСУ нашел среди татарских депу-
татов поддержку. Более того, высту-
пивший на заседании Госсовета пре-
зидент Татарстана Рустам Минниха-
нов даже призвал «не открывать ди-
скуссий» по этому вопросу. Он также 
одобрил переход к одноуровневой 
системе МСУ: «По большому счету 
это должно было случиться. Это аб-
сурдно — двухуровневой системы 
муниципалитетов в мире нигде нет».

Пока регионы определяются с от-
ношением к законопроекту, его со-
авторы разъясняют свою позицию 
на местах. Например, 13 января они 
планируют обсудить документ с ре-
гиональными и муниципальными 
депутатами в Твери.

Одним из главных итогов работы 
комитета за 2021 год Павел Краше-
нинников назвал принятие закона 
о публичной власти в регионах, осо-
бо отметив, что в нем впервые был 
закреплен специализированный 
свод полномочий органов власти 
субъектов РФ по предметам совмест-
ного ведения. Кроме того, в прош-

лом году Дума одобрила закон о дач-
ной амнистии, благодаря которому, 
в частности, удалось легализовать 
дома, построенные на земельных 
участках в рабочих поселках, созда-
вавшихся в Советском Союзе при за-
водах и фабриках.

В числе основных задач комите-
та на 2022 год господин Крашенин-
ников назвал принятие внесенно-
го в конце прошлого года законо-
проекта, ужесточающего наказание 
за пытки. «Ведется дискуссия среди 
юристов и правозащитников по по-
воду ужесточения наказания о пыт-
ках — о том, нужно ли делать по ним 
отдельные статьи или делать в каче-
стве квалифицирующего признака. 
Мы с сенатором Андреем Клишасом 

внесли соответствующий законопро-
ект, мы идем в соответствии с Кон-
венцией против пыток, и мы как раз 
предлагаем квалифицирующий при-
знак к таким статьям, как принужде-
ние к даче показаний, превышение 
должностных полномочий. Мы счи-
таем, что по этим статьям будет воз-
можность наказывать до 12 лет лише-
ния свободы, эти деяния будут пере-
водиться в разряд особо тяжких»,— 
сказал Павел Крашенинников.

По мнению политолога Екатери-
ны Курбангалеевой, отсутствие от-
зывов из регионов на законопроект 
о МСУ может иметь разные объясне-
ния: кто-то не отошел от праздников, 
кто-то ждет более конкретных разъ-
яснений, как будет работать новый 
закон, а кто-то просто «не хочет быть 
первым». «Яркого неприятия нет, по-
тому что есть „за“ и „против“, которые 
все пытаются взвесить»,— поясня-
ет эксперт. В то же время она считает, 
что особая позиция по проекту может 
быть у северных, сибирских и даль-
невосточных регионов, где между го-
родскими и сельскими поселениями 
подчас огромные расстояния.

Ксения Веретенникова

Муниципальная реформа 
заждалась отзывов
Регионы не торопятся делиться с Госдумой мнениями  
о новом законопроекте о МСУ

Большинство региональных заксо -
браний еще не вышли с новогодних 
каникул и, как следствие, не прислали 
свои отзывы на законопроект об МСУ
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Как стало известно „Ъ“, шесть с поло-
виной лет лишения свободы запросил 
гособвинитель для некогда крупного 
девелопера на рынке загородной недви-
жимости Евгения Родионова. Бывший 
глава обанкротившейся компании Ro-
dex Group обвиняется в хищении поряд-
ка 90 млн руб. Продавая дома в престиж-
ных коттеджных поселках, подсудимый 
Родионов, по версии следствия, скрыл 
от покупателей, что недвижимость нахо-
дилась в залоге у Райффайзенбанка.

Уголовное дело по факту особо крупно-
го мошенничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ) в отно-
шении 62-летнего Евгения Родионова, быв-
шего соучредителя компании Rodex Group, 
некогда одного из лидеров на рынке малоэ-
тажного и коттеджного строительства в Под-
московье, столичная полиция расследова-
ла более семи лет. За это время дело дважды 
доходило до суда и возвращалось на досле-
дование для «устранения противоречий 
в обвинительном заключении, препятству-
ющих рассмотрению уголовного дела по су-
ществу». А в конце 2019 года, после вмеша-
тельства уполномоченного по защите прав 
предпринимателей при президенте РФ Бо-
риса Титова и тогдашнего заместителя ген-
прокурора Виктора Гриня, уголовное дело 
и вовсе прекратили с формулировкой «за 
отсутствием состава преступления». Сам 
бизнесмен в ходе следствия утверждал, что 
все покупатели получили свои дома, поэто-
му ни о каком хищении денег с его стороны 
не может быть и речи. Впрочем, после от-
ставки господина Гриня в январе 2021 года 
сама же Генпрокуратура отменила поста-
новление УВД ЗАО Москвы о прекращении 
расследования, и уже через три месяца дело 
вновь оказалось в Дорогомиловском райсу-
де столицы.

Во время недавно состоявшихся прений 
гособвинитель, назвав вину Евгения Родио-
нова в «хищении денежных средств в особо 
крупном размере при строительстве коттед-
жных поселков в Подмосковье» полностью 
доказанной, потребовал приговорить его 
к шести с половиной годам колонии обще-
го режима. Отметим, что по многим вменя-
емым подсудимому эпизодам уже вышел 
десятилетний срок давности. Впрочем, по-
скольку суд признал это преступление «для-
щимся», то прекращения уголовного пресле-
дования по ним не последовало.

Как следует из материалов расследова-
ния, основанием для возбуждения в авгу-
сте 2013 года уголовного дела стало обраще-
ние в правоохранительные органы группы 
граждан (всего потерпевшими признаны 19 
человек). Все они приобрели у Rodex Group 
загородную недвижимость в престижных 

коттеджных поселках, которая, как выясни-
лось, находилась в залоге у Райффайзенбан-
ка. При этом последнее обстоятельство Ев-
гений Родионов от покупателей, по версии 
следствия, скрыл. Как следует из обвини-
тельного заключения, руководитель Rodex 
Group дал указание сотрудникам аффилиро-
ванного с ним ООО «СМС-Финанс» перечи-
слять полученные от клиентов деньги на его 
собственные счета по договорам займа. По 
данным „Ъ“, за участки с подрядом в коттед-
жных поселках «Перелески» и «Троица» на 
Новорижском шоссе, «Прибрежный» на Ис-
тринском водохранилище, а также «Сосно-
вый берег» и «Золотые пески» на Можайском 
водохранилище покупатели выкладывали 
порядка 4–10 млн руб. При этом в большин-
стве случаев условия предварительных до-
говоров были действительно соблюдены — 
дома построили и передали покупателям. 
Однако документы на право собственно-
сти клиенты получить так и не смогли. Как 
оказалось, аффилированные с Rodex струк-
туры, через которые осуществлялись сдел-
ки с физлицами, не погасили заем. В свою 
очередь, Райффайзенбанк предложил по-
купателям участков выкупить часть дол-
га компании, заключив договоры цессии. 
Большинство клиентов на это, по данным 
„Ъ“, пошли, и, как утверждают представите-
ли господина Родионова, тот в урегулирова-
нии этого вопроса даже якобы оказывал им 
содействие, чтобы минимизировать расхо-
ды. Другая же часть клиентов Rodex обрати-
лась в полицию.

В Райффайзенбанке от комментариев от-
носительно взаимоотношений с владельца-
ми находившейся в залоге недвижимости 
воздержались.

Между тем, по данным „Ъ“, фактически 
все спорные вопросы, в том числе и с теми, 
кто признан потерпевшим по уголовному 
делу, на данный момент якобы уже улаже-
ны. Кому-то дома передали в рамках проце-
дуры банкротства Rodex Group, кто-то также 
заключил договор цессии.

Отметим, что самого Евгения Родио-
нова, который до прихода в бизнес 17 лет 
прослужил в военно-космических силах, 
в октябре 2020 года Арбитражный суд Мо-
сковской области признал банкротом. По 
словам его адвоката Максима Кары, своей 
вины в инкриминированном преступле-
нии его подзащитный не признавал и не 
признает. От более подробных коммента-
риев адвокат Кара воздержался. Сейчас Ев-
гений Родионов, проведший полтора года 
под домашним арестом, находится под под-
пиской о невыезде. Оглашение приговора 
назначено на 17 января.

Олег Рубникович

Девелопер заложил 
на лишение свободы
Бизнесмену предложили шесть с половиной 
лет по делу о мошенничествеКак стало известно „Ъ“, в Москве нача-

лось разбирательство по иску Генпроку-
ратуры о конфискации ООО «Комплекс 
отдыха „Маяк“» — крупнейшего туробъ-
екта в Приморском крае. Надзор счита-
ет, что им тайно владел экс-депутат Гос-
думы Сергей Сопчук, записавший актив 
на свою сестру. С обоих также хотят взы-
скать эквивалент прибыли комплекса 
в размере 135 млн руб., арестовав для 
обеспечения исковых требований все 
имущество ответчиков, которое они ис-
правно декларировали. Защита называ-
ет исковые требования необоснованны-
ми, посколько в период подозрительной 
сделки с «Маяком» господин Сопчук не 
являлся ни депутатом, ни чиновником.

Прокурорский иск рассматривается 
в Замоскворецком райсуде, который ранее, 
удовлетворив требования надзора, взыскал 
в пользу Российской Федерации доли господ 
Сопчука и Стуковой в ООО «Терней Золото», 
имеющего лицензии на разработку место-
рождений «Салют» и «Приморское» на Даль-
нем Востоке. Запасы драгметалов в них оце-
ниваются в 38,5 млрд руб., однако, по версии 
представителей ответчиков, получив ак-
тив, в котором золотодобыча еще не ведется 
в промышленных масштабах, Россия будет 
вынуждена вложить десятки миллиардов ру-
блей в его развитие или продать ООО. Но для 
начала истцу еще предстоит пройти Верхов-
ный суд, в который собираются обратиться 
адвокаты.

В отличие от «Терней Золота» комплекс 
«Маяк» в Якорной бухте под Владивосто-
ком являлся не только действовавшим, но 
и приносящим существенную прибыль ак-
тивом, тайным владельцем которого над-
зор считает господина Сопчука. Помимо 
имущества комплекса надзор рассчитыва-
ет взыскать с экс-депутата и его сестры более 
135 млн руб., которые они получили в ка-
честве прибыли как учредители. Для обес-
печения иска судом были арестованы сам 
«Маяк», а также все имущество ответчиков. 
В своей последней декларации 2020 года го-
сподин Сопчук указал, что у него в собствен-
ности при легальном доходе в 37 млн руб. 
находятся два земельных участка в 2,5 тыс. 
кв. м и 181 кв. м, жилые дома площадью 
323 кв. м и 252 кв. м, квартиры площадью 
130 кв. м и 62 кв. м, а также машино-место. 
Представители экс-депутата называют иск 
«безлимитным», отмечая, что стоимость аре-
стованных активов гораздо больше суммы 
требований. К тому же под угрозой конфи-
скации оказались активы, которые ответчи-
ки декларировали.

По их версии, госпожа Стукова, работав-
шая в филиале территориального фонда 
обязательного медицинского страхования 
Приморского края, стала владельцем базы 
отдыха еще в 2008 году и произошло это на 
совершенно законных основаниях. Даже 
если теневым владельцем актива являлся 
господин Сопчук, рассуждают его предста-
вители, в этом не было ничего противоза-
конного, потому что в тот момент будущий 
чиновник и депутат являлся «частным ли-
цом, легально занимавшимся бизнесом».

Из-за ареста «Маяк», оцениваемый почти 
в 1 млрд руб., приостановил свою деятель-
ность (ранее это сделало ООО «Терней Золо-
то») — путевки в него не продаются.

Сергей Сопчук, известный в Приморье 
политик, который неоднократно избирал-
ся депутатом заксобрания края, в 2002–2006 
годах возглавлял его, работал первым ви-
це-губернатором Приморья, а с 2016 по 2021 
год являлся депутатом Госдумы от «Единой 
России» (сейчас его членство в партии при-
остановлено), находится в международном 
розыске. После истечения его депутатских 
полномочий следственное управление СКР 
по Приморскому краю возбудило уголовное 
дело. Экс-депутат был заочно обвинен в не-
законном участии в предпринимательской 
деятельности (ст. 289 УК РФ) и легализации 
денежных средств, приобретенных преступ-
ным путем (ч. 4 ст. 174.1 УК РФ).

По версии следствия, в период с 1997 по 
2021 год, занимая различные руководящие 
посты в парламенте и администрации При-

морья, а также являясь депутатом Госдумы, 
Сергей Сопчук незаконно принимал участие 
в деятельности ряда коммерческих струк-
тур — ООО «Полтавский терминал», ООО 
«Администрация речного порта „Нижне-Ле-
нинское“» и других. Также политик являлся 
фактическим владельцем и руководителем 
ООО «Терней Золото», разрабатывающего 
крупное месторождение золота в Примор-
ском крае. Кроме того, в вину господину 
Сопчуку ставится то, что он получал доход от 
принадлежащего ему через доверенных лиц 
комплекса отдыха «Маяк».

Экс-депутат, очевидно, ожидал подобно-
го развития событий, поэтому уехал за гра-
ницу. Фрунзенский райсуд Владивостока 
по ходатайству следствия со второй попыт-
ки (первое решение было отменено выше-
стоящим судом как незаконное) заочно аре-
стовал его для розыска по линии Интерпола. 
Обсуждать уголовное преследование экс-де-
путата и уточнить его местонахождение за-
щита отказалась.

Николай Сергеев

Прокуроры маякнули экс-депутату
Начался суд о конфискации крупнейшего комплекса отдыха 
в Приморье у сбежавшего за границу Сергея Сопчука

Как стало известно „Ъ“, прокуратура 
Москвы попросила суд признать бывше-
го гендиректора ОАО «МРСК Урала» Ва-
лерия Родина виновным в уклонении от 
уплаты налогов в размере более 409 млн 
руб. По версии следствия, господин Ро-
дин в 2013 году внес в отчетность заве-
домо ложные сведения о мобилизацион-
ных расходах. Обвинитель запросил для 
него два года лишения свободы, но по-
просил освободить от наказания в свя-
зи с возмещением ущерба. Защита рас-
считывает на оправдательный приговор.

Мещанский райсуд Москвы 17 января 
огласит приговор бывшему гендиректору 
ОАО «МРСК Урала» (сейчас работает под брен-
дом «Россети Урал») Валерию Родину (зани-
мал пост в 2009–2014 годах). Прокуратура 
просит признать его виновным в соверше-
нии преступления, предусмотренного п. «б» 
ч. 2 ст. 199 УК РФ (уклонение от уплаты нало-
гов с организации в особо крупном размере, 
путем включения в налоговые декларации 
заведомо ложных сведений). Как сообщили 
„Ъ“ в пресс-службе суда, гособвинитель за-
просил для господина Родина два года лише-
ния свободы, но попросил освободить его от 
наказания в связи с уплатой налога.

По версии следствия, в декабре 2013 года 
господин Родин представил в межрегио-
нальную инспекцию ФНС России по круп-
нейшим налогоплательщикам №4 уточ-
ненные декларации по налогу на прибыль 
за 2011 и 2012 годы. Они, как полагают сле-
дователи СКР, содержали заведомо ложные 
сведения о включении в состав затрат, свя-
занных с текущей финансовой деятельнос-
тью, внереализационных расходов, якобы 
направленных на выполнение задания по 
мобилизационной подготовке. «В результате 
организация уклонилась от уплаты налога 
на прибыль за 2011 и 2012 годы в особо круп-
ном размере в общей сумме свыше 409 млн 
руб.»,— сообщали в прокуратуре.

Собеседник „Ъ“ в «Россетях Урал» расска-
зал, что компания в 2013 году выполнила все 
условия налогового учета затрат мобилиза-
ционного назначения в составе внереализа-
ционных расходов. По его словам, у компа-
нии на тот момент были все необходимые 
законодательные основания для корректи-
ровки декларации. В частности, было мо-
билизационное задание, подтвержденный 

объем выполненных работ мобилизацион-
ного характера и отсутствие компенсации 
из бюджета проведенных мероприятий. 
Это дало юридически обоснованное право 
на уменьшение расходов при расчете нало-
га на прибыль организаций, отметил пред-
ставитель компании, добавив, что все доку-
менты и пояснения предоставили силовым 
структурам во время следствия, которое на-
чалось в 2017 году.

Адвокат господина Родина Александр 
Фомин пояснил „Ъ“, что налоговая льго-
та, полученная компанией в 2013 году за 
выполнение мобилизационного задания, 
была отменена в 2016 году. «Компания поль-
зовалась этой льготой как минимум с 2005 
года. Законность ее применения всегда под-
тверждалась налоговыми проверками. Но 
поскольку этой льготой пользовались мно-
гие крупные энергопредприятия, государ-
ство в дальнейшем решило ее отменить. 
И в 2016 году поменяли практику приме-
нения закона. В результате Минэнерго ото-
звало ранее согласованные перечни работ 
компании по мобилизационной подготов-
ке. То есть сначала на основании опреде-
ленных документов было принято положи-
тельное решение для налогоплательщика, 
а потом на основании этих же документов 
через три года ранее выданное согласова-
ние было отменено. После чего прошла по-
вторная налоговая проверка, и поскольку 
к моменту проверки Минэнерго отозвало 
согласование перечней мобилизационных 
работ, то и льготы фактически не стало»,— 
рассказал он. По словам господина Фоми-
на, после повторной проверки компания 
«Россети Урал» в 2016–2017 годах заплатила 
в бюджет 409 млн руб. «То есть фактически 
никакой недоимки по налогам не было»,— 
отметил он.

Адвокат подчеркнул, что с самого начала 
процесса не стоял вопрос о наказании для 
Валерия Родина. «На этапе следствия ему 
предлагали признать вину, тогда будет выне-
сено соответствующее постановление о пре-
кращении дела по нереабилитирующим 
основаниям, и суда не будет. Но Родин своей 
вины не признал. Речь идет о защите добро-
го имени Валерия Николаевича и МРСК Ура-
ла»,— сказал господин Фомин, отметив, что 
будет добиваться оправдательного решения.

Татьяна Дрогаева, Екатеринбург

За налоги запросили 
льготный приговор
Экс-главу МРСК Урала просят осудить, 
но освободить от наказания

Как стало известно „Ъ“, 235-й гарнизон-
ный военный суд приступил к рассмо-
трению уголовного дела в отношении 
бывшего сотрудника управления капи-
тального строительства службы инже-
нерно-технического обеспечения Фе-
деральной службы охраны (ФСО) РФ 
подполковника Алексея Голохвостова. 
Офицер обвиняется в получении взяток 
на общую сумму 20 млн руб. за то, что он 
закрывал глаза на нарушения при стро-
ительстве и реконструкции резиден-
ции президента России в Ново-Огарево. 
Вину в инкриминируемом ему престу-
плении подполковник Голохвостов кате-
горически отрицает.

Предварительное слушание по делу быв-
шего заместителя начальника 4-го отделе-
ния 2-го отдела управления капитального 
строительства службы инженерно-техни-
ческого обеспечения ФСО подполковника 
Алексея Голохвостова состоялось в 235-м 
гарнизонном военном суде в конце декаб-
ря прошлого года. По его результатам было 
решено, что разбирательство уголовного 
дела по существу начнется в ближайшую 
пятницу. На этом заседании представитель 
военной прокуратуры зачитает участникам 
процесса обвинительное заключение, ко-
торое, по данным „Ъ“, составляет порядка 
70 страниц.

Напомним, что господин Голохвостов 
был задержан сотрудниками Главного воен-
ного следственного управления (ГВСУ) СКР 
29 декабря 2020 года, после очередного до-
проса. Предвидя такое развитие событий, 
сотрудник ФСО явился к следователю не 
только вместе с адвокатом, но и прихватил 
с собой баул с вещами. В тот же день под-
полковнику предъявили обвинение в по-
лучении взятки в особо крупном размере 
(ч. 6 ст. 290 УК РФ). Позже суд санкциони-
ровал его арест. «Мы предложили сдать за-
гранпаспорт моего доверителя, но нам его 
вернули, а потом при продлении сроков со-
держания под стражей мотивировали хода-

тайства желанием Голохвостова скрыться 
от следствия через Белоруссию в Черного-
рию»,— рассказал „Ъ“ адвокат офицера Вла-
димир Титов.

Само уголовное дело, фигурантом кото-
рого стал офицер, было возбуждено в сен-
тябре 2020 года. По версии следствия, под-
полковник Голохвостов «в период с начала 
февраля 2015 года по ноябрь 2016 года в го-
роде Москве и на территории Одинцовско-
го района Московской области, явля-
ясь должностным лицом, получил взятку 
в виде денег в размере 20 млн руб., то есть 
в особо крупном размере». Привлечение 
господина Голохвостова к уголовной от-
ветственности стало возможным благода-
ря показаниям, которые дали на него быв-
ший директор компании «Стройкомплект» 
Дмитрий Торчинский и его заместитель. 
Оказавшись под стражей в рамках уголов-
ного дела об особо крупной растрате (ч. 4 
ст. 160 УК РФ), совершенной участниками 
преступного сообщества при строительст-
ве и реконструкции объектов резиденции 
президента в Ново-Огарево, предпринима-
тели заключили досудебное соглашение 
о сотрудничестве и дали показания о том, 
что платили взятки сотрудникам ФСО, 
в том числе господину Голохвостову. В ответ 
сотрудники федеральной службы, по пока-
заниям бизнесменов, закрывали глаза на 
хищения и нарушения при строительстве. 
По данным следствия, подполковник полу-
чил в итоге 20 млн руб. Эти показания, по 
некоторым данным, подтвердил и топ-ме-
неджер компании «Стройфасад» (входит 
в ГК «Балтстрой») Станислав Кюнер. Дела 
предпринимателей были выделены в от-
дельное производство и рассматривались 
судом в особом порядке. В результате Дмит-
рий Торчинский получил пять лет, а Ста-
нислав Кюнер — шесть лет колонии стро-
гого режима. Как уже сообщал „Ъ“, ранее 
по делу о хищениях в Ново-Огарево так-
же были осуждены топ-менеджеры фир-
мы «Климат Проф», входившей в холдинг 

«Балтстрой», Сергей Перевалов (четыре 
года колонии общего режима) и Александр 
Родионов, получивший три года общего 
режима. Дела других фигурантов — экс-ру-
ководителя ФГУП «Атэкс» ФСО Андрея Ка-
минова, бывшего начальника службы ин-
женерно-технического обеспечения ФСО 
генерал-майора Игоря Васильева, топ-ме-
неджера «Стройфасада» Сергея Литвинова, 
главы холдинга «Форум» Дмитрия Михаль-
ченко, начальника отдела инженерно-тех-
нического обеспечения ФСО полковника 
Дмитрия Улитина и бывшего гендиректо-
ра компании «Климат Проф» Бориса Маль-
цев 2-й Западный окружной военный суд 
еще продолжает рассматривать. Под уго-
ловное преследование они попали в мар-
те 2017 года, а поводом для него стали об-
стоятельства исполнения госконтракта, 
который ФСО заключила с ФГУП «Атэкс» 
в декабре 2012 года. Речь шла о строитель-
стве в 2014 году на территории резиден-
ции президента дома приемов, гостини-
цы со спортивным залом, комендатуры, 
гаража, ангара для хранения парковой тех-
ники, контрольно-пропускного пункта 
и котельной. Общая сумма контракта со-
ставляла 5,7 млрд руб., а авансовый пла-
теж — 2,6 млрд руб. Однако расследование 
показало, что 1,3 млрд руб. при этом ушло 
по фиктивным договорам за якобы выпол-
ненные работы на счета фирм-однодневок.

Адвокат господина Голохвостова Влади-
мир Титов в беседе с „Ъ“ назвал уголовное 
дело своего подзащитного «сложным». «Для 
Голохвостова оно осложняется еще и тем, что 
он оформил явку с повинной под давлением 
следствия, хотя у того и была слабая доказа-
тельная база»,— отметил защитник. Сейчас 
офицер причастность к взяткам отвергает. 
Господин Титов при этом добавил, что за 30 
лет своей практики он впервые столкнулся 
с таким случаем, когда обвинение в суде бу-
дут поддерживать сразу три полковника во-
енной прокуратуры.

Юрий Сенаторов

Офицера ФСО обвинили по-крупному
Подполковнику вменили взятку в 20 млн рублей

Генпрокуратура хочет оставить  
семью экс-депутата Госдумы  
Сергея Сопчука без туристи-
ческого комплекса   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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Историко-просветительское  
общество Международный  
«Мемориал» (внесено в реестр 
НКО-иноагентов, в конце 2021 
года Верховный суд принял ре-
шение о его ликвидации, но оно 
пока не вступило в законную силу) 
прекращает одно из главных на-
правлений работы — школьный 
конкурс «Человек в истории. Рос-
сия — ХХ век». Конкурс открыли 
в 1999 году при государственной 
поддержке, много лет он сущест-
вовал преимущественно на пре-
зидентские гранты. За 22 года 
«Человек в истории» увлек более 
45 тыс. учащихся исследования-
ми семейной и исторической па-
мяти. В Министерстве просве-
щения заявляют, что дети «не 
должны попадать под влияние 
ликвидированных или запрещен-
ных организаций», а желающие 
школьники смогут поучаствовать 
в государственных исторических 
конференциях и конкурсах.

Конкурс «Человек в истории. 
Россия — ХХ век» закрыт из-за уг-
розы ликвидации Международно-
го «Мемориала», говорится в заяв-
лении общества. «Мы благодарим 
вас за прекрасные работы, которые 
мы получали на протяжении 22 лет, 
и надеемся, что вы продолжите ваши 
исследования»,— обратились орга-
низаторы конкурса к бывшим и ны-
нешним участникам.

Первый раз конкурс прошел 
в 1999 году при поддержке Мино-
брнауки РФ. Учредителями конкур-
са, помимо «Мемориала», были Меж-
дународный фонд имени Лихачева 
и Союз краеведов России. За свою 
историю конкурс финансировался 
на президентские гранты, гранты 
благотворительного фонда Михаи-
ла Прохорова и иностранные сред-
ства — в том числе, через програм-
му исторических конкурсов EUstory, 
рассказала „Ъ“ руководитель образо-
вательных программ международ-
ного «Мемориала» Ирина Щерба-
кова. «Две трети финансирования 
всегда были государственные,— 
подчеркнула она.— Конкурс при-
влекал и детей, и их учителей уни-
кальным форматом. Можно было 
прислать эссе или стих, очерк, ин-
тервью, исследование о памятнике 
или деревне. У нас никогда не было 
цензуры, а было главное требова-
ние — работа с источником. Это мог 
быть как городской архив, так и вос-
поминания местных жителей или 
родной бабушки». К 2021 году в кон-
курсе приняли участие более 45 тыс. 
школьников. Работы победителей 
ежегодно издавались в сборниках 
«Мемориала» и пока доступны на 
сайте «Уроки истории».

В 2016 году «Мемориал» был вне-
сен в реестр иностранных агентов, 
соответствующая маркировка поя-
вилась и на грамотах, которые вру-

чали детям. Тогда же в некоторых 
регионах школы получили неофи-
циальные «письма-предупрежде-
ния» от местных чиновников о том, 
что ученикам и педагогам «не реко-
мендуется» участвовать в конкурсе. 
В том же году церемонию награжде-
ния победителей в Москве впервые 
пытались сорвать активисты по-
литической группировки «Нацио-
нально-освободительное движение» 
(руководитель — депутат Госдумы 
Евгений Федоров, ЕР). «Они кричали 
и оскорбляли детей и школьников, 
облили зеленкой Людмилу Улиц-
кую… Они облили и испачкали раз-
ной дрянью наших иностранных 
гостей из этой сети исторических 
конкурсов»,— рассказывала тогда 
„Ъ“ госпожа Щербакова. В 2017 году 
школы снова получили «предупре-
ждения», а Центральный телеграф 
в последний момент расторг договор 
об аренде помещения под церемо-
нию награждения. В итоге меропри-
ятие состоялось в театре «У Никит-
ских ворот»; его актеры зачитывали 
работы победителей о Великой Оте-
чественной войне, о ленинградской 
блокаде, о коллективизации, о ре-
прессиях. «Глядя на этих ребят, я ду-
маю, что они сделают шаг вперед, 
сделают нашу страну лучше, потому 
что они свободные люди»,— сказал, 
поздравляя школьников, Владимир 
Лукин (тогда член Совета федера-
ции).

Глава правления Международно-
го «Мемориала» Ян Рачинский рас-
сказал „Ъ“, что о «приостановлении 
просветительской работы в преж-
нем формате» в организации заду-
мались еще летом 2021 года: из-за 
пандемии коронавируса победите-
лей конкурса и их наставников не 
получалось приглашать в Москву 
на награждение и семинары. В кон-
це года Генпрокуратура обратилась 
в Верховный суд с иском о ликвида-
ции общества; параллельно проку-
ратура столицы обратилась в Мосго-
рсуд с похожим иском о ликвидации 
правозащитного центра «Мемори-
ал» (ранее также признан иноаген-
том). В исках, основанных главным 
образом на претензиях к несоблюде-
нию норм об иноагентах, утвержда-
лось, в том числе, что «Мемориалы» 
публикуют материалы, «искажа-
ющие историческую память». Оба 
иска удовлетворены, в настоящий 
момент юристы «Мемориалов» го-
товятся обжаловать решения. После 
декабрьского решения ВС конкурс 
было решено закрыть, сказал госпо-
дин Рачинский: «Вероятно, он вос-
креснет в следующие годы — если 
власти все-таки решат не ликвидиро-
вать „Мемориал“, либо если мы най-
дем кого-то, кто захочет подхватить 
нашу работу».

Во время новогодних каникул 
в Министерство просвещения с тре-
бованием дать оценку привлечению 

российских школьников к конкур-
су ликвидированной Верховным 
судом НКО-иноагента обратились 
активисты движения «Ветераны 
России». Ранее движение требовало 
от Генпрокуратуры и СКР провести 
проверку в отношении руководите-
лей Международного «Мемориала» 
и привлечь их к ответственности 
за «отрицание» и «замалчивание» 
фактов преступлений нацистских 
пособников — напомним, до и во 
время разбирательства в ВС в ме-
мориальской базе жертв репрессий 
были обнаружены данные ряда 
лиц, обвинявшихся в нацистских 
преступлениях. «Школы не выстра-
ивают никаких отношений с орга-
низациями, которые не просто при-
знаны иностранными агентами, но 
и подлежат ликвидации по реше-
нию суда — сказал, комментируя 
обращение, замглавы Минпросве-
щения Денис Грибов.— Те, кто ор-
ганизовывают на местах школьные 
программы и различные занятия 
для ребят в учебное и внеучебное 
время, безусловно, должны следить 
за тем, чтобы дети не попадали под 
влияние ликвидированных или за-
прещенных организаций».

Ранее господин Грибов сообщал 
СМИ, что в России и без «Человека 
в истории» достаточно государствен-
ных исторических конкурсов для 
школьников — например, «Правну-
ки победителей» и «запущенный по 

инициативе президента» конкурс 
«Без срока давности» (охватывает, по 
данным Минпроса, все регионы Рос-
сии и 30 зарубежных стран, в прош-
лом учебном году его участниками 
стали более 460 тыс. человек).

«Чем больше будет конкурсов, тем 
лучше. Не только государственные, 
но и общественные организации 
вполне могут их проводить,— го-
ворит кандидат исторических наук 
Александр Фокин.— Конкурс не дол-
жен быть заранее ориентирован на 
сознательные исторические искаже-
ния, но „Человек в истории“ — сов-
сем не такой случай». Учитель исто-
рии и обществознания московской 
школы «Интеллектуал» Александр 
Кондрашев считает, что конкурс «Ме-
мориала» был «образцом с точки зре-
ния организации».

У «Мемориала» пока нет ясно-
сти, что будет с другими просвети-
тельскими программами общества, 
историческими архивами и музей-
ной коллекцией, говорит Ян Рачин-
ский. Он полагает, что «вопрос хра-
нения и использования» архива 
«Мемориала» и экспонатов музея 
(и архив, и музей посвящены глав-
ным образом свидетельствам совет-
ских репрессий) может быть решен 
в пользу других общественных объ-
единений, которые согласятся взять 
на себя работу «Мемориала».

Мария Старикова,  
Анна Васильева

Комитет Совфеда по экономиче-
ской политике предложил Мин- 
энерго упростить процесс пе-
ревода автомобилей на газовое 
топливо, сократив количество 
согласований с ГИБДД для ав-
товладельцев. В министерстве 
идею поддержали. Независимые 
эксперты говорят, что основная 
проблема — в нехватке испыта-
тельных лабораторий, где про-
водится экспертиза переобо-
рудования на газовое топливо, 
и в отсутствии госрегулирования 
цен на газ.

Глава комитета СФ по экономиче-
ской политике Андрей Кутепов обра-
тился к министру энергетики Ни-
колаю Шульгинову (документ есть 
у „Ъ“) по поводу газификации авто-
парка России. Он предлагает среди 
прочего частично исключить ГИБДД 
из хлопотной процедуры, которая со-
путствует установке газобаллонного 
оборудования (ГБО) на автомобили.

Еще в 2018 году после совещания 
с президентом Владимир Путиным 
правительство приняло подпрограм-

му по развитию рынка газомоторно-
го топлива (в рамках госпрограммы 
«Развитие энергетики»), напоминает 
господин Кутепов. В рамках докумен-
та, рассчитанного на 2020–2024 годы 
с финансированием более 20 млрд 
руб., регионам выделяются средст-
ва на строительство метановых за-
правок (их число должно вырасти до 
1,2 тыс. с нынешних 650), а также на 
субсидии для владельцев авто, жела-
ющих перейти на газ.

В декабре 2021 года вице-премьер 
Юрий Борисов говорил, что в РФ экс-
плуатируется около 260 тыс. транс-
портных средств на метане. В одном 
из интервью он отметил, что для Рос-
сии переход на более чистое, чем 
бензин или дизель, газомоторное то-
пливо является естественным: «Вых-
лопных газов в три раза меньше, чем 
у дизеля, и в шесть раз меньше, чем 
у бензина. Это дешевле, чем исполь-
зовать бензин или дизель». По дан-
ным ГИБДД на начало 2020 года, ав-
топарк на всех видах газа превышает 
2,2 млн, по оценкам Союза произво-
дителей ГБО в РФ — около 2 млн.

Андрей Кутепов сообщает про по-
ступающие в Совфед из регионов 
жалобы на «длительное согласова-
ние переоборудования»: подготов-
ка документов порой достигает 180 
дней. Перевод автомобиля на газо-
вое топливо, напомним, является 
конструктивным изменением. По-
этому сначала в ГИБДД надо полу-
чить разрешение на переоборудо-
вание, затем установить его, пройти 
ТО, предоставить машину на экспер-
тизу в испытательную лабораторию 
(ИЛ) и затем посетить ГИБДД для фи-
нального оформления документов. 
Андрей Кутепов предлагает исклю-
чить из процедуры первичное обра-
щение в Госавтоинспекцию, а так-
же увеличить количество ИЛ. После 
того как с 1 июля 2021 года был уже-
сточен порядок экспертизы пере-
оборудования авто („Ъ“ подробно 
рассказывал об этом), количество ла-
бораторий сократилось, что созда-
но дефицит услуг (в Волгоградской 
и Тульской области таких фирм во-
обще нет), пишет Андрей Кутепов. 
Сенатор также предложил повысить 

с пяти до десяти лет предельный воз-
раст автомобиля, владелец которого 
претендует на получение субсидии 
при установке ГБО.

Необходимо вовсе отменить 
предварительную экспертизу и пер-
вичное согласования с ГИБДД, счита-
ет вице-президент Национального 
автомобильного союза Антон Ша-
парин, но, подчеркивает он, прини-
мать решение надо на уровне ЕАЭС, 
поскольку данное правило описано 
в техрегламенте Таможенного союза 
о безопасности колесных транспорт-
ных средств. При этом эксперт заме-
тил, что серьезных проблем с предва-
рительной экспертизой никогда не 
возникало — машину предоставлять 
не нужно, общение с ГИБДД переве-
дено в онлайн. Это подтверждает 
и директор компании «Услугиавто» 
(переоборудование машин) Юрий 
Пархоменко: «Со стороны ГИБДД не 
вижу никаких избыточных препо-
нов, они все заявления быстро от-
рабатывают». В регламенте МВД по 
переоборудованию, отметим, закре-
плены предельные сроки для выда-

чи документов (один-три дня). В этой 
связи не совсем ясно, какие пользо-
ватели столкнулись с 180-дневны-
ми согласованиями, упомянутыми 
в письме сенатора.

Государство, обращает внимание 
Антон Шапарин, пытается популя-
ризировать метан, которым заправ-
ляют в основном тяжелую технику 
(коммунальную, уборочную, автобу-
сы), а самым массовым видом газа, 
используемым на авто граждан, яв-
ляется пропан. По данным Росста-
та, пропановых заправок в РФ более 
13 тыс.— в 20 раз больше, чем мета-
новых. Антон Шапарин также счита-
ет, что нужно вводить государствен-
ное регулирование цен на газ, чтобы 
исключить рост «социальной напря-
женности, результаты которой мы 
видели в Казахстане». Юрий Пархо-
менко говорит о важности упроще-
ния требований к ИЛ: действующие 
с 1 июля правила вынуждают ком-
пании закупать дорогостоящее обо-
рудование, многие уходят с рын-
ка. В Росаккредитации „Ъ“ заявили, 
что экспертизу в ИЛ можно пройти 

дистанционно по фото: «соответст-
вующие разъяснения» ранее дава-
лись. Сейчас в РФ действует 32 лабо-
ратории, работающие с ГБО, с учетом 
филиальной сети услугу можно по-
лучить в 64 точках во всех федераль-
ных округах.

В Минэнерго „Ъ“ заявили, что ве-
домство «выступает за упрощение 
процедуры переоборудования в пер-
вую очередь в тех случаях, где при-
меняются типовые решения для 
установки ГБО». Ведомство также 
поддержало увеличение возраста 
автомобилей, владельцы которых 
могут претендовать на субсидию. 
Подпрограмма «Развитие рынка га-
зомоторного топлива», на которую 
ссылается господин Кутепов, с 1 ян-
варя 2022 года отменена, но в Минэ-
нерго обещают переформировать 
ее в отдельный федеральный про-
ект: документ находится на согла-
совании. Позицию МВД по поводу 
предложения Андрея Кутепова вче-
ра узнать не удалось, „Ъ“ направлял 
запрос в ведомство.

Иван Буранов

Центр паллиативной помощи  
департамента здравоохранения 
Москвы впредь отказывается по-
могать профильным пациентам 
из Подмосковья. Такой ультима-
тум выдвинула учредитель бла-
готворительного фонда помо-
щи хосписам «Вера» и директор 
этого центра Нюта Федермессер 
в обращении к подмосковному 
губернатору Андрею Воробьеву. 
Она указывает, что нуждающиеся 
в паллиативной поддержке жи-
тели региона «не хотят в XXI веке 
умирать в страданиях, зная, что 
имеют право на обезболивание», 
поэтому отправляются за помо-
щью в столицу. Автор обраще-
ния призвала, в том числе, в рам-
ках межбюджетных трансфертов 
оплачивать помощь жителям 
Подмосковья на территории  
Москвы. В минздраве Москов-
ской области заявляют, что мед-
помощь паллиативным пациен-
там доступна «в полном объеме 
на всей территории региона».  
Ведомство при этом готово  
к «сотрудничеству и партнерст-
ву», подчеркивает его глава  
Светлана Стригункова в письме 
к госпоже Федермессер.

Нюта Федермессер опубликова-
ла открытое обращение к Андрею 
Воробьеву, касающееся проблем 
с паллиативной помощью в регио-
не. В нем она заявляет, что в Москов-
ской области, несмотря на требова-
ния законодательства, поручение 
вице-премьера Татьяны Голиковой 
и выделенное на эти цели федераль-
ное финансирование, до сих пор нет 
единого реестра пациентов, горячей 
линии, куда могли бы круглосуточ-
но обратиться пациенты или их род-
ственники, нет главного внештат-
ного специалиста по паллиативной 
помощи (его обязанности возложе-
ны на детского специалиста Андрея 

Ишутина). Госпожа Федермессер на-
поминает, что она является членом 
Центрального штаба ОНФ, «ответст-
венным за реализацию поручений 
президента о контроле уровня пал-
лиативной помощи в регионах».

По ее словам, данные о нуждаемо-
сти пациентов в этом виде поддер-
жки в регионе «существенно зани-
жены» и не соответствуют методике 
расчета, рекомендованной ВОЗ. Так, 
в 2020 году в паллиативной помощи 
нуждались 75 тыс. жителей Подмо-

сковья, что на 14 тыс. больше, чем ука-
зано в региональной программе. При 
этом 72% ее недополучили. Нюта Фе-
дермессер приводит пример: только 
с 29 декабря по 9 января в московский 
Координационный центр по паллиа-
тивной помощи поступило 29 обра-
щений от иногородних, из них 21 об-
ращение — от жителей Московской 
области. Большинство звонков, уточ-
няет она, с просьбой помочь в усло-
виях «любого, хоть какого-то стаци-
онара». В то же время паллиативные 
койки в подмосковных больницах за-
няты «бабушками и дедушками в ста-
бильном состоянии, нуждающимися 
в многолетнем длительном уходе», ут-
верждает автор обращения.

Ни одна выездная служба в Под-
московье, продолжает госпожа Фе-
дермессер, не выписывает рецеп-
ты на препараты на дому, у постели 
больного. Рецепты на обезболиваю-
щие препараты по-прежнему мож-
но получить только в поликлинике 
у терапевтов после рекомендации 
онкологов, которые, по сообщени-
ям пациентов и общественных ор-
ганизаций, есть далеко не везде. 
«Тысячи людей в вашем регионе 
продолжают оставаться без помо-
щи,— обращает внимание губер-
натора Нюта Федермессер.— Они 
вынужденно обращаются в Центр 
паллиативной помощи в Москве, 
так как не хотят в XXI веке умирать 

в страданиях, зная, что имеют право 
на помощь и обезболивание».

В 2021 году, указывает она, Центр 
паллиативной помощи потратил из 
бюджета Москвы более 15 млн руб. 
на оказание стационарной помощи 
жителям Подмосковья и еще столь-
ко же — на оказание помощи им на 
дому. С 2022 года, предупредила Нюта 
Федермессер, центр перестанет при-
нимать пациентов из Московской об-
ласти, а фонд «Вера» будет публично 
собирать деньги на помощь таким 
людям. „Ъ“ она объяснила, что реше-
ние впредь не оплачивать паллиатив-
ную помощь жителям Подмосковья 
совместное — департамента здраво-
охранения Москвы и госпожи Федер-
мессер как директора Центра палли-
ативной помощи. «Оно связано не 
с „воспитанием“ подмосковных вла-
стей, а с нарушением мною финансо-
вой дисциплины. И конечно, с тем, 
что мы все-таки верим: Московская 
область официальным, совершенно 
легальным путём закроет эту брешь 
и через инструмент межбюджетных 
трансфертов сможет оплачивать по-
мощь жителям Подмосковья на тер-
ритории Москвы»,— уточнила она.

В депздраве столицы это решение 
не прокомментировали.

В минздраве МО, представителей 
которого „Ъ“ попросил уточнить, бу-
дет ли заключено соглашение, ко-
торое позволит жителям области 
получать помощь в московских ме-
дорганизациях, комментарий не пре-
доставили, но передали редакции 
письмо ведомства госпоже Федер-
мессер. В письме министр Светлана 
Стригункова уточняет, что медпо-
мощь паллиативным пациентам до-
ступна «в полном объеме на всей тер-
ритории региона». Она оказывается 
амбулаторно в 44 кабинетах, в том чи-
сле на дому, полностью укомплекто-
ванными 22 выездными патронаж-
ными бригадами. В 54 медицинских 

организациях практически во всех 
городских округах оказывается ста-
ционарная помощь на 727 койках 
паллиативной медпомощи и 1227 
койках сестринского ухода. В ведом-
стве добавили, что все необходимые 
препараты любых форм использова-
ния имеются в достаточном количе-
стве на складе аптечной сети «Мосо-
блмедсервис». В 2021 году, заявили 
в минздраве, на развитие паллиа-
тивной помощи было предусмотре-
но средств почти вдвое больше, чем 
в 2020 году,— 488 млн руб.

Тем не менее о проблемах с палли-
ативной помощью в Московской об-
ласти сообщают и другие источники. 
„Ъ“ ранее рассказывал об обращении 
к губернатору Подмосковья пациен-
тов с боковым амиотрофическим 
склерозом. Московская область, от-
мечали они, в 2018 году получи-
ла из федерального бюджета более 
165 млн руб. на обеспечение нужда-
ющихся аппаратами ИВЛ на дому. На 
те же цели в 2019 году, по их данным, 
было выделено еще 37 млн руб. и по-
чти 141 млн руб. в 2020 году. «Но, не-
смотря на все госгарантии, за почти 
три года помощи добились едини-
цы среди жителей Подмосковья»,— 
говорится в письме пациентов и их 
родственников.

Проблемы с паллиативной помо-
щью, по словам Нюты Федермессер, 
есть во многих регионах, но именно 
жители Подмосковья острее их ощу-
щают. «Точно знаю, что качество ор-
ганизации помощи людям в конце 
жизни (как, впрочем, и любой дру-
гой помощи) зависит от политиче-
ской воли руководителя региона»,— 
утверждает автор обращения.

Светлана Стригункова в ответном 
письме к Нюте Федермессер указала, 
что область «готова к взаимному со-
трудничеству и партнерству».

Наталья Костарнова,  
Александр Воронов

«Человек в истории» стал историей
«Мемориал» закрыл свой конкурс для школьников

ГИБДД отключают газ
Сенаторы и Минэнерго хотят упростить процедуру переоборудования авто на газомоторное топливо

Боль Подмосковья останется за МКАД
Уход за паллиативными пациентами из соседнего региона больше не будут оплачивать за счет бюджета Москвы

Нюта Федермессер 
рассчитывает 
на политическую волю 
подмосковных властей   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Что и требовалось торговать

После того как Россия пошла в си-
ловое и дипломатическое наступле-
ние, стянув войска к границе с Укра-
иной и представив США и НАТО ряд 
ультимативных требований, офор-
мленных в виде проектов двух до-
говоров, позиция западных стран 
по этому вопросу изменилась. На 
переговорах в Женеве и Брюсселе 
представители США и стран Севе-
роатлантического альянса заявили, 
в том числе публично, о готовности 
предметно обсудить с Россией — 
на условиях взаимности — вопрос 
об отказе от размещения на евро-
пейской территории ракет средней 
и меньшей дальности наземного ба-
зирования.

Кроме того, и США, и другие стра-
ны НАТО изъявили готовность на-
чать с Россией переговоры о мерах 
по деэскалации. Среди оглашенных 
западными дипломатами предло-
жений многие пересекаются с иде-
ями, которые Москва безуспешно 
продвигала с 2014 года, когда НАТО 
почти полностью свернуло сотруд-
ничество с Россией. Речь, в част-
ности, идет об ограничении мас-
штабов и интенсивности военных 
учений в определенных районах, 
о совершенствовании механизмов 
предотвращения опасных инциден-
тов, возобновлении каналов обще-
ния по военной линии. 

В ходе вчерашнего заседания Со-
вета Россия—НАТО российской деле-
гации было также предложено вос-
становить работу своей миссии при 
штаб-квартире альянса (при усло-
вии что НАТО тоже сможет вернуть 
свою миссию в Москву). Напомним, 
Россия приостановила работу своего 
постпредства при НАТО после того, 
как оттуда по обвинению в шпиона-
же были высланы сразу восемь чело-
век из немногочисленных оставав-
шихся там после предыдущих двух 

раундов ограничений сотрудников. 
Не исключено, что в нынешней ситу-
ации в НАТО согласятся рассмотреть 
и возможность повышения предель-
ной численности персонала россий-
ской миссии до каких-то более при-
емлемых для Москвы уровней. 

В целом же представители 
стран—членов альянса вчера и за 
закрытыми дверями, и публично 
чаще всего повторяли слово «диа-
лог», говоря о том, какими они хоте-
ли бы видеть отношения с Россией. 
«Я верю в подход НАТО по отноше-
нию к России, который мы называем 
двойственным. Мы должны прояв-
лять решительность, силу и единст-
во. Но в то же время мы всегда гото-
вы взаимодействовать посредством 
содержательного диалога с Росси-
ей,— сказал вчера Йенс Столтен-
берг.— Россия — это наш сосед, мы 
должны вместе рассмотреть общие 
озабоченности в плане безопасно-
сти. Мы делали это и ранее, это воз-
можно». 

Однако пока неясно, готова ли 
будет Россия к возобновлению со-
держательного диалога с Западом 
с учетом того, что два принципи-
ально важных для нее пункта США 
и НАТО обсуждать категорически от-
казались: об отказе альянса от даль-
нейшего расширения на восток и об 
отводе контингентов и инфраструк-
туры с территории стран, ставших 
членами НАТО после 1997 года. Вче-
ра в Брюсселе первый замгоссекре-
таря США Уэнди Шерман и генсек 
НАТО Йенс Столтенберг, выбирая 
фактически одинаковые выраже-
ния, недвусмысленно дали понять, 
что в этих двух областях компромисс 
с Россией невозможен. 

Это касается и приоритетного 
для Москвы вопроса о недопущении 
вступления Украины в НАТО. «Все 
союзники едины в том, что касает-
ся главного принципа альянса: ка-
ждая страна вольна сама выбирать 

свой путь. Только Украина и 30 чле-
нов НАТО могут решать, когда Киев 
готов стать членом альянса. У Рос-
сии нет права вето в вопросе о том, 
может ли Украина присоединиться 
к организации. Союзники готовы 
поддерживать Киев на пути к член-
ству в НАТО»,— заявил по этому по-
воду Йенс Столтенберг. 

Глава российской делегации на 
переговорах с НАТО заместитель ми-
нистра иностранных дел РФ Алек-
сандр Грушко в свою очередь заявил, 
что это категорически не устраивает 
Россию. «НАТО понимает принцип 
неделимости и безопасности изби-
рательно. В глазах НАТО он существу-
ет только для членов альянса, и НАТО 
не собирается учитывать интересы 
безопасности других. Мы твердо ис-
ходим из того, что попытки постро-
ить безопасность против России без 
участия России обречены на провал. 
Мы не дадим этого сделать,— преду-
предил он.— Если НАТО переходит 
на политику сдерживания, значит, 
с нашей стороны это будет контрс-
держивание. Если это будет устра-
шение, то будет контрустрашение. 
Если это будет поиск уязвимостей 
в оборонной системе России, то бу-
дет и поиск уязвимостей в НАТО. 
Это не наш выбор, но иного пути 
не будет, если нам не удастся пере-
ломить нынешний очень опасный 
ход событий». По его словам, Рос-
сия будет принимать все необходи-
мые меры для того, чтобы угроза со 
стороны НАТО «парировалась воен-
ными средствами, если не получит-
ся дипломатическими». «Иного не 
дано»,— отметил замминистра, не 
уточнив, о каких именно военных 
средствах может пойти речь. 

Из его комментариев следует, 
что Россия будет настаивать на рас-
смотрении всех ее предложений 
и требований в комплексе. «Если го-
ворить о безопасности — это не Чу-
гуевская филармония, здесь игра-

ем, здесь не играем, здесь селедку 
заворачиваем. Все элементы наше-
го предложения взаимосвязаны,— 
сказал Александр Грушко.— Наши 
предложения нельзя рассматривать 
как булку, из которой можно что-то 
выклевать, какие-то изюминки». В то 
же время дипломат дал понять, что, 
несмотря на противоречащие пози-
ции по ряду принципиальных для 
Москвы вопросов, российская сто-
рона не намерена хлопать дверью 
и готова продолжить переговоры. Он 
призвал НАТО также оформить свое 
видение будущего архитектуры без-
опасности в Европе в письменном 
виде, как это в декабре сделала Рос-
сия. В НАТО же высказали надежду, 
что Россия согласится на проведение 
новых встреч для более детального 
разбора вопросов, по которым у сто-
рон совпадают интересы. При этом 
представители США и альянса в оче-
редной раз пригрозили России се-
рьезными последствиями, если она 
решится на «агрессию», к примеру, 
в отношении Украины. 

В четверг российские предложе-
ния и требования рассмотрят на за-
седании Организации по безопас-
ности и сотрудничеству в Европе 
(ОБСЕ) в Вене. Дискуссия обеща-
ет быть жаркой — в ОБСЕ входят 
и Украина, и Грузия. Впрочем, ОБСЕ, 
в отличие от США и НАТО, ничего не 
решает.

Елена Черненко

Армения и Азербайджан 
обменялись потерями
Стрельба на границе привела  
к новым жертвам

На границе Армении и Азербайд-
жана снова гибнут люди. Снача-
ла во вторник о гибели своего во-
еннослужащего заявили в Баку, 
а затем в ночь на среду о трех по-
гибших от пулеметного обстре-
ла сообщил Ереван. Обе стороны 
обвинили друг друга в провока-
циях. В среду премьер-министр 
Армении Никол Пашинян обсудил 
нагорно-карабахский конфликт 
с президентом России Владими-
ром Путиным. Правда, на первый 
план вышла другая тема — ход 
миротворческой операции Орга-
низации договора о коллектив-
ной безопасности (ОДКБ) в Ка-
захстане. То, что она состоялась, 
во многом заслуга именно премь-
ера Пашиняна, председательст-
вующего в ОДКБ.

На границе Армении и Азербай-
джана погибли еще как минимум 
четыре человека: один азербайджа-
нец и трое армян. Первыми, еще во 
вторник, о потере сообщили в Баку. 
«Днем 11 января в результате прово-
кации ВС Армении на кельбаджар-
ском направлении азербайджано-ар-
мянской государственной границы 
погиб военнослужащий сверхсроч-
ной службы солдат Назаров Аяз 
Азер оглу»,— заявили в Миноборо-
ны республики. Армянская сторона, 
в свою очередь, сообщила о раненых, 
а также о том, что противник приме-
нял артиллерию и беспилотники.

Ближе к ночи произошла еще бо-
лее серьезная перестрелка, при этом 
место действия осталось прежним — 
село Верхняя Шорджа неподалеку от 
города Варденис, на границе с Кель-
баджарским районом Азербайджа-
на. Произошла перестрелка и север-
нее — между армянским Тавушем 
и азербайджанским Товузом. «Реши-
тельно осуждаем грубое нарушение 
режима прекращения огня с приме-
нением артиллерии и беспилотных 
летательных аппаратов со стороны 
ВС Азербайджана,— прокомменти-
ровали ситуацию в МИД Армении.— 
Армянская сторона неоднократ-
но заявляла, что одним из способов 
избежать дальнейшего обострения 
ситуации может стать зеркальный 
отвод войск с армяно-азербайджан-
ской границы и запуск международ-
ного механизма наблюдения вдоль 
границы». Тем временем в Минобо-
роны Азербайджана заверили, что 
стрелять начали армяне, причем 
«без особых на то причин и в наруше-
ние взятых на себя в трехсторонних 
заявлениях обязательств касательно 
ситуации вдоль границы двух госу-
дарств». Эти действия, как считают 
в Баку, можно назвать «военной про-
вокацией и военной авантюрой».

Вечером 12 января ситуацию в ин-
тервью азербайджанским телекана-
лам прокомментировал президент 
страны Ильхам Алиев. «Вчера была 
совершена очередная военная про-
вокация против азербайджанских 
военнослужащих, совершенно не-
мотивированная агрессия, в резуль-
тате которой был убит азербайджан-
ский военнослужащий»,— заявил 
он. И добавил, что в ответ ВС Азер-
байджана предприняли решитель-

ные действия, в результате которых 
«от шести до восьми военнослужа-
щих вражеской стороны были унич-
тожены, многие ранены».

Своего союзника постаралась 
поддержать Турция, чьи диплома-
ты намерены 14 января встретиться 
с армянскими коллегами, предпри-
няв тем самым новую попытку вос-
становить двусторонние отношения. 
Министр обороны Азербайджана За-
кир Гасанов провел телефонный раз-
говор со своим турецким коллегой 
Хулуси Акаром. «Стороны обсудили 
ситуацию в Кельбаджарском районе. 
Турецкий министр выразил соболез-
нование азербайджанской стороне 
в связи с гибелью военнослужащего 
в результате провокации со стороны 
ВС Армении в направлении Кельбад-
жарского района»,— сообщили в ве-
домстве.

Опрошенные „Ъ“ эксперты в Ере-
ване и Баку обращают внимание 
на то, что обострение произошло 
на фоне кризиса в Казахстане. В его 
урегулировании, напомним, уча-
ствовала миротворческая миссия 
ОДКБ, а Армения является сейчас 
страной-председателем этой орга-
низации.

«Это ответ Турции на операцию 
ОДКБ в Казахстане. Армения также 
приняла там участие, что вызвало се-
рьезное раздражение в Баку и Анка-
ре,— высказал в разговоре с „Ъ“ свою 
версию произошедшего армянский 
политолог Грант Микаелян.— В свя-
зи с этим они (азербайджанцы и тур-
ки.— „Ъ“) развернули пропагандист-
скую кампанию, чтобы очернить 
операцию, участие в ней Армении 
и армяно-казахские межнациональ-
ные отношения». Отметим, что ввод 
контингента ОДКБ в Казахстан дей-
ствительно активно критиковал-
ся в турецких и азербайджанских 
СМИ, но на официальном уровне не-
довольство не выражалось.

Собеседник „Ъ“ в Баку, полито-
лог Ильгар Велизаде, тоже объяснил 
стрельбу через события в Казахста-
не — но уже с позиции, что ее иници-
ировала Армения. «Мне кажется, что 
в свете казахстанских событий в Ар-
мении решили актуализировать тему 
обращения в ОДКБ (для защиты инте-
ресов Еревана.— „Ъ“). Миротворче-
ские силы впервые проявили себя 
в действии. Теперь они есть. Почему 
бы не использовать их на армянском 
направлении, на границе с Азербай-
джаном? — рассуждает эксперт.— Ар-
мянский премьер сейчас председа-
тель совета ОДКБ, принимал самое 
активное участие в переговорах по от-
правке воинского контингента в Ка-
захстан. Видимо, он считает, что здесь 
можно руководствоваться принци-
пом „долг платежом красен“».

Отметим, что Никол Пашинян 
в среду действительно обсуждал На-
горный Карабах в телефонном раз-
говоре с президентом России Влади-
миром Путиным. Но пресс-служба 
Кремля упомянула эту тему лишь 
второй, после «обмена мнениями 
о ходе миротворческой операции 
ОДКБ в Казахстане».

Кирилл Кривошеев;  
Аршалуйс Мгдесян, Ереван
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По словам генсека НАТО 
Йенса Столтенберга 
(справа), только Украина 
и 30 стран—членов 
альянса вправе решать, 
когда Киев будет готов 
стать членом альянса. 
На что заместитель 
министра иностранных 
дел РФ Александр 
Грушко заявил, что такой 
подход категорически 
не устраивает Россию
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Украина наращивает российскую угрозу
Запад усиливает противостояние «агрессии»

На фоне встречи Совета Россия—НАТО 
в Брюсселе и накануне заседания Посто-
янного совета ОБСЕ в Вене тема «угрозы 
нападения России на Украину» стала од-
ной из ключевых в стратегическом диа-
логе по безопасности. США и их союзни-
ки, считающие «российскую агрессию» 
реальной или делающие вид, что счи-
тают ее таковой, усиливают давление 
на Москву, грозя ей санкциями. В свою 
очередь, Киев, вооруженный лозунгом 
«Никаких решений по Украине без Украи-
ны», перешел в дипломатическое контр-
наступление, призванное окончательно 
рассорить Россию и Запад.

Обсуждение российских предложений 
по гарантиям безопасности, проходящее 
в Женеве, Брюсселе и Вене в виде сменяю-
щих друг друга российско-американских 
консультаций, а также двух заседаний — Со-
вета Россия—НАТО и Постоянного совета 
ОБСЕ (намечено на 13 января), стало тремя 
главными, но не единственными формата-
ми дипломатии этой недели.

Фактически четвертым форматом или 
еще одним дипломатическим треком, на-
ходящимся за рамками переговорного про-
цесса, но оказывающим на него растущее 
влияние, стали заявления политиков, чи-
новников и дипломатов, не входящих в пе-
реговорные команды, но взявших на себя 
роль их суфлеров.

Наибольшую активность на этом треке 
развернул Киев. Не дожидаясь четверга, ког-
да украинская делегация прибудет на встре-
чу ОБСЕ в Вене, президент Владимир Зелен-
ский и его окружение вклинились в диалог 
России и Запада в качестве третьей стороны, 

педалируя тезис: «Никаких решений по Ук-
раине без Украины». При этом украинская 
сторона вновь пытается задавать тон в дав-
лении на Россию, апеллируя к евроатлан-
тической солидарности и считая ее провер-
кой готовности в любой момент ужесточить 
санкции против Москвы.

«Позиция западных стран в диалоге с Рос-
сией должна оставаться жесткой и решитель-
ной. Необходимо быть готовым к безотлага-
тельному внедрению превентивного пакета 
санкций против России с целью противодей-
ствия агрессивным намерениям Кремля»,— 
заявил президент Зеленский в ходе состояв-
шегося во вторник телефонного разговора 
с премьер-министром Канады Джастином 
Трюдо, темой которого стали переговорные 
форматы Запада и России. «Никто, кроме Укра-
ины и НАТО, не должен влиять на процесс на-
шей интеграции с альянсом»,— добавил он.

Глава МИД Украины Дмитрий Кулеба в тот 
же день провел телефонные переговоры 
с госсекретарем США Энтони Блинкеном, 
темой которых также стали контакты с Рос-
сией в форматах российско-американских 
консультаций, Совета Россия—НАТО и По-
стоянного совета ОБСЕ. Как заявил Дмитрий 
Кулеба, Киев «продолжает активно работать 
над консолидацией партнеров на фоне уг-
розы дальнейшей российской агрессии», 
а США «остаются партнером в области без-
опасности номер один».

«Благодаря активной дипломатической 
работе Украина имеет мощную междуна-
родную поддержку. Среди наших партнеров 
растет понимание, что евроатлантическое 
пространство будет в безопасности только 
тогда, когда Украина будет в безопасности. 

Переговоры в Женеве доказали, что наша 
сила заключается в единстве и согласован-
ности позиций на фоне российских ульти-
матумов»,— не скрывал своего удовлетво-
рения Дмитрий Кулеба. В заявлении МИД 
Украины отмечается, что главы дипломати-
ческих ведомств двух стран обсудили «даль-
нейшее воплощение комплексного пакета 
сдерживания России от дальнейшей агрес-
сии, в частности, жесткие экономические 
санкции против РФ и практическое укре-
пление обороноспособности вооруженных 
сил Украины».

Все более решительный тон Киева, пы-
тающегося стать главной теневой стороной 
диалога России и Запада, частично обуслов-
лен ужесточением американских заявле-
ний на тему «агрессии против Украины». 
Все новые высказывания американских 
дипломатов и чиновников показывают: 
заверения российских официальных лиц 
о том, что у Москвы нет планов нападения 
на Украину, не только не снижают, а повы-
шают градус риторики.

«Ситуация обостряется массирован-
ным стягиванием российских военных 
сил к границе с Украиной. У США это созда-
ет ощущение чрезвычайной ситуации»,— 
заявил во вторник в интервью телеканалу 
«Дождь» (признан в РФ иноагентом) посол 
США в России Джон Салливан. По словам 
главы американской дипмиссии в Москве, 
на фоне встреч в Женеве и Брюсселе про-
водится «множество обсуждений» между 
президентом США Джо Байденом и Влади-
миром Зеленским, а также Энтони Блинке-
ном и Дмитрием Кулебой, посвященных 
проблемам безопасности. «Эти обсуждения 

продолжаются практически каждый день 
на очень и очень высоком уровне и будут 
продолжаться»,— отметил Джон Салливан.

В свою очередь, выступая во вторник 
на брифинге в Белом доме, официальный 
представитель администрации США Джен 
Псаки заявила о «серьезной озабоченности 
наращиванием сил России вблизи грани-
цы с Украиной». «Мы продолжаем следить 
за их военной активностью»,— отмети-
ла госпожа Псаки, в ответ на просьбу про-
комментировать последнюю информацию 
о новых перемещениях российских войск 
у границы с Украиной.

Напомним, что, как сообщили во втор-
ник в пресс-службе Западного военного 
округа (ЗВО), около 3 тыс. военнослужащих 
гвардейской Краснознаменной общевой-
сковой армии ЗВО приступили к боевой 
подготовке на общевойсковых полигонах 
в Воронежской, Белгородской, Брянской 
и Смоленской областях.

С самым жестким предупреждением 
в адрес Москвы выступила замгоссекре-
таря США по политическим делам Викто-
рия Нуланд. «России предстоит сделать 
трудный выбор: избрать путь дипломатии 
и диалога или стремиться к конфронтации 
и масштабным последствиям, которые это 
повлечет»,— заявила она, указав на то, что, 
если российское правительство «дестаби-
лизирует ситуацию на Украине», США и их 
союзники заставят Москву заплатить за это 
высокую цену.

В качестве одной из мер замгоссекрета-
ря США назвала приостановку запуска га-
зопровода «Северный поток-2». «Мы рабо-
таем с германской стороной, с ЕС, чтобы 

замедлить рассмотрение ими вопроса об 
использовании газопровода. Действую-
щее германское правительство предприня-
ло значительные шаги для этого. Оно также 
вновь подтвердило договоренности, кото-
рых мы достигли с предыдущим правитель-
ством, по поводу того, что произойдет с „Се-
верным потоком-2“, а именно то, что его 
работа будет приостановлена, если Россия 
прибегнет к агрессии против Украины»,— 
сообщила госпожа Нуланд. «Мы ответим мас-
штабными экономическими мерами, в том 
числе теми, которые не использовались ра-
нее»,— пригрозила она. При этом, как следу-
ет из ее заявления, рестриктивные меры со 
стороны США и европейских союзников не 
обязательно должны совпадать. «Как это уже 
происходило в прошлом, США могут ввести 
один пакет мер, а Европа и союзники могут 
предпринять параллельные шаги, не точно 
такие же, но также болезненные для России, 
поскольку у нас разные экономические ри-
ски»,— подытожила Виктория Нуланд.

Между тем, сенаторы-демократы разрабо-
тали новый пакет санкций против России, 
которые планируется ввести, «если прези-
дент Путин вторгнется на Украину». Иници-
атором выступил глава комитета по между-
народным делам, сенатор-демократ Роберт 
Менендес. Новые санкции США могут кос-
нуться высокопоставленных российских 
военных и чиновников, включая лично Вла-
димира Путина, а также затронуть крупные 
банки. Кроме того, законопроект призывает 
«рассмотреть все доступные и надлежащие 
меры» для противодействия запуску газо-
провода «Северный поток-2».

Сергей Строкань
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Nikkei 225 28765,66 (+543,18)
РТС 1612,8 (+17,35)
FTSE 100 7551,72 (+60,35)

DAX 30* 16010,32 (+68,51)
DJIA* 36293,40 (+41,38)
NASDAQ Composite* 15213,62 (+60,171)

*На 20:32     По данным агентства Reuters.

Официальные курсы ЦБ России на 13.01.22
Австралийский доллар 53,6748
Английский фунт 101,5663
Белорусский рубль 29,0353
Датская крона 11,3783

Доллар США 74,5277
Евро 84,6709
Индийская рупия** 10,0642
Казахский тенге** 17,1367

Канадский доллар 59,3137
Китайский юань 11,7088
Норвежская крона* 85,0074
СДР 104,3671

Сингапурский доллар 55,1526
Новая турецкая лира* 54,3581
Украинская гривна* 26,9138
Шведская крона* 82,4002

Швейцарский франк 80,6402
Японская иена** 64,5905
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Рестораны отметили Новый год
Им удалось в праздники увеличить выручку

На новогодних каникулах мо-
сковские рестораторы смогли 
увеличить выручку на 10-22%. 
Причем этому способствовал 
не рост числа посетителей, ко-
торые по-прежнему реже, чем 
до пандемии, питаются вне 
дома, а подорожание продук-
тов и сырья на фоне общей 
инфляции. Вернуться к до-
кризисному трафику удалось 
только фастфуду и дорогим 
ресторанам.

В праздничные дни января сто-
личным ресторанам не удалось 
восстановить трафик посетителей 
до уровня, который был до панде-
мии, сообщили опрошенные „Ъ“ 
участники рынка. В заведениях 
Restaurants by Emin Agalarov посе-
щаемость оказалась ниже на 20%, 
чем в те же даты 2020 года, сообщил 
владелец холдинга Эмин Агаларов. 
По словам управляющего партнера 
Ginza Project Moscow Максима Пол-
зикова, в заведениях холдинга тра-
фик оказался ниже, чем в первых 
числах января 2021 года. 

«В первую неделю января этого 
года 40% заведений сети „Теремок“, 
расположенных в торгцентрах, не-
досчитались 10–20% посетителей, 
остальные точки — 5–7%»,— гово-
рит совладелец компании Михаил 
Гончаров. В заведениях ГК «Шоко-
ладница», по словам ее представи-
теля, трафик в этот период сокра-
тился на 8–10%. 

У омбудсмена ресторанного 
рынка Москвы Сергея Миронова 
другое мнение: по его наблюдени-

ям, на каникулах поток посетите-
лей в столичных заведениях об-
щепита вырос на 20%. В некоторые 
рестораны нельзя было попасть, 
все столики оказались заброниро-
ванными за пару дней, говорит он. 
«В прошедшие праздники в Москву 
приезжали жители регионов, где 
действуют ограничения на работу 
общепита, а сами москвичи пред-
почли остаться в городе»,— поясня-
ет господин Миронов. 

Относительно высокая запол-
няемость была только в высокоб-
юджетных ресторанах, а заведе-
ния среднего ценового сегмента, 

больше всего пострадавшие в пан-
демию, не восстановились до сих 
пор, считает Эмин Агаларов. Кро-
ме того, по его словам, ресторато-
ры ощутили снижение трафика 
из-за того, что большая часть посе-
тителей перестала ходить по ресто-
ранам, отдавая предпочтение до-
ставке. В Delivery Club сообщили, 
что с 3 по 9 января в Москве объем 
заказов готовой еды увеличился на 
53% год к году. На прошедших ново-
годних праздниках число заказов 
из ресторанов в «Яндекс.Еде» выро-
сло почти в три раза по сравнению 
с тем же периодом 2020 года. 

Высокобюджетные заведения — 
не единственный сегмент, который 
смог восстановить трафик. Сегмен-
ту фастфуда, удалось уже обогнать 
докризисные показатели не толь-
ко в новогодние праздники, но 
и по итогам всего 2021 года, увере-
ны в McDonald’s. Сегмент быстро-
го питания в 2021 году достиг ре-
кордной доли в 58% российского 
рынка общепита, встав в один ряд 
с Китаем, США и Канадой, где доля 
фастфуда доходит до 60%, подсчита-
ли в NPD Group.

Несмотря на падение трафика, 
рестораторам удалось на новогод-

них каникулах увеличить выруч-
ку, отмечают Максим Ползиков 
и управляющий партнер сети «Мо-
ремания» Артем Ломизе. В ГК «Шо-
коладница», например, она выро-
сла на 10%. В холдинге «Тигрус» 
выручка в первые дни января вы-
росла на 22%, сообщил его совла-
делец Хенрик Винтер.

Рост выручки на фоне сокраще-
ния трафика в ресторанах связан 
с повышением цен на продукты 
и удорожанием сырья, вызван-
ными общей инфляцией, а так-
же с увеличением зарплат персо-
налу, поясняет господин Ломизе. 
Так, по данным Росстата, за ян-
варь—ноябрь 2021 года продук-
ты питания подорожали на 9,14%, 
а средняя зарплата по России по 
итогам января—сентября 2021 
года выросла на 9,6% год к году, до 
54 тыс. руб.

Рестораторы не уверены, что 
заметный рост выручки сохра-
нится в течение всего 2022 года. 
У отрасли остаются опасения от-
носительно обязательного вве-
дения QR-кодов в общественных 
местах, говорит Сергей Миронов. 
Рестораторы не ожидают стабиль-
ных условий в наступившем году, 
подтверждает Артем Ломизе. Зна-
чительное сокращение из-за кри-
зиса иностранного турпотока 
в Москву и снижение москвичами 
расходов на питание вне дома, по-
ясняет он, «не способствуют выхо-
ду из турбулентности, в которой 
оказалась отрасль».

Дарья Андрианова

Коммерсантъ   l   Четверг 13 января 2022 №4   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

В отношении беспорядков в Казах-
стане власти РФ даже на полити-
ческом уровне говорят неохотно 
и сдержанно, а уж проблемы россий-
ского бизнеса в стране и вовсе вслух 
почти не обсуждают (см. „Ъ“ от 10 ян-
варя). Тем не менее, мои источники 
рассказывают, что ЦБ все-таки про-
вел «устные беседы» с участниками 
финансового рынка, представлен-
ными в Казахстане,— Сбербанком, 
Альфа-банком, ХКФ-банком, ВТБ, 
а также ИК «Фридом Финанс» и дру-
гими, уточняя масштаб уже получен-
ного и потенциального ущерба.

В ЦБ не отрицают, что так и было: 
«Рабочая коммуникация с участ-
никами рынка в ситуации, когда 
в странах, где работают их дочер-
ние организации, возникают эко-
номические или политические ри-
ски,— это обычная практика. Мы 

совместно с участниками рынка ана-
лизируем риски и их последствия 
для ведения бизнеса и обслужива-
ния клиентов зарубежными „дочка-
ми“ российских финансовых инсти-
тутов». Участники «бесед» уточняют, 
что ЦБ в первую очередь хочет оце-
нить, насколько ситуация в Казахс-
тане может отразиться на выполне-
нии бизнес-планов и стабильности 
головных российских структур.

Первичные потери не секрет — 
они минимальны. Гораздо интерес-
нее потери потенциальные, свя-
занные с кредитованием ранее 
приоритетных предприятий. «Бла-
годаря первому президенту-елба-
сы в стране появилась группа очень 
прибыльных компаний и прослой-
ка богатых людей даже по между-
народным меркам. Пришло время 
отдать должное народу Казахста-
на»,— заявил новый президент Ка-
захстана Касым-Жомарт Токаев.

По словам экспертов, многие «со-
зревшие» при прошлом президенте 
олигархи и их компании могут по-
терять позиции, свернуть бизнес, 
даже покинуть страну, как это было 
несколько лет назад на Украине. Та-
кой поворот событий ставит под 
удар их кредиторов. Многие займы 
рискуют стать дефолтными и потре-
бовать полного резервирования, ко-
торое будет осуществляться за счет 
докапитализации от материнских 
структур. Пока новый расклад поли-
тических элит на рынке Казахстана 
неочевиден, но понятно, что вопрос 
не может не беспокоить ЦБ.

Но есть и другая сторона. Как 
и многие ведущие предприятия, 
банки Казахстана имеют связи 
с Нурсултаном Назарбаевым. В част-
ности, именно семье Назарбаевых 
принадлежит крупнейший Народ-
ный банк Казахстана (Халык-банк). 
«Ожидаемо, что позиции этого бан-
ка ослабнут, а значит, „дочка“ Сбер-
банка (2-е место на рынке Казахста-
на) имеет вполне реальные шансы 
нарастить бизнес в стране при но-
вом правительстве»,— отмечают со-
беседники „Ъ“. Так что политиче-
ские изменения, которые сейчас 
кажутся рисками, могут оказаться 
козырями в руках российских бан-
ков в Казахстане.

ЦБ РФ озабочен  
потенциальными  
потерями российских 
банков в Казахстане, 
но эксперты видят 
скорее новые  
возможности

В Natura Siberica зашли из «Системы»
Компанию возглавил бывший топ-менеджер корпорации

В косметической компании 
Natura Siberica, которая около 
года была в центре конфлик-
та наследников основателя 
Андрея Трубникова, намети-
лись признаки прихода но-
вого акционера. Гендирек-
тором структур группы стал 
бывший исполнительный ди-
ректор АФК «Система» Феликс 
Либ, а первая супруга господи-
на Трубникова Ирина стала его 
советником. Эксперты увере-
ны, что следующим шагом ста-
нет вхождение «Системы» в ка-
питал, но предупреждают, что 
даже с ресурсами корпорации 
на антикризисную работу мо-
жет уйти весь год.

Новым гендиректором пяти 
компаний, входящих в группу Na-
tura Siberica, среди которых ООО 
«Натура Сиберика» и ООО «Пер-
вое решение», стал Феликс Либ, 
который до настоящего момен-
та работал исполнительным ди-
ректором АФК «Система» Влади-

мира Евтушенкова. О назначении 
„Ъ“ рассказал представитель Natu-
ra Siberica. Информацию подтвер-
дил господин Либ и представитель 
«Системы» Сергей Копытов. По его 
словам, Natura Siberica — инвести-
ционно привлекательный бизнес, 
в котором «Система» видит боль-
шой потенциал. «Мы находимся 
в диалоге со всеми заинтересован-
ными сторонами»,— добавил го-
сподин Копытов.

Natura Siberica основана в 2008 
году Андреем Трубниковым. Ком-
пания специализируется на произ-
водстве и продаже косметики под 
брендами Natura Siberica, «Рецеп-
ты бабушки Агафьи» и Organic Kitch-
en. По собственным данным, сей-
час управляет более 50 магазинами 
в России и других странах. Выручка 
ООО «Натура Сиберика» в 2020 году 
была 4,4 млрд руб., ООО «Первое ре-
шение» — 6,6 млрд руб.

После смерти господина Труб-
никова в январе 2021 года вокруг 
Natura Siberica разгорелся кон-

фликт. В борьбу за активы вступи-
ли вдова бизнесмена Анастасия, 
ее дети, а также наследники го-
сподина Трубникова от предыду-
щих браков. Спор негативно отра-
зился на бизнесе. В сентябре 2021 
года на тот момент руководитель 
компании Сергей Буйлов говорил, 
что Natura Siberica приостановила 
производство и закрыла часть ма-
газинов. А в конце прошлого года 
стало известно, что наследники 
основателя Natura Siberica готовы 
решить конфликт.

В Natura Siberica рассказали, 
что в начале 2022 года вновь зара-
ботало флагманское производство 
в Дмитрове, возобновлены постав-
ки сырья на производство и вос-
становлены логистические цепоч-
ки. Феликс Либ говорит, что среди 
ближайших планов менеджмен-
та компании — оптимизация биз-
нес-процессов на производстве 
и его расширение, оптимизация 
оптовых и розничных продаж, раз-
витие R&D c целью вывода на ры-

нок новых продуктов и обновле-
ние маркетинговой стратегии. 
Ирина Трубникова отметила, что 
у нее с Феликсом Либом совпада-
ют взгляды на дальнейшее разви-
тие компании. А «особые надежды» 
она связывает с интересом к бизне-
су АФК «Система».

Назначение Феликса Либа мож-
но расценивать как прямое под-
тверждение готовящегося вхожде-
ния «Системы» в капитал Natura 
Siberica, уверен управляющий ди-
ректор Peregrine Capital Дмитрий 
Габышев. «Это известный бренд 
с качественным продуктом, понят-
ный перспективный сегмент. Ве-
роятно, у АФК есть стратегия даль-
нейшего масштабирования этого 
бизнеса, они видят потенциал су-
щественного подорожания акти-
ва, поэтому это будет долгосроч-
ная инвестиция»,— рассуждает он. 
Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров добавляет, 
что «Система» эффективно рабо-
тает в потребительском секторе 

и владеет крупной долей в Ozon, 
с которым у Natura Siberica может 
быть синергия. Стоимость косме-
тической компании он оценивает 
в $70–100 млн, уточняя, что сделка 
наверняка сложно структурирова-
на, а сумма привязана к конкрет-
ным показателям в перспективе.

Исполнительный директор Ас-
социации производителей пар-
фюмерии, косметики, товаров 
бытовой химии и гигиены Петр 
Бобровский предупреждает, что 
в любом случае потребуется марке-
тинговый перезапуск марки, что-
бы объяснить покупателям, что 
Natura Siberica снова на рынке, 
а трудности позади. Михаил Бур-
мистров считает, что в течение все-
го 2022 года АФК «Система» будет 
проводить в Natura Siberica этап 
«базовой антикризисной рабо-
ты», а затем в течение следующих 
трех-пяти лет начнется стадия ак-
тивного роста.

Дмитрий Шестоперов,  
Анатолий Костырев

Хакерам раздали Wi-Fi
В популярных роутерах обнаружена уязвимость

Американская SentinelOne об-
наружила критическую уязви-
мость в одном из компонен-
тов роутеров брендов Netgear, 
TP-Link, Tenda, EDiMAX, D-Link 
и Western Digital, которые ши-
роко распространены в Рос-
сии. Уязвимость позволяет 
использовать компьютеры 
и другие устройства, подклю-
ченные к роутеру, для май-
нинга криптовалют или 
DDoS-атак. Обезопасить их мо-
жет своевременное обновле-
ние роутера, но пока только 
один производитель выпустил 
необходимую прошивку.

„Ъ“ ознакомился с опублико-
ванным 11 января исследованием 
американской компании по ки-
бербезопасности SentinelOne. Ее 
эксперты обнаружили критиче-
скую уязвимость в модуле NetUSB, 
который производит тайвань-
ская KCodes. Это решение исполь-
зуется более чем в 20% сетевых 

устройств во всем мире, следует 
из данных на сайте KCodes. Уяз-
вимый компонент есть в роутерах 
Netgear, TP-Link, Tenda, EDiMAX, 
D-Link и Western Digital, пишет 
SentinelOne.

С помощью уязвимости зло-
умышленники могут удаленно 
взаимодействовать с устройства-
ми, подключенными к роутеру. 
«Например, можно подключить-
ся к принтеру, как если бы он был 
присоединен непосредственно 
к компьютеру через USB»,— уточ-
няет автор исследования Макс Ван 
Амеронген. Уязвимость получи-
ла оценку 9,8 из 10 балов по шка-
ле CVSS (стандарт, который позво-
ляет обмениваться данными об 
IT-уязвимостях).

Проблема затрагивает милли-
оны устройств по всему миру, пи-
шет SentinelOne. Исследователи 
сообщили о ней непосредствен-
но KCodes еще в сентябре 2021 
года. По словам экспертов, един-

ственный способ исправить си-
туацию — поставить на роутер 
обновление, которое KCodes пред-
ставила в конце прошлого года. 
Но пока список уязвимых моде-
лей и обновленную прошивку вы-
пустила только Netgear, отмечает-
ся в исследовании.

Роутеры указанных произво-
дителей очень распространены 
в России и будут потенциальной 
целью хакеров, отметил генди-
ректор Infosecurity (ГК Softline) 
Николай Агринский. По его мне-
нию, мало кто из пользователей 
своевременно обновляет про-
шивки роутеров, поэтому вероят-
ность найти уязвимое устройство 
существует. «Если проанализиро-
вать журналы событий с сетевых 
устройств, можно увидеть, что 
ежесекундно происходит огром-
ное количество попыток атак на 
роутеры как в России, так и во 
всем мире»,— говорит руководи-
тель группы аналитики центра 

предотвращения кибератак «Ин-
формзащиты» Ильназ Гатауллин.

Поскольку весь трафик прохо-
дит через маршрутизатор роуте-
ра, злоумышленники могут атако-
вать связанные с ним устройства, 
например компьютеры, и сделать 
так, чтобы пользователи переходи-
ли на вредоносные и фишинговые 
страницы вместо легитимных, 
предупреждает эксперт «Лабора-
тории Касперского» Виктор Че-
бышев. Также, уточнил он, имея 
контроль над маршрутизаторами, 
злоумышленники могут сделать 
их частью ботнета и использовать 
для осуществления DDoS-атак. Ис-
пользуя уязвимость, злоумыш-
ленники могут украсть открытые 
данные, которыми обменивают-
ся устройства в локальной сети, не 
пускать пользователей на любые 
ресурсы, либо вставлять рекламу, 
полагает руководитель отдела ана-
лиза приложений Positive Technol-
ogies Дмитрий Скляров.

Последние годы наблюдает-
ся повышенный интерес хакеров 
к домашним роутерам, ведь, в отли-
чие от крупной сети предприятия, 
бытовая защищена только этими 
недорогими устройствами, гово-
рит технический директор UiPath 
Михаил Кондрашин. Но их исполь-
зуют и компании. Например, в ян-
варе 2021 года пользователь сайта 
Habr сообщал об уязвимости в роу-
терах MikroTik, позволяющей про-
никнуть в систему видеонаблюде-
ния ОАО РЖД и заблокировать все 
камеры на железных дорогах.

TrendMicro сообщала, что коли-
чество атак на роутеры в 2020 году 
выросло почти втрое, а количество 
атакованных устройств — на 30%. 
Также в 2020 году хакерская груп-
па Digital Revolution опубликова-
ла техническую документацию 
проекта по организации крупных 
DDoS-атак с помощью зараженных 
устройств интернета вещей.

Юлия Степанова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Курс доллара в мире обновил 
двухмесячный минимум. Сни
жению курса американской 
 валюты способствовали про
гнозы главы ФРС относитель
но инфляции в стране, которые 
оказались мягче, чем ожида
ли участники рынка. При этом 
 российская валюта оказалась 
в чис ле аутсайдеров. Доллар 
смог вырасти в цене на россий
ском рынке на фоне сохраняю
щихся геополитических рисков 
и роста выкупа валюты со сто
роны Минфина в рамках бюд
жетного правила.

В среду, 12 января, курс американ-
ской валюты на мировом рынке об-
новил двухмесячный минимум. По 
данным агентства Reuters, индекс 
DXY (курс доллара относительно ше-
сти ведущих валют) опускался до от-
метки 95,11 пункта, минимума с 15 
ноября 2021 года. Это на 0,5% ниже 
значений закрытия вторника. Курс 
евро вырос почти на 0,6%, до отмет-
ки $1,1426. За пять дней курс доллара 
ослабил позиции против валют раз-
витых стран на 0,7–2%.

Игре на понижение американ-
ской валюты способствовали мяг-
кие заявления главы ФРС. Во втор-
ник в ходе выступления в Сенате 
США Джером Пауэлл заверил зако-
нодателей в готовности предпри-
нимать необходимые усилия для 
недопущения бесконтрольного ро-
ста инфляции. Вместе с тем он оз-
вучил прогноз, согласно которому 
в середине года пик инфляции будет 
пройден. Эти заявления, по словам 
начальника аналитического управ-
ления банка «Зенит» Владимира Ев-
стифеева, соответствовали актуаль-
ным рыночным прогнозам, поэтому 
были позитивно расценены инве-
сторами, которые опасались более 
жестких высказываний.

В таких условиях даже вышед-
шие в среду данные по инфляции 
не оказали негативного эффекта. 
По оценкам Министерства торгов-

ли, потребительские цены в стране 
по итогам прошлого года ускорили 
рост до 7% с 6,8% в ноябре, макси-
мума с июня 1982 года, когда ин-
фляция составляла 7,2%. По словам 
Владимира Евстифеева, инфляция 
хоть и оказалась вблизи максимума 
за последние 40 лет, но не превыси-
ла средних рыночных ожиданий. 
«Рост инфляции при отрицатель-
ных реальных ставках в США за-
ставляет людей избавляться от дол-
лара, покупая другие активы или 
попросту повседневные товары 
или товары длительного пользова-
ния»,— отмечает эксперт по фондо-
вому рынку «БКС Мир инвестиций» 
Дмитрий Бабин.

Вместе с тем ослабление амери-
канской валюты оказало ограничен-
ное влияние на российский рынок. 
В ходе торгов на Московской бирже 
курс доллара поднимался на 45 коп., 
до 74,9 руб./$, а завершил основную 
сессию возле отметки 74,85 руб./$. 
Слабость российской валюты связа-
на с сохраняющейся высокой геопо-
литической неопределенностью по 
итогам заседания Совета Россия—
НАТО. «По итогам переговоров про-
звучали заявления, свидетельству-
ющие о сохранении разногласий 
между сторонами по ключевым 
проблемам»,— отмечает Дмитрий 
Бабин.

Дополнительное давление на 
курс рубля оказали планы Минфина 
по покупке доллара и золота. С 14 ян-

варя по 4 февраля министерство на-
правит на эти цели 585,9 млрд руб., 
что на 16,7% выше объема средств, 
потраченного в декабре. Фактиче-
ски ежедневно Минфин будет вы-
купать на рынке валюту на сумму 
около $0,5 млрд. Аналитики ожида-
ли меньшего объема валютных ин-
тервенций. В частности, аналитики 
Sberbank CIB прогнозировали объем 
покупок на уровне 445 млрд руб., то 
есть ежедневно около $370 млн.

Впрочем, в связи с высокими це-
нами на нефть и сезонными факто-
рами рубль сохраняет фундамен-
тальную привлекательность. По 
словам главного аналитика ПСБ Де-
ниса Попова, первый квартал харак-
теризуется замедлением импортной 
активности, что может усилить фун-
даментальные факторы для его укре-
пления. «В текущих условиях уве-
личение объемов покупки валюты 
в рамках бюджетного правила, веро-
ятно, лишь сгладит тренд к укрепле-
нию рубля»,— считает он. Однако 
сохраняющиеся геополитические 
риски будут мешать сильному росту 
рубля. «Для рубля важнее сейчас не 
столько приток валюты в результате 
экспортных операций, сколько по-
тенциальный отток, который может 
быть вызван обострением внешне-
политических рисков»,— отмечает 
Владимир Евстифеев. По его оценке, 
курс доллара останется в диапазоне 
74,5–75,5 руб./$.

Виталий Гайдаев

ФРС ослабила доллар
Рост курса рубля  
ограничили интервенции Минфина Впервые в истории россий

ского аудита Верховный суд 
(ВС)  может рассмотреть вопрос 
контроля качества предостав
ления соответствующих услуг. 
Отраслевая саморегулируе
мая организация (СРО) собира
ется оспорить решения ниже
стоящих инстанций в отноше
нии проверки одного из своих 
членов. Для  аудиторов это пре
цедентный процесс, отмечают 
участники рынка, так как при 
проведении проверок СРО воз
можен и конфликт интересов, 
а выставляемые низкие оценки 
влекут серьезные репутацион
ные риски для компаний.

СРО «Аудиторская ассоциация 
„Содружество“» (АСС) в конце дека-
бря прошлого года подала жалобу 
в Верховный суд (с ней ознакомил-
ся „Ъ“) на определение апелляци-
онного суда Московского округа по 
спору организации с Линаром Ка-
лимуллиным, сотрудником компа-
нии «М.И.-Аудит». Суть спора в сле-
дующем — в ноябре 2019 года СРО 
провела внешний контроль качест-
ва работы (ВККР) аудиторской ком-
пании, в результате которой в рабо-
те господина Калимуллина были 
выявлены «существенные неустра-
нимые нарушения». В итоге компа-
нии была выставлена оценка «4», 
что означает более частые провер-
ки со стороны СРО. Как заявил „Ъ“ 
Линар Калимуллин, в его работе не 
было нарушений, низкая оценка мо-
гла быть выставлена исключительно 
из-за разных подходов к трактовке 
стандартов аудита. Аудитор оспорил 
решение ВККР, но проиграл в пер-
вой инстанции. Однако апелляци-
онная и кассационная инстанции 
встали на сторону истца, указав, что 
факт нарушения со стороны аудито-
ра не доказан, и в итоге отменили 
 решение СРО.

В кассационной жалобе в Вер-
ховный суд ААС указала, что вы-

воды апелляционного суда и суда 
окружной кассации не соответству-
ют представленным доказательст-
вам, так как и в отчете о проверке 
«М.И.-Аудит», и в листе оценки про-
фессиональной деятельности ауди-
тора «прямо приведен перечень на-
рушений, которые были выявлены 
в результате проверки качества». 
Кроме того, СРО указала, что права 
аудитора не были нарушены — тру-
довой договор между господином 
Калимуллиным и «М.И.-Аудит» был 
расторгнут вскоре после проверки, 
поэтому более частые проверки ау-
диторской организации «не затро-
нут интересы истца».

Как пояснила „Ъ“ гендиректор 
ААС Ольга Носова, СРО подала кас-
сационную жалобу в ВС, чтобы не 
допустить злоупотребления правом 
со стороны аудиторов, которые, на-
рушая стандарты аудита и не имея 
возражений по существу проверки, 
оспаривают результаты проверки 
качества аудита исключительно по 
формальным признакам.

• По данным СРО ААС, в настоящее 
время на рынке работает 3,37 тыс. 
компаний. Согласно отчету за 2020 
год, ВККР были проведены в отноше
нии 542 компаний, причем в 372 слу
чаях они не получили высшую оценку. 
Плата за проведение проверки коле
блется от 29,6 тыс. руб. (при отсут
ствии выручки) до около 1 млн руб. 
(при выручке от 1 млрд руб.).
Аудиторы и юристы называют 

спор прецедентным и считают, что 
он будет иметь важные последствия 
для рынка аудита вне зависимости 

от решения ВС. «Этот спор покажет 
аудиторам, которые не согласны 
с решением СРО, что оспорить его 
возможно, и покажет им, как дока-
зывать свою позицию в суде»,— от-
мечает заместитель руководителя 
«Финэкспертизы» Наталья Борзо-
ва. Ранее аудиторы хоть и обжало-
вали решения СРО, но до ВС разби-
рательства не доходили. При этом 
госпожа Носова отмечает, что «рань-
ше аудиторы могли перейти в те са-
морегулируемые организации, где 
проверку пройти легче, а сейчас 
переходить некуда (на рынке оста-
лась одна СРО.— „Ъ“) и требования 
 едины для всех».

Но участники рынка отмечают, 
что выводы проверяющих о некаче-
ственном аудите вполне могут быть 
и неверны. По словам управляюще-
го партнера ФБК Grant Thornton 
Алексея Терехова, в проведении 
ВККР возможен и конфликт инте-
ресов, так как аудиторы проверяют 
друг друга и не исключены случаи, 
когда контролер намеренно ставит 
низкие оценки. Вместе с тем полу-
чение низкой оценки при ВККР 
влечет серьезные репутационные 
риски для аудитора и его компа-
нии, а самая низкая оценка означа-
ет исключение из реестра, указы-
вает партнер КПМГ в СНГ Кирилл 
Алтухов. Собеседник „Ъ“ в аудитор-
ской компании из топ-10 отмечает, 
что у единой СРО есть возможность 
диктовать свои правила и свои 
трактовки понимания стандартов 
аудита, притом что нет внешне-
го контроля качества проводимых 
ВККР и обжаловать решения воз-
можно лишь в суде.

Впрочем, есть риск создания пре-
цедента, отмечает партнер отдела ау-
дита компании Ernst & Young Игорь 
Буян, когда оказывающие некачест-
венные аудиторские услуги смогут 
оспорить решение СРО только на ос-
новании неточностей в процедуре.

Юлия Пославская

Великий аудитор
Контроль качества аудита проверит Верховный суд

Холдинг «ЭсЭфАй» возвращает
ся к практике выплат дивиден
дов своим акционерам. По те
кущим котировкам дивиденд
ная доходность в этом году мо
жет составить 5,4%. Несмотря 
на долговую нагрузку, поступле
ния дивидендов от дочерних 
структур, прежде всего лизин
говой компании «Европлан», 
которая за четыре года может 
заплатить своей материнской 
компании 23,4 млрд руб., могут 
обеспечить высокие выплаты 
акционерам.

Инвестиционный холдинг Саи-
да Гуцериева «ЭсЭфАй» (SFI, ранее 
«Сафмар финансовые инвестиции») 
планирует с этого года одновремен-
но с погашением долга перед новым 
кредитором выплачивать дивиден-
ды. Об этом свидетельствует отчет 
оценщика холдинга, с которым оз-
накомился „Ъ“. Согласно докумен-
ту, «ЭсЭфАй» планирует ежегодно 
выплачивать акционерам 3,2 млрд 
руб. (5,4% годовых к текущей капи-
тализации). 

Последний раз холдинг пла-
тил дивиденды за 2018 год. Однако 
в конце 2019 года SFI взял крупный 
кредит у ВТБ (на конец 2020 года он 
достигал 18 млрд руб.), большую 
часть которого направил на про-
грамму выкупа своих акций (см. „Ъ“ 
от 13 декабря 2019 года). В резуль-
тате нескольких сделок по прода-
же активов (в том числе НПФ «Саф-
мар», см. „Ъ“ от 9 февраля 2021 года), 
а также получения дивидендов от 
дочерних компаний холдингу уда-
лось сократить долг до 13,7 млрд 

руб., который был рефинансирован 
в Совкомбанке на три года (см. „Ъ“ 
от 30 ноября 2021 года). 

• Контролирующим акционером 
«ЭсЭфАй» (33,3%) является принадле
жащая Саиду Гуцериеву офшорная 
компания Lanbury Trading. В свобод
ном обращении находится около 10% 
акций холдинга. Сейчас напрямую 
«ЭсЭфАй» принадлежат лизинговая 
компания «Европлан», 49% страхо
вой компании ВСК, 24,5% «ВСК Линия 
жизни», 51% облачного сервиса гей
минга GFN.RU, а также 1,5% «Русс
нефти». Также у холдинга есть 1,7% 
казначейских акций. Кроме того, 
у SFI есть два офшора (Weridge 
Investments и Barigton Holdings), 
 которым, согласно отчету оценщи
ка, на конец третьего квартала 
2021 года суммарно принадлежало 
54,2% акций самого холдинга. Также 
у Weridge есть пакет акций ритей
лера «М.Видео» в 10,4% его капитала 
и 9,6% обыкновенных акций «Русснеф
ти». Этот офшор на 30 сентября 
прошлого года должен своей мате
ринской структуре 17,3 млрд руб. 
Согласно отчету оценщика, «Эс-

ЭфАй» рассчитывает с 2022 по 2025 
год включительно получить от «Евро-
плана» 23,4 млрд руб. дивидендов, от 
ВСК — 5,4 млрд руб. Кроме того, Wer-
idge получит до конца 2024 года ди-
видендов «М.Видео» на 4,6 млрд руб. 
По «Русснефти» выплату в пользы ак-
ционеров в документе отсутствуют. 
Тем не менее указано, что офшор хо-
чет продать в 2024 году пакеты акций 
ритейлера (по 750 руб.) и нефтяной 
компании («по текущей рыночной 
стоимости» или не ниже ее).

Дивиденды и средства от прода-
жи активов пойдут на погашение 
долга Weridge перед SFI, который, 
согласно расчетам холдинга, соста-
вит на 2024 год 19,4 млрд руб. Пре-
вышение над выплатами по креди-
ту пойдет на дивиденды в пользу 
«ЭсЭфАй». Кроме того, полученные 
Weridge и Barigton дивиденды от 
SFI в конечном итоге вернутся в хол-
динг в виде дивидендов. «Цифры, ко-
торые содержатся в отчете, являют-
ся лишь предпосылками, которые 
в реальности при воздействии вну-
тренних и внешних факторов могут 
существенно меняться»,— заявил 
представитель холдинга, указав, что 
SFI «использует менее долгосрочный 
горизонт планирования в своих про-
гнозах при бюджетировании и раз-
работке стратегии».

«Такие данные могут отражать 
стратегию делевериджа холдинга 
Саида Гуцериева, что можно толь-
ко приветствовать»,— говорит ген-
директор компании «Эксперт Биз-
нес-решения» Павел Митрофанов. 
По его словам, успешная реализа-
ция этой стратегии создает дополни-
тельную финансовую гибкость для 
любого холдинга и позволяет ему 
агрессивно входить в новые сделки 
по слиянию и поглощению на этапе 
оживления экономики. «Мы наце-
лены на увеличение числа активов 
в портфеле SFI уже в этом году, хотя 
бы по этой причине денежные пото-
ки даже в короткой перспективе мо-
гут отличаться от тех, что указаны 
в отчете оценщика»,— отметил пред-
ставитель «ЭсЭфАй».

Илья Усов

«ЭсЭфАй» возвращается  
с дивидендами
Холдинг Саида Гуцериева за счет дочерних компаний 
заплатит и акционерам, и кредитору

По итогам 2021 года количест
во инспекционных проверок 
кредитных организаций упа
ло более чем вдвое. ЦБ все боль
ше контролирует операции бан
ков дистанционно. Причем это 
происходит на фоне расшире
ния надзорной деятельности ре
гулятора. Банки позитивно от
носятся к такому подходу, хотя 
и ожидают роста числа темати
ческих проверок в 2022 году.

В 2021 году количество инспек-
ционных (выездных) проверок кре-
дитных организаций резко сокра-
тилось, свидетельствуют данные 
сайта ЦБ, приведенные в разделе 
инсайдерской информации. Всего 
в прошлом году была завершена 31 
проверка против 73 в 2020 году. Как 
пояснили в Банке России, регулятор 
«продолжает совершенствовать ин-
струменты дистанционного надзо-
ра, а также риск-ориентированные 
подходы при инициировании про-
верок кредитных организаций», что 
позволило «проверять большинство 
банковских операций и сделок ди-
станционно, уменьшив количество 
инспекционных проверок».

Исходя из закона «О противо-
действии неправомерному исполь-
зованию инсайдерской информа-
ции и манипулированию рынком», 
в этом разделе могут публиковаться 
не все данные. Тем не менее тренд на 
снижение количества проверок оче-
виден и сохраняется уже несколько 
лет. Так, согласно годовому отчету 
ЦБ, в 2020 году были начаты 103 про-
верки кредитных организаций и их 
филиалов, тогда как в 2019 году их 
было 346, а в 2018 году — 384.

• Согласно инструкции ЦБ, провер
ки делятся на плановые и внеплано
вые. Перед плановыми проверками 
регулятор направляет руководству 
банка уведомление. Без предвари
тельного уведомления проводятся 
проверки банков на соблюдение тре
бований антиотмывочного законо
дательства. Основной целью прове
рок является оценка общего состоя

ния банка либо отдельных направ
лений ее деятельности, в том числе 
соблюдение законодательства и 
нормативных актов ЦБ, достовер
ность отчетности, определение 
размера рисков, активов, пассивов, 
оценка качества активов, величи
ны и достаточности капитала, 
 качества управления, финансового 
состояния и перспектив деятель
ности, а также выявление дейст
вий, угрожающих интересам кре
диторов и вкладчиков кредитной 
организации.

Результаты проверок регулятор 
не публикует, а начиная с октября 
2020 года ЦБ перестал давать инфор-
мацию и об их характере. По ито-
гам проверок регулятор может ош-
трафовать банк или даже лишить 
лицензии. Так, 19 марта 2021 года 
была отозвана лицензия у банка 
ЮМК, а 24 марта ЦБ сообщил о за-
вершении проверки в этой кредит-
ной  организации.

Банкиры не видят сильного из-
менения в запросах со стороны ре-
гулятора, при этом положительно 
относятся к дистанционному взаи-
модействию. По словам одного из 
собеседников „Ъ“, банкам легче от-
вечать, а также передавать в ЦБ боль-

шие массивы данных оперативнее 
дистанционно. Как поясняют в Бан-
ке России, «увеличение объема ак-
тивов кредитных организаций, рас-
сматриваемых дистанционно, стало 
возможным после создания в струк-
туре регулятора службы анализа ри-
сков и внедрения технологий (она 
создана в 2016 году.— „Ъ“) для полу-
чения и обработки информации из 
кредитных досье банков в электрон-
ном формате». Помимо этого ЦБ про-
водит «контрольные мероприятия, 
которые проводятся в короткие сро-
ки без организации проверки». «Не-
обходимость проведения проверок 
сохраняется для вопросов, которые 
не могут быть проверены дистанци-
онно, например соблюдение требо-
ваний по ведению кассовых опера-
ций»,— заключают в ЦБ.

Тем не менее спектр надзорной 
деятельности регулятора расширя-
ется. Так, например, в начале ноя-
бря 2021 года стало известно, что ЦБ 
в ходе проверок банков будет выяв-
лять и использование недобросо-
вестных практик, в частности когда 
под видом одного продукта прода-
ется другой. В последние годы регу-
лятор начал практиковать темати-
ческие проверки, отмечает один из 
банковских аналитиков. Так, напри-
мер, в 2021 году фокус был на рабо-
те с нелегальными онлайн-казино, 
отмечает он. По его оценке, у сотруд-
ников ЦБ была «целевая установка» 
выявлять подобные факты, соответ-
ственно, проверялись в основном 
расчетно-кассовое обслуживание 
и вопросы ПОД/ФТ. 

В будущем на фоне введения пря-
мых количественных ограничений 
на выдачи необеспеченных креди-
тов фокус тематических проверок, 
скорее всего, сместится. По мнению 
собеседника „Ъ“, в связи с этим но-
вой темой может стать розничное 
кредитование: будут, например, про-
верять адекватность расчета долго-
вой нагрузки и полноту источников 
информации при расчете ПДН.

Ольга Шерункова

ЦБ держит дистанцию
Количество очных проверок банков  
резко сократилось

Нам нужны  
актуальные данные,  

и мы хотим получать их  
в режиме «здесь и сейчас»

— Ольга Полякова,
зампред ЦБ,  

в интервью «Интерфаксу»  
12 января

Ц И Т А Т А

К О Н Т Е К С Т « Э С Э Ф А Й »  С П У С К А Е Т С Я  С  О Б Л А К О В

В конце марта, согласно отчету оценщика акций холдинга 
«ЭсЭфАй», состоится эмиссия долей компании «Регион 
Эстейт» (управляет сервисом облачного гейминга GFN.RU), 
 которая сейчас на 51% принадлежит SFI. Эмиссия будет опла
чена новым участником, а полученные от нее средства частич
но будут направлены на полное погашение прав требования 
холдинга по займам «Регион Эстейт» на сумму 1,25 млрд руб. 
Права требования у «ЭсЭфАй» возникли после получения 
контроля над GFN.RU. В мае 2021 года холдинг выкупил кре
диты компании «Регион Эстейт» со стороны двух офшоров — 

Wellen Finance и Ferlamor Investments. В результате эмиссии 
долей «Регион Эстейт» доля нового участника этой компании 
составит 51%, а доля SFI снизится до 25%. Холдинг подтвер
дил, что ведет переговоры с одним из потенциальных инвес
торов. «Но на данном этапе не будем раскрывать ни имя воз
можного партнера, ни возможные параметры какихлибо 
 сделок по GFN.RU»,— заявил представитель «ЭсЭфАй», кото
рый также отказался назвать стоимость, по которой права 
 требования к «Регион Эстейт» в 2021 году были приобретены 
холдингом. Илья Усов

3367 аудиторских 
компаний
в настоящее время  
работают на рынке

КАК МЕНЯЛСЯ КУРС ДОЛЛАРА В МИРЕ И В РОССИИ    ИСТОЧНИК: REUTERS.
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Как сообщили „Ъ“ в Домодедо-
во, пропускная способность Т2 со-
ставит 20 млн пассажиров в год, 
увеличив общую пропускную спо-
собность аэропорта до 55 млн в год. 
Но пассажиропоток аэропорта за 
11 месяцев 2021 года (23,2 млн чело-
век) отставал от уровня того же пе-
риода 2019 года на 11,3%. Поэтому, 
отмечают собеседники „Ъ“ в отра-
сли, острой необходимости в Т2 се-
годня нет. Открытие терминала до 
ввода новой ВПП они связывают 
с необходимостью повышать уро-
вень сервиса и конкурировать с Ше-
реметьево, запустившим в 2020 году 

новый терминал С и активно пере-
манивающим авиакомпании.

Еще до пандемии, в 2018–2019 го-
дах, пассажиропоток Домодедово сни-
жался на 4% в год на фоне ухода Azur 
Air и «Руслайн». В 2018 году «Уральские 
авиалинии» перевели часть рейсов 
в Шереметьево. Тарифы на обслужи-
вание авиакомпаний, по данным сай-
тов аэропортов, там выше, чем во Вну-
ково и Домодедово. Однако, говорит 
эксперт Института экономики тран-
спорта ВШЭ Андрей Крамаренко, оче-
видно, что в МАШ действует програм-
ма лояльности — распространенная 
во многих аэропортах система ски-
док, которая, «вероятно, применяется 
более агрессивно».

Также важен фактор дальнейше-
го транзита из Москвы в регионы. 
«Когда „Аэрофлот“ предлагает боль-
ше вариантов, чем S7, по маршрутам 
следования, то для международных 
перевозчиков Шереметьево стано-
вится привлекательнее, чем Домоде-
дово»,— поясняет эксперт. Скорость 

подлета, согласованность маршрут-
ной сети со схемами захода и возмож-
ности для код-шеринга могут быть 
важнее, чем незначительная эконо-
мия на обслуживании, добавляет он.

Базовыми перевозчиками Домо-
дедово остаются S7, «Уральские ави-
алинии», Red Wings и SmartAvia. 
В SmartAvia „Ъ“ сообщили, что не по-
лучали уведомления о предстоящем 
запуске Т2: «Вероятно, потому, что 
пока мы не выполняем регулярных 
международных рейсов».

В Red Wings подтвердили, что До-
модедово представил новый терми-
нал и его открытие — «долгожданное 
событие, которое повысит уровень 
обслуживания». Там отметили, что 
ввод новых аэропортовых объектов 
в РФ обычно сопровождается ростом 
сборов с авиакомпаний, и вырази-
ли надежду, что «в данном случае се-
рьезного повышения не произойдет» 
(см. „Ъ“ от 15 июня 2021 года). «Ураль-
ские авиалинии» и S7 воздержались 
от комментариев.

Андрей Крамаренко отмечает, 
что по мере восстановления между-
народного авиасообщения высво-
бождение перегруженного до пан-
демии Т1 сможет поспособствовать 
привлечению авиакомпаний. От-
крытие Т2 также позволит Домодедо-
во увеличить неавиационные дохо-
ды от сдачи в аренду коммерческих 
помещений нового терминала. Как 
пояснили в аэропорту, более 80% ком-
мерческой площади нового сегмента 
уже реализовано: «Самый большой 
показатель сдачи в аренду наблюда-
ется в сфере ритейла — порядка 98%». 
Кроме того, запуск Т2 избавит от рас-
ходов на его консервацию, добавляет 
директор по исследованиям и разра-
боткам Infomost Consulting Алексей 
Синицкий. Он полагает, что аэропорт 
выбрал удачное время для запуска до 
начала высокого сезона: на первом 
этапе предстоит протестировать тех-
нологические процессы и системы, 
а также оптимизировать штат.

Айгуль Абдуллина

Домодедовским способом

До сих пор все импортеры руко-
водствовались разъяснениями Рос-
стандарта и ФТС от осени 2011 года. 
В разъяснениях отмечалось, что, «вы-
полняя в гибридном электрическом 
транспортном средстве функции 
основного силового агрегата, ДВС 
является также первичным источни-
ком электрической энергии, необ-
ходимой для работы электродвига-
телей», и, соответственно, «говорить 
о суммировании мощностей основ-
ного силового агрегата и электрод-
вигателей, образующих в комплек-
се гибридную силовую установку, 
некорректно». В Росстандарте не 
 ответили „Ъ“.

В ФТС подтвердили получение 
письма Минфина, однако не стали 

разъяснять, изменился ли подход 
к оценке мощности гибридных авто-
мобилей. За дополнительными разъ-
яснениями в ФТС перенаправили 
в Минфин, где „Ъ“ не ответили.

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting отмечает, что общую мощ-
ность как сумму мощностей ДВС 
и электродвигателей в целом коррект-
но считать для полных гибридов (full 
hybrid), в конструкции которых мощ-
ность как ДВС, так и электродвигате-
ля может передаваться на ведущие ко-
леса одновременно (как Toyota Prius). 
Технически это актуально и для уме-
ренных гибридов (mild hybrid), про-
должает он, где электродвигатели, 
как правило, обеспечивают дополни-
тельную мощность при ускорении ав-
томобиля (как Honda Civic). Тогда как 
для подключаемых гибридов (plug-in 

hybrid), где ДВС соединен только с ге-
нератором, который, в свою очередь, 
питает электродвигатель и заряжа-
ет аккумуляторную батарею — на-
пример, как Volvo XC60 и XC90,— так 
определять мощность некоррект-
но, заключает аналитик. Всего этот 
рынок составляет около 300 машин 
в год, добавляет он, половина из ко-
торых приходится на новые, в основ-
ном премиальные.

«Возможно, главный смысл но-
вой трактовки в том, что склады-
вать мощности следует при вво-
зе параллельных гибридов: когда 
оба двигателя в равной степени мо-
гут приводить автомобиль в движе-
ние,— говорит Юлия Шленская.— 
А если речь идет о других вариантах, 
в частности, о последовательном ги-
бриде (когда двигатель внутреннего 

сгорания питает батарею автомоби-
ля), новый порядок отметается».

В разъяснениях Минфина упоми-
нается переход на электронные ПТС, 
где отдельно указывается мощность 
всех двигателей автомобиля, в том 
числе электрических. Источники „Ъ“ 
предполагают, что ситуация могла 
возникнуть на фоне изменений во 
внутренних системах ФТС, посколь-
ку сам переход на ЭПТС прошел еще 
год назад. Один из них отмечает, что 
дискуссия о том, нужно ли суммиро-
вать мощность у гибридов для расчета 
транспортного налога, в начале 2021 
года шла на базе Минпромторга, но 
в итоге «ни к чему не пришли, в том 
числе потому, что гибриды бывают 
разных видов».

Ольга Никитина,  
Наталья Скорлыгина
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Цена на никель достигла десяти
летних максимумов, подорожав 
до $22,745 тыс. за тонну. Цены 
подталкивает вверх ожидание 
увеличения продаж электро
мобилей, что подстегнет спрос 
на батареи, в которых исполь
зуется никель. Ситуация игра
ет на руку «Норникелю», для ко
торого такой рост цены может 
 увеличить годовую EBITDA поч
ти на $1 млрд.

Цена на никель 12 января в ходе 
торгов на LME выросла на 4,4%, до 
$22,745 тыс. за тонну, что стало ре-
кордом с августа 2011 года. После 
пика котировки отступили до уров-
ня в $22,245 тыс. за тонну. Рост цены 
вызван ставками инвесторов на рост 
использования электромобилей: ни-
кель является важным компонентом 
для производства батарей.

Рост цен может позитивно сказать-
ся на выручке «Норникеля», доля нике-
ля в которой составляет 20%. Согласно 
материалам ко дню стратегии «Норни-
келя», изменение цены на никель на 
10% от базового уровня в $17,917 тыс. 
дает эффект на годовую EBITDA 
в $352 млн. Таким образом, с учетом 
текущих ценовых показателей EBIT-
DA компании может увеличиться на 
$950 млн. Вместе с тем Борис Синицын 
из «Ренессанс Капитала» отмечает, что, 
хотя текущая цена никеля превыша-

ет среднюю цену за 2021 год почти на 
20%, нынешние цены палладия и ро-
дия, напротив, на 20% ниже. Послед-
ние два металла имеют больший вес 
в выручке, так что по текущим ценам 
выручка «Норникеля» может оказать-
ся даже немного ниже, чем в 2021 году.

Борис Синицын подчеркивает, что 
в реальном выражении с учетом дол-
ларовой инфляции цены на никель 
все-таки не превысили пик 2014 года. 
Последние месяцы запасы цветных 
металлов в конечной форме на бир-
жах находятся на минимальных уров-
нях, особенно если сравнивать с теку-
щим спросом в мире. Это подстегивает 
цены не только на никель, но и на алю-
миний и медь. За последний месяц 
больше всего из этих трех металлов 
подорожал алюминий — на 14%, гово-
рит аналитик.

По итогам прошлого года ситуа-
ция на мировом рынке никеля резко 

изменилась. Баланс рынка сменился 
с профицита в 2020 году в 82 тыс. тонн 
на дефицит в 149 тыс. тонн. «Норни-
кель» отмечал, что причиной измене-
ний стало сокращение предложения 
и устойчивое восстановление спроса. 
По оценке компании, по итогам это-
го года на рынке может установиться 
незначительный профицит в 59 тыс. 
тонн преимущественно низкосортно-
го никеля. В этом году ожидается, что 
мировое производство увеличится на 
20%, до 3,2 млн тонн. Прогнозы на 2030 
год предполагают дефицит из-за более 
быстрого развития сектора электромо-
билей. Среднегодовой рост потребле-
ния составит 7%, а предложения — 6%. 
По оценкам Института никеля, годо-
вой спрос на никель в низкоуглерод-
ной энергетике вырастет к 2050 году 
с текущих 35 тыс. тонн в год до почти 
1 млн тонн в год за счет развития сол-
нечных и ветряных электростанций.

Борис Красноженов из Альфа-бан-
ка говорит, что в краткосрочной пер-
спективе рост цен на никель может 
продолжиться. «В своих моделях мы 
используем среднюю цену около 
$18 тыс. за тонну на 2022 год. Суще-
ственный рост потребления нике-
ля в секторе электромобилей можно 
ожидать лишь на среднесрочном го-
ризонте, в то время как производст-
во нержавеющей стали в Китае может 
упасть в первом квартале из-за оста-
новки ряда мощностей на запланиро-
ванные ремонты в преддверии Олим-
пийских игр в Пекине»,— говорит 
он. Если говорить о более долгосроч-
ном горизонте, доля никеля в секторе 
электромобилей может достигнуть 
35–40% от общего мирового потребле-
ния к концу десятилетия. Уровень по-
требления будет зависеть непосред-
ственно от темпов развития сектора 
электромобилей, химического соста-
ва аккумуляторных батарей, выбран-
ных основными производителями, 
и прогресса в масштабировании тех-
нологии производства сульфата нике-
ля из никелевого чугуна. В настоящий 
момент для производства аккумуля-
торных батарей используется около 
10% мирового никеля. Сектор нержа-
веющей стали остается основным по-
требителем никеля, на который при-
ходится более 70% объемов.

Евгений Зайнуллин

Батареи разогрели никель
Спрос на электромобили толкает вверх цену металла
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Саудовская госкомпания Saudi 
Aramco активизировала экспан
сию на нефтяной рынок Восточ
ной Европы, где традиционно 
доминировали российские неф
текомпании, заключив  сделку 
по покупке 30% в Гданьском НПЗ 
в Польше. При этом Saudi Aram
co будет поставлять в Польшу 
10–17 млн тонн нефти в год, за
крывая до половины потреб
ности страны. По мнению экс
пертов, Orlen сократит закуп
ки морских партий российской 
нефти на спотовом рынке, со
хранив поставки по трубопро
воду «Дружба». 

Польская Orlen, которая находит-
ся в процессе объединения с груп-
пой Lotos, объявила о продаже 30% 
в Гданьском НПЗ (мощность 210 тыс. 
б/с) саудовской госкомпании Saudi 
Aramco за более чем $250 млн. Сдел-
ка необходима Orlen для того, чтобы 
выполнить условия Еврокомиссии 

для поглощения Lotos. Помимо двух 
НПЗ в Польше — в Гданьске и Плоц-
ке, Orlen также принадлежат два НПЗ 
в Чехии и один в Литве. Сделка с Sau-
di Aramco сопровождается также за-
ключением крупного долгосрочного 
контракта на поставку нефти в объе-
ме 200–337 тыс. б/с (10–16,8 млн тонн 
в год). Это примерно половина от по-
требления нефти в Польше (31 млн 
тонн в 2019 году). «Orlen перерабаты-
вает более 40 млн тонн нефти в год. 
Этот договор — 20 млн тонн нефти, 
которая потечет (из Гданьска.— „Ъ“) 
в разных направлениях — на НПЗ 
Плоцка, на НПЗ в Можейках, на два 
НПЗ в Чехии»,— заявил глава Orlen 
Даниель Обайтек.

Экспансия Saudi Aramco в Восточ-
ную Европу, которая исторически 
была традиционным рынком рос-
сийской нефти, может представлять 
риск для российских поставщиков, 
крупнейшим из которых является 
«Роснефть». Сейчас Саудовская Ара-
вия и Россия являются партнерами 
по сделке ОПЕК+, ограничивая добы-

чу своей нефти. Однако, как ожидает-
ся, сделка завершится в 2022 году, что 
откроет путь для конкуренции меж-
ду производителями.

Польские НПЗ исторически за-
купали Urals, поскольку они рас-
положены рядом с нефтепроводом 
«Дружба» и технологически ориен-
тированы под переработку средне-
сернистой нефти. Но Orlen послед-
ние несколько лет предпринимает 
активные попытки снизить зависи-
мость от российской нефти, закупая 
морские партии из Саудовской Ара-
вии, США и Западной Африки. Поль-
ша уже сократила объем долгосроч-
ных контрактов. Так, «Роснефть» 
в марте 2021 года подписала кон-
тракт с Orlen на поставку в 2022–2023 
годах до 3,6 млн тонн нефти в год 
на НПЗ в Плоцке, предыдущие обя-
зательства предполагали поставку 
5,4–6,6 млн тонн в год. Также в прош-
лом году истек контракт «Роснефти» 
на поставку 2,8–5,6 млн тонн неф-
ти в год на НПЗ Lotos в Гданьске. При 
этом основной экспортный сорт Sau-
di Aramco, нефть Arab Light, близок 
по качеству к Urals.

Вероятно, Orlen сократит объем 
закупок морских партий Urals на спо-
товом рынке, но сохранит поставки 
российского сорта по трубопрово-
ду «Дружба», считает руководитель 
отдела «Нефтепанорама» междуна-
родного ценового агентства Argus 
Владислав Сенькович. По его сло-
вам, в 2021 году число российских 
поставщиков Urals по «Дружбе» на 
Гданьский НПЗ сократилось до «Тат-
нефти», «Нефтисы» и «Русснефти». Од-
нако, хотя объем поставок нефти дру-
гих сортов морем увеличивается, это 
пока еще не привело к ослаблению 
позиций Urals, замечает эксперт. На 
российский сорт в прошлом году 
пришлось 44% ввезенного объема 
нефти в Гданьск, или почти 146 тыс. 
б/с по сравнению с 121 тыс. б/с в 2019 
году. По данным судовых агентов, 
морские поставки Urals в Гданьск 
направлялись из ресурсов «Роснеф-
ти», «Сургутнефтегаза», «Нефтисы» 
и «Русснефти». 

Интерес польских компаний 
к легкой арабской нефти заметно 
усилился в прошлом году, замечает 
Владислав Сенькович. Десять пар-
тий этого саудовского сорта общим 
объемом 19,3 тыс. б/с были постав-
лены в Гданьск из Сиди-Керира (Еги-
пет), где Saudi Aramco хранит сырье 
для отгрузки в Европу и Северную 
Америку. В 2020 году в Гданьск по-
ступила одна партия Arabian Light. 
Помимо Urals, Forcados и Arab Light, 
в Гданьск в прошлом году поставля-
лись партии каспийской смеси КТК 
(15,3 тыс. б/с) и норвежской нефти Jo-
han Sverdrup (14,7 тыс. б/с), а также 
ряда других сортов. Но часть объемов 
из Гданьска прокачивается также на 
НПЗ TotalEnergies в немецком Лейне.

Дмитрий Козлов

Польше  
обещают  
море нефти
Saudi Aramco  
высаживается в Гданьске

Мы наблюдаем сейчас,  
что Саудовская Аравия 

впервые вышла  
даже на рынок Польши 

поставками сырья  
через Гданьск.  

Активно демпингует
— Игорь Сечин,

глава «Роснефти», 13 октября 2015 года

Ц И Т А Т А
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Крупнейшим в России кинопрокат-
чиком по итогам 2021 года впер-
вые стала Universal Pictures Inter-
national (UPI). Общий бокс-офис 
28 выпущенных ею фильмов, 
включая «Дюну» и «Годзиллу про-
тив Конга», обеспечил почти 28% 
всех сборов проката за год. Преж-
ний лидер, «Централ Партнершип» 
(ЦПШ), оказался только на четвер-
том месте. В 2022 году конкуриро-
вать с UPI за первое место будет 
 Disney, считают эксперты.

В Estimate Company по просьбе „Ъ“ 
подсчитали, что ведущим российским 
прокатчиком по итогам 2021 года ста-
ло российское подразделение UPI, чьи 
фильмы собрали в СНГ за год 11,2 млрд 
руб., на 605% больше, чем в 2020 году. 
Это произошло за счет увеличения чи-
сла релизов с 13 до 28: с прошлого года 
UPI стала партнером Warner Bros. и про-
катывает в России фильмы двух круп-
нейших голливудских студий. Их са-
мые кассовые релизы 2021 года — «Год-
зилла против Конга», «Мортал Комбат», 
«Дюна», «Отряд самоубийц: Миссия на-
вылет» и «Матрица: Воскрешение», со-
бравшие 4,43 млрд руб. только в России.

• Прокатчики, или кинодистрибуто-
ры, выступают посредниками между 
киностудиями и кинотеатрами — до-
говариваются о числе сеансов, занима-
ются продвижением и получают комис-
сию 12–15% от собранной кассы.
Исторически крупнейшим прокат-

чиком в России было предприятие 
Walt Disney Studios Sony Pictures Releas-
ing, оно прокатывало фильмы Disney 
и Sony. Но в начале 2020 года предпри-
ятие разделилось на Walt Disney Stu-

dios (WDS) и Sony Pictures Productions 
and Releasing (SPPR). В 2021 году WDS 
собрал 10,3 млрд руб. и занял второе 
место, а SPPR — 8 млрд руб. и стал тре-
тьим, хотя именно фильмы Sony оказа-
лись самыми кассовыми: «Человек-па-
ук: Нет пути домой» и «Веном-2».

Лидировавший в 2020 году прокат-
чик ЦПШ (входит в «Газпром-медиа») за-
нял в 2021 году четвертое место по сбо-
рам. Аналитик Estimate Company Ти-
мур Имаев объясняет, что в ЦПШ под-
вели итоги «новогодней битвы», само-
го урожайного периода для кинопро-
ката. Так, под новый 2020 год компа-
ния выпустила самый кассовый в но-
вейшей истории российского проката 
фильм «Холоп» (собрал больше 3 млрд 
руб.) и второго полнометражного «По-
лицейского с Рублевки», которые в сум-
ме дали ей почти половину сборов за 
год. А в 2021 году в январе у ЦПШ выш-
ли «Серебряные коньки» и «Огонь», сбо-
ры которых были хуже и обеспечили 
только четверть годовой кассы, отмеча-
ет аналитик.

Единственным независимым про-
катчиком в топ-5 второй год остается 
«Вольга»: выпустив 19 фильмов, она за-

работала 1,6 млрд руб. Занимать высо-
кие места компании удается благода-
ря фильмам Гая Ритчи; в 2021 она про-
катывала «Гнев человеческий», собрав-
ший почти 1 млрд руб., отмечают в Es-
timate Company. Среди остальных ре-
лизов более 100 млн руб. собрала толь-
ко романтическая драма «После. Глава 
3». В ЦПШ и UPI не ответили на запрос, 
в Disney и «Вольге» отказались от ком-
ментариев.

По мнению гендиректора SPPR Ан-
тона Сиренко, сравнения с 2020 годом 
не слишком показательны, поскольку 
его значения были предельно низкими 
из-за переносов премьер на фоне пан-
демии. Так, большую часть сборов SPPR 
принесли российские фильмы. В 2021 
году студийные блокбастеры «вернули 
планку сборов на высокий доковидный 
уровень», говорит господин Сиренко.

Свои второстепенные релизы за 
последние полтора года Sony Pictures 
в основном распродали онлайн-плат-
формам, отмечает аналитик «Кино-
бизнеса сегодня» Станислав Демиден-
ко. ЦПШ же по большей части работал 
с российским кино, отсюда и «доволь-
но скромные результаты», продолжа-
ет он: чуть больше 500 млн руб. собра-
ли только фильмы «Батя» и «Пара из бу-
дущего», за 300 млн перевалили «Чер-
нобыль» и «Пальма». Из голливудско-
го кино ЦПШ выпускает фильмы Para-
mount Pictures, но та часто переносит 
премьеры. В 2022 году UPI и Disney, чей 
пакет всегда был сильным, снова будут 
бороться за лидерство, а Sony без гаран-
тированных хитов сдаст позиции, счи-
тает эксперт.

Анна Афанасьева

«Годзилла» подмяла кинопрокат
На рынке кинодистрибуторов России сменился лидер

Продажи складных смартфонов с гибким экра-
ном в РФ в 2021 году увеличились вчетверо на 
фоне снижения средней цены на 25%, одна-
ко их общая доля рынка до сих пор не превы-
шает 1%. Пока в сегменте представлено только 
три бренда, и лидером остается Samsung. Вско-
ре могут появиться новые китайские модели. 
Но эксперты сомневаются, что рост конкурен-
ции приведет к радикальному взлету продаж, 
пока производители не найдут способ принци-
пиально удешевить производство гибких экра-
нов и цены не снизятся вдвое.

Продажи смартфонов с гибким дисплеем на рос-
сийском рынке в 2021 году выросли в четыре раза 
в штучном выражении, но на них пришлось менее 1% 
рынка, рассказали „Ъ“ в «М.Видео-Эльдорадо». В день-
гах, по оценке ритейлера, сегмент обеспечил около 
1% продаж. При этом средняя цена на складные смарт-
фоны за год снизилась на 25%, до 120 тыс. руб. Рынок 
смартфонов в целом в штучном выражении незначи-
тельно снизился, до 30 млн штук, а в деньгах вырос 
примерно на 28%, достигнув 730 млрд руб., добави-
ли в «М.Видео-Эльдорадо». В «Связном» приводят схо-
жие оценки: по итогам 51 недели на рынке продано 
51,2 тыс. смартфонов с гибким экраном на 6,2 млрд 
руб., что вчетверо превышает показатели прошлого 
года в штуках и втрое в деньгах.

Складные смартфоны появились в РФ в октябре 
2019 года. Сейчас официально в стране представлены 
устройства трех брендов: две линейки разных поколе-
ний Galaxy Z Fold и Galaxy Z Flip от Samsung (на бренд 
пришлось более 90% продаж в сегменте, по оценке 
«М.Видео-Эльдорадо»), Mate XS от Huawei и Razr от Mo-
torola. В начале января о запуске своего первого склад-
ного смартфона Magic V в Китае объявил Honor. Там не 
уточнили, когда модель появится в России. В Samsung 
согласны с оценкой рынка и планируют увеличивать 
поставки складных смартфонов в Россию. В Huawei не 
ответили на запрос „Ъ“.

Главным драйвером роста сегмента стало появ-
ление гаджета с гибким экраном стоимостью ме-

нее 100 тыс. руб.— Samsung Galaxy Z Flip 3, отмети-
ли в МТС. В компании считают, что «усиление кон-
куренции может подстегнуть спрос». Однако генди-
ректор «МегаФон Ритейла» Владимир Скурихин уве-
рен, что в ближайшее время такие смартфоны, не-
смотря на перспективы расширения ассортимента, 
останутся нишевым товаром: «Стоимость складных 
устройств превышает флагманские модели популяр-
ных брендов, поэтому покупатели предпочитают де-
лать выбор в пользу более привычного форм-факто-
ра». В «Вымпелкоме» согласны, что сегмент будет раз-
виваться параллельно со снижением цены, но пока 
не станет массовым.

В 2021 году продажи складных телефонов взлете-
ли и сегмент стал заметен в общих продажах смартфо-
нов, соглашается аналитик Mobile Research Group Эль-
дар Муртазин. По его оценке, устройства заняли 0,7% 
рынка в штучном выражении и 2,5–3% в денежном: 
«Потребителям надоел устоявшийся формат смарт-
фонов, они хотят попробовать что-то новое». Покупа-
тель устает от любого товара, который не меняется, по-
этому короткое время такие модели будут очень по-
пулярны, но потом спрос снизится, уточняет управ-
ляющий партнер B&C Agency Иван Самойленко. При-
обретение подобного устройства — скорее имидже-
вый шаг, отметил руководитель направления «Смарт-
фоны» «AliExpress Россия» Аркадий Маркарьян: «Воз-
можно, разнообразие складных смартфонов скажет-
ся на их популярности, но пока необычность и высо-
кая цена остаются стоп-факторами».

Сегмент складных смартфонов не будет расти, 
пока стоимость их производства не станет доступной 
многим вендорам, а цена и качество — приемлемыми 
для широкого круга потребителей, уверен бизнес-ана-
литик «Марвел-Дистрибуции» Антон Фомин. По его 
словам, это произойдет, только если производители 
найдут дешевый материал, который сможет сгибать-
ся, не теряя прочности и прозрачности: «Если цена на 
складные телефоны снизится на 50%, это существенно 
повлияет на рынок и привлечет потребителей».

Анастасия Гаврилюк

Складно вышло
Гибкие смартфоны стали лучше продаваться

Мэрия Москвы планирует уста-
новить в центре города дополни-
тельные комплексы охраны на 
территориях ГБУ «Жилищник» 
с системой распознавания лиц 
и номеров автомобилей. Про-
ект оценивается в 16,6 млн руб. 
Система должна обеспечить без-
опасность объектов, а также со-
бирать данные для Единого цен-
тра хранения данных (ЕЦХД) Мо-
сквы, к которому имеет доступ 
полиция. Эксперты считают, что 
это позволит в том числе контр-
олировать привлечение неле-
гальных мигрантов.

„Ъ“ обнаружил на портале госзаку-
пок тендер на установку системы рас-
познавания лиц и автомобильных но-
меров на территориях, которые при-
надлежат государственной организа-
ции «Жилищник». Конкурс размещен 
дирекцией заказчика Жилищно-ком-
мунального хозяйства Центрально-
го округа 29 декабря 2021 года, цена 
договора — 16,6 млн руб. Это шестой 
аналогичный тендер с начала прош-
лого года, но ни один не был завер-
шен. Итоги последнего должны быть 
подведены 13 января.

Из тендерной документации сле-
дует, что исполнитель должен уста-
новить и запустить новую систему 
контроля и управления доступом 
(СКУД) для всех сотрудников «Жилищ-
ника», состоящую из турникета, шлаг-
баума, видеокамер и двух серверов на 
каждом объекте. Комплексы появят-

ся, например, на Лужнецкой набе-
режной, на Крымском Валу, под эста-
кадой на Цветном бульваре и еще на 
12 объектах в центре столицы.

• ГБУ «Жилищник» действует в Мо-
скве с 2014 года и оказывает услуги 
по управлению в сфере жилищно-
коммунального хозяйства. В его обя-
занности помимо управления дома-
ми входят работы по благоустрой-
ству дворовых территорий и дорог 
общего пользования. По данным пре-
фектуры ЦАО, на данный момент в 
центральном ГБУ «Жилищник» рабо-
тает более 11 тыс. человек.
Видеокамеры должны распозна-

вать лица проходящих людей и номе-
ра проезжающих автомобилей, сохра-

нять данные и передавать их в ЕЦХД 
мэрии. Сам комплекс будет интегри-
рован с «облачной» бухгалтерией для 
получения информации о сотрудни-
ке: ФИО, дата рождения, пол, фотогра-
фия, а также сведения о текущем тру-
доустройстве.

В департаменте информационных 
технологий (ДИТ) Москвы „Ъ“ сооб-
щили, что в рамках контракта предус-
мотрена передача в ЕЦХД только изо-
бражений с камер видеонаблюдения, 
установленных на территории ГБУ 
«Жилищник» районов ЦАО: «Это по-
зволит правоохранительным органам 
использовать камеры для розыска пра-
вонарушителей, фотографии которых 
есть в розыскной базе». В департамен-
те подчеркнули, что система распозна-
вания лиц фиксирует лишь схожесть 
изображений, а личность гражданина 
устанавливают правоохранители.

В пресс-службе префектуры ЦАО 
„Ъ“ сообщили, что новая система по-
зволит повысить уровень безопасно-
сти и эффективности работы пред-
приятия: «Она обеспечивает контр-
оль пропускного режима и миними-
зирует риски несанкционирован-
ного проникновения, а бесконтакт-
ный способ доступа в помещения ва-
жен в сложных эпидемиологических 
условиях». В префектуре также отме-
тили, что работа системы предполага-
ет личное согласие на обработку дан-
ных сотрудников ГБУ.

В техзадании описан протокол пе-
редачи данных с камер и предостав-

ления доступа к ним оператору ЕЦХД 
по запросу уполномоченных лиц, от-
мечает старший юрист Digital Rights 
Center Владимир Ожерельев: «Иными 
словами, это дает возможность посмо-
треть, кто и когда проходил через тур-
никет и какая машина проезжала». По 
мнению эксперта, система позволит 
централизованно контролировать ка-
чество работы коммунальных служб 
и использование нелегальной рабо-
чей силы.

Сотрудников «Жилищника» об-
яжут сдавать персональные данные 
для допуска на рабочие места, а затем 
они будут передаваться с серверов 
ДИТ в единую биометрическую сис-
тему (ЕБС), считает основатель компа-
нии «Крибрум» Игорь Ашманов. Эти 
данные могут использоваться не толь-
ко для доступа, но и, например, для 
распознавания нарушителей право-
порядка на улицах. Он также считает, 
что биометрические слепки, несмо-
тря на заверения властей, всегда хра-
нятся с привязкой к другим данным: 
ФИО, номер телефона и т. д. Обработ-
ка биометрии потребует обязатель-
ного письменного согласия всех со-
трудников государственного бюджет-
ного учреждения, отмечает директор 
по правовым вопросам Фонда разви-
тия интернет-инициатив Александра 
Орехович. Вопрос в том, подчеркива-
ет он, будут ли согласия даны действи-
тельно добровольно.

Татьяна Исакова,  
Никита Королев

ЖКХ с биометрическим лицом
«Жилищник» установит системы наблюдения за сотрудниками

Крупный производитель продуктов ГК 
«Эфко», развивающая линейку раститель-
ных аналогов мясных и молочных продук-
тов, запускает сеть фудтраков с меню на их 
основе. На первом этапе группа протести-
рует концепцию самостоятельно, а в 2023 
году может запустить франшизу. Эксперты 
и конкуренты «Эфко» видят сложности в уз-
кой специализации точек и пробелы в регу-
лировании нестационарной торговли.

ГК «Эфко» запускает сеть фудтраков с меню на ос-
нове собственных растительных аналогов мясных 
и молочных продуктов, рассказал „Ъ“ представитель 
группы. На старте проекта планируется организа-
ция точек в четырех городах. Два фургона в Красно-
горске и Архызе уже работают, третий появится в Пе-
тербурге, локация для четвертого подбирается в од-
ном из регионов юга РФ. В меню — бургеры, шаур-
ма, закуски, супы, напитки и пр. Стоимость блюд — 
от 100 до 300 руб. В первые фудтраки будет вложено 
около 20 млн руб. В течение года «Эфко» планирует 
развивать проект самостоятельно, а в 2023 году мо-
жет запустить франшизу. Более конкретные планы 
по развитию сети в группе не раскрывают.

• «Эфко» — один из крупнейших российских произ-
водителей продуктов питания. Выпускает соусы, 

молочные продукты, растительные масла под 
брендами «Слобода», Altero и пр. С 2020 года разви-
вает линейку растительных альтернатив мяс-
ных продуктов под брендом Hi!. Forbes оценивает 
выручку группы за 2020 год в 146 млрд руб.
Российский рынок растительных аналогов мо-

лочных и мясных продуктов растет. По подсче-
там NielsenIQ, за год к октябрю 2021 года прода-
жи категорий увеличились на 19% в натуральном 
выражении и на 18% в денежном. Euromonitor In-
ternational оценивает оборот рынка в 2021 году 
в 10,6 млрд руб., а в 2022 году — в 12 млрд руб. 
Ассоциация производителей альтернативных 
пищевых продуктов прогнозирует рост продаж 
в 2022 году на 20–25%, до 15,5 млрд руб.

В «Эфко» говорят, что основная задача нового 
проекта — популяризация категории. Но испол-
нительный директор Restcon Андрей Петраков 
полагает, что формат фудтрака в сегменте рестора-
нов быстрого питания выбран ошибочно. По его 
словам, клиенты таких точек предпочитает при-
вычную еду с обычным мясом. Совладелец и ген-
директор сети Black Star Burger, управляющий се-
тью «Фридог» Юрий Левитас также считает, что ра-
стительные аналоги мясных продуктов пока име-
ют слишком узкую аудиторию.

Эксперт Franshiza.ru Анна Рождественская от-
мечает, что фудтраки — сравнительно популярный 
и доступный формат в сегменте быстрого питания. 
Так, у сети Cofix открытие фудтрака требует инвес-
тиций от 8 млн руб., сети Stardogs — от 2,19 млн руб. 
По словам госпожи Рождественской, такие точки не 
привязаны к конкретным локациям, но сильно за-
висят от сезонности и погоды. От франшизы фудтра-
ков «Эфко» можно ждать определенный спрос пре-
жде всего из крупных городов с развитой парковой 
инфраструктурой, но массовые продажи прогнози-
ровать сложно из-за узкой специализации концеп-
ции, рассуждает эксперт. Гендиректор и совладелец 
Greenwise Артем Пономарев говорит, что его ком-
пания запускала фудтрак летом 2021 года, но разви-
тием сети заниматься не стала, так как фокусирова-
лась на других направлениях, в частности на разви-
тии экспорта. По его словам, при наличии свобод-
ных средств на маркетинг такой проект имеет пра-
во на существование, но, учитывая текущее регули-
рование объектов нестационарной торговли, кото-
рое фактически приравнивает их к стационарным, 
потенциал формата ограничен. Юрий Левитас до-
бавляет, что сегодня в России многие фудтраки фак-
тически работают как стационарные точки.

Анатолий Костырев

Растительное мясо подкатывает к покупателям
«Эфко» запустит сеть фудтраков

Производитель коньяка «Ста-
рейшина» ГК «Алвиса» планиру-
ет серьезную экспансию в сег-
менте. Группа приобретает под-
московное предприятие «Усов-
ские винно-коньячные подва-
лы», чтобы наладить на заво-
де разлив приобретенного ра-
нее бренда «Киновский». Новый 
владелец хочет вывести мар-
ку в тройку лидеров на рынке, 
выпуская более 1 млн дал в год. 
Но помешать планам может не-
хватка сырья и усилившаяся 
конкуренция, предупреждают 
эксперты.

ГК «Алвиса» договорилась о по-
купке завода алкогольных напитков 
«Усовские винно-коньячные подва-
лы» (УВКП) в Подмосковье, рассказал 
„Ъ“ представитель группы. Сделку 
планируется закрыть в первом квар-
тале этого года, ее условия не рас-
крываются. Предприятие покупа-
ется для разлива коньяка под брен-
дом «Киновский», который «Алви-
са» в конце 2021 года выкупила у мо-
сковского винно-коньячного завода 
«КиН». Представитель «КиН» отказал-
ся от комментариев. В УВКП на во-
просы „Ъ“ не ответили.

Завод УВКП основан в 1967 году, 
производил коньяк, водку и настой-
ки под брендами «Граф Усов», Mobius 
и др. По данным отчетности, в 2019 
году завод выпустил около 1 млн дал 
напитков, включая более 840 тыс. 
дал коньяков. В 2020 году объем про-
изводства сократился примерно до 
500 тыс. дал, включая свыше 370 тыс. 
дал коньяков. Выручка в 2020 году 
сократилась на 45,25%, до 1,62 млрд 
руб., чистая прибыль снизилась на 
38,34%, до 18,54 млн руб. год к году. На 
апрель 2021 года УВКП владело ООО 
«Лачунга» Алексея Лаврова.

«Алвиса» выпускает коньяк «Ста-
рейшина», виски Nucky Tompson 
и Glen Eagles, водку Montblanc, вер-
мут Delasy. Владеет Ставрополь-
ским винно-коньячным заводом, 
Минераловодским заводом виног-
радных вин, а также предприяти-
ями по выпуску коньячных спир-
тов и виноматериалов в Испании. 
Сейчас ведет строительство вин-
но-коньячного комплекса в Дагес-
тане, в том числе для производства 
дистиллятов. Объем продаж в 2021 
году — 4 млн дал. Выручка ООО «Ал-
виса» в 2020 году — 10,98 млрд руб., 
чистая прибыль — 129,23 млн руб. 
Головная структура ООО «Алвиса 
групп» на 99,9% принадлежит Ками-
лю Аскендерову, которого СМИ на-
зывают братом депутата Госдумы от 
Дагестана Заура Аскендерова.

По словам источника „Ъ“, вла-
дельцы «Алвисы», УВКП и завода 
«КиН» начинали бизнес как одна 
группа, но со временем разделили 
активы. УВКП теперь переимено-
вано в ООО «Винно-коньячный за-
вод „КиН“». «Алвиса» планирует 
перевести площадку только под 
разлив «Киновского», доведя объ-
ем производства напитка до бо-
лее 1 млн дал для вывода бренда 
в тройку российского коньячно-
го рынка. По итогам 2020 года, сле-
дует из отчетности «КиН», «Алви-
са» была первым производителем 
коньяка с долей 16,76% (1,36 млн 
дал), на втором месте — Beluga 
Group (13,05%, или 1,06 млн дал), 
третьим был «Альянс-1892» (марка 
«Старый Кёнигсберг»; 11,91%, или 
972,6 тыс. дал), а «КиН» занимал 
четвертое место с долей 8,84%, или 
721,9 тыс. дал.

Руководитель информационно-
го центра WineRetail Александр 
Ставцев отмечает, что московский 
завод «КиН» выпускал более 1 млн 
дал коньяков только в лучшие годы 
и в этот объем входили и дру-
гие бренды, потому вывод «Кинов-
ского» в тройку крупнейших ма-
рок — амбициозная задача. По сло-
вам эксперта, в первую  очередь «Ал-
висе» потребуется обеспечить завод 
достаточным количеством сырья. 
Кроме того, в сегменте в последнее 
время выросла конкуренция, до-
бавляет господин Ставцев.

В л а д ел е ц  бр е н д - а ге н т с т в а 
Kaufman Станислав Кауфман гово-
рит, что «Киновский» станет хоро-
шим пополнением портфеля для 
«Алвисы». Но, предупреждает он, 
поклонники бренда могут нега-
тивно воспринять смену площад-
ки и новым владельцам марки при-
дется активно заниматься продви-
жением продукта. Кроме того, до-
бавляет господин Кауфман, планы 
«Алвисы» может осложнить нехват-
ка и удорожание коньячного сырья 
в России. Директор ЦИФРРА Вадим 
Дробиз также напоминает, что ис-
пользование импортных дистил-
лятов для производства российско-
го коньяка допускается только до 
2027 года, потому все производите-
ли сегодня должны стараться в пер-
вую очередь локализовать выпуск 
сырья. По оценкам Luding Group 
(бренды «Командирский», «Айва-
зовский» и др.), российский рынок 
местных и импортных коньяков 
ежегодно растет на 5–7%, по итогам 
2021 года продажи напитка могут 
превысить 12 млн дал.

Анатолий Костырев

«Киновский» разливают 
по заводам
Коньячный бренд  
сменил владельца и площадку

Фотографируйтесь, 
проходите, мы вас любим, 

мы вас узнаем
— Сергей Собянин,

мэр Москвы, о системе оплаты  
с помощью распознавания лиц  

через  камеры на турникетах  
в сентябре 2021 года (цитата по ТАСС)

Ц И Т А Т А

Крупнейшие кинопрокатчики 
в 2021 году

№ Название Количество Сборы Динамика  
  фильмов (млрд руб.) к 2020  
    году (%)
1 UPI 28 11,24 605

2 WDS 22 10,27 999

3 SPPR 23 7,99 169

4 ЦПШ 28 3,94 -32

5 «Вольга» 19 1,62 -21

Источник: Estimate Company.
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В Лос-Анджелесе недавно от-
крылся Музей кино Американ-
ской академии. В преддверии 
финала оскаровской кампании 
в нем побывал Андрей Плахов.

узей расположился в зда-
нии бывшего универмага Saban 
Building, построенного в футури-
стическом стиле в 1939 году. Зна-
менитый архитектор Ренцо Пьяно 
реконструировал его и добавил сфе-
рический купол из стекла и бетона, 
террасу и два моста: один из них но-
сит имя Барбры Стрейзанд.

Входя в здание музея, попадаешь 
в Холл Сидни Пуатье. Первый чер-
нокожий лауреат «Оскара» за глав-
ную мужскую роль удостоился чести 

стать музейным экспонатом еще при 
жизни. Так с самого начала заявле-
на концепция музея. Здесь не пред-
полагается последовательной экс-
курсии по истории мирового кино, 
не работает принцип экспозиции 
прекрасных европейских киномузе-
ев, и лучшего из них — Туринского. 
То, что сделали в Лос-Анджелесе,— 
это скорее зрелищный аттракцион, 
в центре которого основные сюже-
ты, связанные с «Оскаром», детищем 
Американской киноакадемии. Од-
нако и историю этой престижной 
награды можно представить по-раз-
ному. Чрезвычайно любопытный 
и показательный путь выбрали ку-
раторы нового музея.

В одном из первых залов посети-
тель может сняться, на секунду сбро-
сив с лица маску, в декорации горы 

Рашмор. Этот национальный мемо-
риал с высеченными головами четы-
рех самых известных президентов, 
знаменующих рождение и разви-
тие американской нации, считает-
ся Храмом демократии и фигури-
рует во множестве голливудских 
фильмов и сериалов. В то же время 
из музейного комментария мы уз-
наем только об изнанке этого на-
ционального символа. О том, как 
священная гора была подло отобра-
на у индейцев племени лакота, как 
спустя столетие на фоне протестов 
1970-х годов Верховный суд выделил 
$105 млн компенсации, но индейцы 
отказались от денег, требуя взамен 
возврата их исконных земель.

В других залах музея преоблада-
ет тот же самый подход. С одной сто-
роны — Голливуд, его ключевые фи-

гуры, его технические достижения, 
его ритуалы. Тут можно увидеть ка-
меру «Техниколор», на которую снят 
«Волшебник страны Оз». Или пла-
тья Мэрилин Монро и Джейн Рас-
сел из фильма «Джентльмены пред-
почитают блондинок». Или парик, 
силиконовый грим и искусствен-
ную челюсть Шарлиз Терон, прев-
ращающие красавицу в «монстра». 
Или технологию нанесения «шра-
мов» на тело Леонардо Ди Каприо 
в «Выжившем». Не говоря о фигурах 
многочисленных фантастических 
существ из космических франшиз 
и киносказок: особенно впечатляет 
человек-амфибия из «Формы воды» 
Гильермо дель Торо.

С другой стороны, посетите-
лю музея настойчиво напомина-
ют о том, что мы живем в эпоху Os-
car so white, в век инклюзивности 
и переосмысления базовых ценно-
стей. В парадном зале на больших 
экранах демонстрируются оскаров-
ские речи лауреатов, но выбор пер-
сонажей симптоматичен. Голливуд-
ский арт-мейнстрим представляет 
Мерил Стрип, политических дисси-
дентов — Майкл Мур, «цветных» ла-
уреатов — Рита Морено и Холли Бер-
ри, женскую режиссуру — Кэтрин 
Бигелоу, гениев европейского ав-
торского кино — Федерико Фелли-

ни. И — как апофеоз — выступление 
девушки из племени апачи, вышед-
шей на сцену вместо Марлона Бран-
до, который отказался от премии 
за роль в «Крестном отце».

Все это должно подвигать посети-
теля музея к еще недавно крамоль-
ной мысли о том, что американское 
кино — в его каноническом «бело-ге-
теросексуальном варианте» — вовсе 
не является центром мироздания. 
Что помимо «Гражданина Кейна», 
«Таксиста» и «Парка юрского пери-
ода» существуют еще другие филь-
мы и кинематографии. Мелькнет 
то кадр из «Страстей Жанны д’Арк» 
или «Шербурских зонтиков», то по-
стер «Похитителей велосипедов» 
или «На последнем дыхании». Спе-
циальные выставки, занимающие 
по несколько залов, посвящены 
Педро Альмодовару и Хаяо Миядза-
ки. До Восточной Европы, включая 
Россию, правда, дело не доходит — 

хотя, возможно, я что-то пропустил 
в этом перенасыщенном простран-
стве. Не заметил я в нем и присутст-
вия таких оскаровских лауреатов, 
как Роман Полански и Вуди Аллен: 
нынче эти фигуры не в чести. Зато 
никак не пройдешь мимо больших 
выгородок, посвященных Брюсу 
Ли и Спайку Ли. Как и мимо комна-
ты с символикой BLM, фотографией 
Анджелы Дэвис и афишей фильма 
«Я вам не негр». А также мимо «ген-
дерного» уголка, где рассказывается 
о движении Metoo в кинематографе. 
Новый музей далек от академиче-
ского дистанцирования и четко да-
тирован началом третьего десятиле-
тия XXI века.

МУЗЕЙ КИНО

Голливуд сдают в музей
«Оскар» в новой перспективе

В прокат выходит «Лакричная 
пицца» Пола Томаса Андерсона — 
нежнейшая ностальгическая ко-
медия о первой любви, действие 
которой разворачивается в Лос-
Анджелесе 1970-х. Режиссер при 
этом, до сих пор никогда не от-
личавшийся особым добросер-
дечием к своим героям, и здесь 
не утратил остроты взгляда, 
 считает Юлия Шагельман.

транное название кар-
тины, кажущееся совсем не свя-
занным с ее содержанием (за два 
с небольшим часа экранного вре-
мени в кадре если и появится пиц-
ца, то уж, конечно, не из лакри-
цы),— как будто специальный код 
для посвященных, тех, кто понима-
ет. «Лакричная пицца» — это сеть му-
зыкальных магазинов (названная 
так из-за сходства виниловой пла-
стинки с пиццей по форме и лакри-
цей по цвету) в Лос-Анджелесе и его 
пригородах, закрывшаяся в 1985 
году, а до того, все 1970-е и половину 
1980-х, бывшая местом паломниче-
ства местных подростков, включая 
Пола Томаса Андерсона, родившего-
ся в этих краях в 1970 году. Эти мага-
зины тоже ни разу не мелькнут в ка-
дре, но отсылка к ним очень точно 
задает обстоятельства места и вре-
мени. И все же Андерсон не прев-
ращает фильм в пожелтевшую от-
крытку из прошлого только для 
своих — он распахивает широкоэ-
кранное окно в долину Сан-Фернан-
до для всех желающих: как для тех, 
кто молод, влюблен и узнает себя 
в текстах любимых песен прямо 
сейчас, так и для тех, кто сохранил 
в душе это состояние.

Начинается все с классической 
завязки: парень встречает девушку 
и влюбляется в нее с первого взгля-
да. Впрочем, в паре Гэри Вален-
тайна (17-летний дебютант Купер 
Хоффман, сын покойного Филипа 
Сеймура Хоффмана) и Аланы Кейн 
(тоже сыгравшая свою первую роль 
в кино Алана Хаим, солистка девичь-
ей инди-рок-группы Haim) нет ниче-
го классического. Да и какая из них 
пара? Он, к своим пятнадцати сде-
лавший некоторую актерскую карь-
еру, снимаясь в рекламе и сериалах, 

ведет себя как состоявшийся голли-
вудский профессионал — но за иног-
да чрезмерно развязной самонадеян-
ностью, конечно, прекрасно видно 
подростка, совсем не уверенного, 
что мир примет его таким, какой 
он есть. Она лет на десять (ее настоя-
щий возраст мы так и не узнаем) стар-
ше, но застряла в неопределенности: 
ни интересной работы, ни бойфрен-
да, особенно такого, который устро-
ил бы одновременно и саму де-
вушку, и еврейских папу с мамой 
(их играют настоящие папа и мама 
Аланы Хаим, а ее сестер — ее насто-
ящие сестры), ни понимания, что де-

лать со своей жизнью дальше. Одно 
Алана знает точно: влюбленность 
15-летнего школьника, пусть даже 
слишком взрослого для своих лет,— 
это совсем не то, что ей нужно. Но, 
может быть, знакомство с подаю-
щим надежды юным актером помо-
жет вырваться из скучного приго-
рода? В конце концов, они же могут 
быть просто друзьями?

Со знакомства на школьной фо-
тосессии, где он снимается для вы-
пускного альбома, а она подраба-
тывает ассистенткой любящего 
распустить руки фотографа, начи-
нается волшебное лето 1973-го. 
Оно то растягивается почти до бес-
конечности, то спрессовывается 
в короткие энергичные эпизоды, 
между которыми проходят дни, не-

дели, а может быть, всего пара ча-
сов. Герои успеют вместе съездить 
в Нью-Йорк на съемки телешоу, от-
куда Алана вернется с более подхо-
дящим по возрасту ухажером (се-
мейную проверку он не пройдет), 
а Гэри — с пониманием, что стал ста-
роват для детских ролей. Завести 
совместный бизнес — предприим-
чивый Гэри первым успеет оседлать 
моду на водяные кровати и примет 
Алану к себе на работу, но все пой-
дет не совсем так, как задумывалось. 
Организовать для Аланы кинопро-
бы, которые закончатся катастро-
фически комичным знакомством 
со стареющей кинозвездой Дже-
ком Холденом (Шон Пенн), условно 
срисованным с Уильяма Холдена, 
игравшего в фильмах Билли Уайл-

дера, Сидни Люмета и Сэма Пекин-
па. Ощутить на себе нефтяной кри-
зис, который надолго погрузит США 
в экономическую стагнацию, а геро-
ев познакомит с еще одним колорит-
ным голливудским типом — продю-
сером, стилистом и бойфрендом 
Барбры Стрейзанд Джоном Питер-
сом (неузнаваемый Брэдли Купер). 
И даже поучаствовать в предвыбор-
ной кампании кандидата в мэры 
Лос-Анджелеса Джоэля Уэкса (Бенни 
Сэфди) — персонажа, тоже имеюще-
го реального прототипа, а по филь-
му ставшего очередным неподходя-
щим «приличным» женихом.

Все эти месяцы, пропитан-
ные солнцем, музыкой (саундтрек 
к фильму написал Джонни Грин-
вуд, с которым Андерсон уже рабо-

тал на четырех картинах, но в него 
вошло множество песен 1970-х) 
и свойственным юности ожидани-
ем чего-то потрясающе прекрасно-
го и удивительного за каждым пово-
ротом, Алана и Гэри будут тянуться 
друг к другу, отстраняться и снова 
приближаться. Ссоры и примире-
ния, дурацкие розыгрыши и разго-
воры о важном, поддержка друг дру-
га, что бы ни случилось, и дыхание 
в телефонной трубке, которое рас-
скажет больше, чем любые слова,— 
«Лакричная пицца», конечно, исто-
рия взросления, но прежде всего 
это история любви. Как почти всег-
да у Пола Томаса Андерсона, любви 
«неправильной», не вписывающей-
ся в общепринятые рамки, но оттого 
ничуть не менее настоящей.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Любовь с сыром и помидорами
«Лакричная пицца» Пола Томаса Андерсона

Куполом Ренцо Пьяно 
 накрылся золотой век 
 Голливуда 
ФОТО IWAN BAAN / IWAN BAAN 

 STUDIOS / ACADEMY MUSEUM 

 FOUNDATION

То, что сделали в Лос-Анджелесе,— 
 скорее зрелищный аттракцион,  
в центре которого основные сюжеты, 
связанные с «Оскаром», детищем  
Американской киноакадемии

С

М

Гэри (Купер Хоффман) 
мечтает, чтобы любовь ему 
подали прямо на стол 
ФОТО METRO GOLDWYN MAYER
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Героями очередного дня регулярного чемпионата 
НХЛ стали два знаменитых российских форварда, 
только что вышедшие на лед после долгой паузы, 
связанной с травмами. Никита Кучеров, пропустив-
ший почти три месяца, в своем третьем после воз-
вращения в строй в матче хет-триком обеспечил 
«Тампа-Бей Лайтнинг» разгромную — 6:1 — победу 
над «Буффало Сейбрс». А Евгений Малкин в первой 
для себя игре нынешнего сезона добавил к дублю 
результативную передачу и помог «Питсбург Пинг-
винс» справиться — 4:1 — с «Анахайм Дакс».

этот вечер 35-летний Евгений Малкин удос-
тоился такой огромной порции внимания, какой, может, 
не получал и в те времена, которые считаются времена-
ми его расцвета, например в 2012 году, когда центрфор-
вард царил в НХЛ, выиграв приз лучшему ее игроку, 
а потом включил режим бога на чемпионате мира, прев-
ратившемся в «золотой» для сборной России в основном 
благодаря таланту Малкина. Все было понятно. Количе-
ство всяких неприятных травм в выдающейся карьере 
Малкина на самом деле примерно равно количеству вы-
игранных им трофеев. Но такой долгой паузы, как сей-
час, в ней еще не было. Об этом сказал и сам хоккеист 
после калифорнийского матча, имея в виду, что, конеч-
но же, беспокоился насчет того, как в нем все сложится.

Операцию на больном колене Евгений Малкин пе-
ренес еще 4 июня. То есть он пропустил все межсезонье 
и больше трети регулярного чемпионата, по ходу кото-
рого эксперты, описывая игру «Питсбурга», все чаще 
и чаще говорили о Малкине, о том, что команде он по-
зарез необходим в форме, хотя бы близкой к оптималь-
ной. Вроде бы мощный клуб, похожий на претендента 
на Кубок Стэнли, с Сидни Кросби, другими классными 
хоккеистами. Но все-таки чего-то ему не хватает, чтобы 
не просто кое-как цепляться за зону play-off, держась ря-
дышком с топ-тройкой ровного и могучего дивизиона 
Метрополитен, а надежно закрепиться в ней. Ну, допу-
стим, не хватает продуктивного большинства. 18% реа-
лизации — это слишком мало по меркам НХЛ, третий 
десяток рейтинга. А ведь Малкин всегда был ключевой 
для «Питсбурга» фигурой при розыгрыше лишнего.

И вот Евгений Малкин наконец оказался готов к тому, 
чтобы выйти на лед не просто на тренировке, а в офици-
альном матче. А выход вылился в громкое событие. Ока-
залось, что это как раз тот Малкин, о котором мечтали те, 
кто переживает за судьбу «Питсбурга»,— способный от-
пахать (в основном во втором звене — с Каспери Капа-
неном и Джеффом Картером) два десятка смен за матч, 
более 17 минут, и отпахать их с высочайшей эффектив-
ностью, воплотившейся в том числе в голы.

Первый Евгений Малкин забил как раз в большин-
стве, запутав четверку защищающихся игроков «Ана-
хайма» перемещениями и показав, что умение как сле-
дует пальнуть издали за время простоя у него никуда 
не делось. Забивая второй гол, он показал, что никуда 
не делось и умение вырвать себе позицию на пятачке 
и прочувствовать, когда туда надо рвануть. Благодаря 
ему Малкин переправил в сетку бросок Джона Марино, 
добавив в концовке встречи в «рекорд» еще и резуль-
тативную передачу. «Разумеется, мы ждали от него не-
медленного вклада»,— говорил, когда матч завершил-
ся, тренер «Питсбурга» Майк Салливан, хотя наверняка 
сам не предполагал, что рестарт будет именно таким.

В тот же день, когда Евгений Малкин трепал «Ана-
хайм», Никита Кучеров, фронтмен следующего поко-
ления больших российских хоккейных звезд, разры-
вал защиту «Буффало Сейбрс», забросив в его ворота 
три шайбы. И это, безусловно, тоже было особенное 
событие.

Хет-трик, первый в регулярном чемпионате за три 
года, с марта 2017-го, Кучеров сделал, пережив кейс, по-
хожий на кейс Малкина. Он выбыл из строя из-за трав-
мы «нижней части тела» в середине октября, проведя 
всего три игры. Повреждение было серьезным, и вер-
нуться на лед Кучеров смог только 7 января, после по-
чти трехмесячного перерыва, который может лишить 
тонуса кого угодно. Но вроде бы российского нападаю-
щего, с которым в первую очередь ассоциируются ко-
лоссальные атакующие возможности «Тампы», взяв-

шей Кубок Стэнли в двух сезонах, предшествовавших 
текущему, он не покинул. В первом матче после возвра-
щения — с «Калгари Флеймс» — он отметился двумя пе-
редачами, во втором — с «Бостон Брюинс» — «промол-
чал», но с «Буффало» «взорвался» по-настоящему.

К этому «взрыву» в Северной Америке отнеслись 
чуть спокойнее, чему к подвигам Малкина, кажется, по 
двум причинам. Одна заключается в том, что не так дав-
но Кучеров уже провернул такого рода трюк. В прош-
лом, укороченном пандемией регулярном чемпиона-
те он вообще не играл после операции на бедре, но 
в play-off «с листа» набрал 32 очка в 23 матчах, убеди-
тельно выиграв кубковую бомбардирскую гонку.

Другая причина — в том, что в отличие от «Питсбур-
га» «Тампа», как ни странно, смертельно острой нуж-
ды в своем российском форварде не испытывала. Она 
вполне уверенно справлялась и без Кучерова, а после 
выигрыша у «Буффало» делит лидерство в сводной таб-
лице лиги с «Флорида Пантерс».

Алексей Доспехов

НХЛ

Российские форварды 
вернулись голами
Простой из-за травм не лишил Евгения Малкина и Никиту Кучерова  
бомбардирского тонуса

KPMG представила отчет The European Champions 
Report, в котором оценила финансовые аспекты де-
ятельности победителей крупнейших национальных 
футбольных чемпионатов Европы. Из восьми чемпио-
нов, попавших в отчет, только один — «Бавария» — за-
кончил сезон 2020/21 с прибылью, да и то незначитель-
ной. Одна из основных причин потерь — ограничения 
на посещение стадионов зрителями.

среду KPMG представила шестую версию ежегод-
ного отчета The European Champions Report. В отличие от 
других исследований, нацеленных, как правило, на мак-
симально широкий охват футбольной индустрии, доклад 
KPMG фокусируется исключительно на действующих чем-
пионах крупнейших первенств Европы. Всего в поле зре-
ния составителей отчета попали восемь клубов — «Манчес-
тер Сити» (Англия), «Бавария» (Германия), «Интер» (Италия), 
«Лилль» (Франция), «Атлетико» (Испания), «Спортинг» (Пор-
тугалия), «Аякс» (Нидерланды) и «Бешикташ» (Турция). В рас-
чет брались данные за сезон 2020/21. Отметим, что «Манчес-
тер Сити» пока еще не опубликовал отчетность за прошлый 
финансовый год (в клубе намерены сделать это в ближай-
шие несколько дней), так что данные по чемпиону Англии 
неполные.

Ситуация в европейском футболе, как следует из данных, 
собранных KPMG, была сложной. Так, из восьми клубов, по-
павших в отчет, только «Бавария» закончила сезон с прибы-
лью. Она, впрочем, незначительная — €1,8 млн. Но в теку-
щей ситуации уже просто отсутствие убытков — неплохое 
достижение. Правда, «Бавария» исторически славится тем, 
что умеет жить по средствам. Так что сезон 2020/21 стал для 
нее уже 19-м подряд прибыльным.

Секрет мюнхенцев довольно прост. Они придержива-
ются жесткой финансовой дисциплины. К примеру, расхо-
ды на контракты футболистов и тренеров у «Баварии» соста-
вили только 58% от доходов. При этом безопасным уровнем 
считается все, что ниже 70%. То есть у «Баварии» еще есть про-
странство для маневра. В отличие, например, от «Лилля», 
потратившего на зарплаты игроков 106% от доходов, или 
«Спортинга» с показателем в 97%. Вообще, кроме «Баварии» 
в рекомендованные параметры по расходам на контракты 
игроков уложился только «Бешикташ» (62%). Но стоит отме-
тить, что стамбульцы перешли в режим жесточайшей эконо-
мии, практически отказались от покупок игроков, многих 
отправили в аренду в другие команды, что тут же сказалось 
на результатах команды. В текущем чемпионате Турции «Бе-
шикташ» идет только на девятом месте.

Если оставить за скобками расходы команд и сконцент-
рироваться только на их доходах, то картина все равно полу-
чится не самой вдохновляющей. Неудивительно, учитывая, 
что клубы фактически лишились такой важной статьи дохо-
да, как matchday (средства, расходуемые зрителями на по-
купку билетов, плюс иные траты на посещение стадиона). 
Надежды на то, что пандемия коронавируса быстро сойдет 
на нет и зрители вернутся на арены, не оправдались. В ито-
ге ни один из клубов не получил по статье matchday более 
€7,7 млн («Бавария»). Доход «Манчестер Сити» и вовсе смеш-
ной для команды такого уровня — €800 тыс., то есть меньше, 
чем двухнедельная зарплата полузащитника команды Кеви-
на Де Брёйне. Для сравнения: в последнем допандемийном 
сезоне 2018/19 вышеозначенные клубы получили от match-
day на всех €359 млн.

Тем не менее манчестерцы сумели в целом нарастить до-
ходы. Они составили €644,2 млн, что на 17% больше, чем се-
зоном ранее. Благодаря этому «Манчестер Сити» впервые 
в своей истории обошел по доходам «Манчестер Юнайтед», 
который, по оценке KPMG, за прошлый сезон заработал 
€557 млн. Большую часть доходов «Манчестер Сити» — 
€335,5 млн — составили поступления от телевизионных 
контрактов (как на внутренней, так и на европейской аре-
не). Еще €307,9 млн принесла коммерческая и иная деятель-
ность, включая рекламные соглашения.

На втором месте по доходам «Бавария» — €597,5 млн 
(на 2% меньше, чем сезоном ранее), на третьем — «Атлети-
ко» с показателем в €349,6 млн (также уменьшение на 2% по 
сравнению с сезоном 2019/20). На четвертой позиции идет 
«Интер», доходы которого составили €347,5 млн, что сразу на 
19% больше, чем годом ранее (доходы других фигурантов ис-
следования значительно ниже: от €59 млн у «Бешикташа» до 
€125 млн у «Аякса»). Впрочем, поводов для радости у милан-
цев все равно немного. Ведь чемпион Италии за год потерял 
€245,6 млн. Это рекорд для итальянского футбола. На этом 
фоне даже потеря «Атлетико» почти €112 млн не кажется та-
кой уж драматичной. Впрочем, вообще все меркнет по срав-
нению с выдающимся показателем «Барселоны», сумевшей 
за сезон понести убыток в €481 млн.

Александр Петров

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

Чемпионам  
не хватает 
смотрящих
Без зрителей на трибунах 
клубы теряли деньги

Евгений Малкин, пропустив из-за операции 
больше трети регулярного чемпионата,  
вернулся на лед в отличной форме   
ФОТО NHLI / GETTY IMAGES
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Петр Ян может вернуть себе титул 
полноценного чемпиона UFC, глав-
ного промоушена в смешанных еди-
ноборствах (MMA), в легчайшем 
весе (до 61,2 кг) 9 апреля. Именно 
на этот день, видимо, будет назна-
чен его матч-реванш против амери-
канца Алджамейна Стерлинга, кото-
рый из-за ошибки российского бойца 
отнял у него звание в прошлом году. 
Впрочем, вокруг этого боя сохраняет-
ся интрига. Дело в том, что повторный 
поединок Стерлинга и Яна уже как ми-
нимум дважды переносился.

а самом деле бой между Петром 
Яном и Алджамейном Стерлингом, судя, 
например, по количеству упоминаний 
о нем на крупнейших американских ме-
диаресурсах, освещающих смешанные 
единоборства, превратился уже чуть 
ли не в главное событие жанра в этом 
году. Но все просто — история слиш-
ком острая и непонятная, чтобы прой-
ти мимо нее.

Петр Ян после победы в июле 2020 
года над бразильским ветераном Жозе 
Алду стал вторым в истории российским 
чемпионом UFC после великого Хабиба 
Нурмагомедова. Но в марте 2021-го он 
расстался с титулом при очень драматич-
ных обстоятельствах. Ян дрался с аме-
риканцем Алджамейном Стерлингом, 
добился преимущества, по сути, гаран-
тирующего успех, но в четвертом раунде 
жестко врезал по присевшему на настил 
Стерлингу коленом и заработал дисква-
лификацию: удар был из категории за-
прещенных.

Ситуация, естественно, настаивала на 
реванше, UFC его не мог не санкциони-

ровать, но с повторным матчем никак не 
срасталось. Стерлинг, который, по мне-
нию команды Яна, был настроен во что 
бы то ни стало избежать нового столк-
новения с чересчур опасным россияни-
ном, под разными предлогами отклады-
вал его. В конце концов, UFC назначил 
реванш на конец октября прошлого 
года. Но незадолго до турнира в Абу-Да-
би Алджамейн Стерлинг объявил о том, 
что не сможет там выступить из-за опе-

рации на шее. Ранг титула, стоящего на 
кону, пришлось слегка понизить — до 
звания так называемого временного 
чемпиона, а Стерлинга — заменить на 
готового драться с Яном бойца с прилич-
ным рейтингом. Таким оказался амери-
канец Кори Сэндхаген. Петр Ян у него 
уверенно выиграл.

Продолжение истории выходит не 
менее запутанным. Несколько дней 
назад UFC объявил о том, что 5 мар-
та реванш все-таки состоится. Однако 
в начале нынешней недели целый ряд 
источников сообщил о том, что промо-
ушен снова вынужден отложить бой — 
предположительно, на 9 апреля. Инфор-
мацию о срыве мартовского поединка 
подтвердили оба спортсмена, которые 
должны в нем выступить, использовав 
при этом чрезвычайно резкую риторику.

Алджамейн Стерлинг в Twitter обви-
нил в том, что поединок снова был отло-
жен, Петра Яна, утверждая, что UFC не 
разрешил ему выступить в турнире из-за 
отказа россиянина вакцинироваться от 
коронавируса. После этого Стерлинг 
опубликовал в своих аккаунтах в соцсе-
тях еще несколько записей, в которых 
настаивал на своей точке зрения.

Ответ Петра Яна получился «симме-
тричным» по стилистике. Комментируя 
происходящее в Twitter, российский боец 
назвал Алджамейна Стерлинга «жалким 
лжецом» и «фальшивым чемпионом», до-
бавив, что «привит». По информации Яна, 
перенос боя на апрель осуществляется, 
чтобы у UFC была «готовая замена» на тот 
случай, если Стерлинг «снова снимется».

В действительности причина сдви-
га матча, скорее всего, иная. ESPN счи-
тает, что она произошла из-за отмены 
боя, который планировался в качест-
ве центрального в мартовском шоу,— 
за титул чемпиона мира в категории до 
66 кг между американской и австралий-
ской звездами MMA Максом Холлоуэем 
и Александром Волкановски: Холлоуэй 
отказался от него, сославшись на то, что 
усугубил старую травму. При этом UFC 
все же хотел, чтобы Волкановски остал-
ся в числе хедлайнеров того турнира, 
в который включен поединок Стерлин-
га и Яна, и, чтобы успеть подобрать ему 
противника, перенес матчи на апрель.

В команде Петра Яна „Ъ“ завери-
ли, что российский боец не собирается 
уклоняться от поединка против Алджа-
мейна Стерлинга. А сам Ян сказал, что 
очередной перенос никак не повлияет 
на качество его подготовки: «Проведем 
чуть больше времени на сборах — это не 
проблема для меня».

Алексей Доспехов

СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Переносной титул
Бой Петра Яна с Алджамейном Стерлингом снова отложен

ТУРНИРЫ

КХЛ перенесла четыре игровых дня
Перенесенные матчи регулярного чемпионата Континен-
тальной хоккейной лиги (КХЛ) пройдут в том числе во вре-
мя олимпийской паузы, сообщил президент лиги Алексей 
Морозов.

В среду КХЛ объявила, что встречи, запланированные на 
15, 17, 19 и 21 января, отложены из-за вспышек коронавиру-
са в клубах. Олимпиада в Пекине состоится с 4 по 20 февраля.

«Перенесенные игры пройдут в том числе и во время 
олимпийской паузы, новый календарь КХЛ опубликует до 
конца января. ФХР подтвердила нашу возможность прово-
дить матчи во время Олимпиады, мы находимся на связи 
для совместного решения ситуации»,— цитирует Алексея 
Морозова сайт КХЛ. По словам главы КХЛ, в ближайшие три 
игровых дня будут проводиться только матчи тех клубов, где 
не будет ухудшения эпидемиологической ситуации.

«Эпидемиологическая ситуация развивается стремитель-
но, только за последние сутки 60 человек в лиге заболели, 
в ряде клубов появилась симптоматика заболевания. КХЛ 
проведет матчи ближайших трех игровых дней с участием 
тех клубов, где не будет ухудшения эпидемиологической об-
становки»,— сказал господин Морозов.

«Скорость распространения заболевания, а также опе-
ративная информация об эпидемиологической ситуации 
в стране и мире указывают, что в ближайшие три дня ко-
личество зарегистрированных случаев заболевания коро-
навирусом возрастет многократно. Именно поэтому было 
принято решение о переносе четырех игровых дней, где 
большинство матчей и так не состоится из-за карантина в ко-
мандах»,— добавил президент КХЛ. «РИА Новости»

Скорее всего, в апреле  
у Петра Яна (справа) будет  
возможность взять реванш 
у Алджамейна Стерлинга  
за поражение, которое  
российскому бойцу  
присудили в 2020 году  
из-за запрещенного удара  
ФОТО ZUFFA LLC / GETTY IMAGES
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